
ГАРАЖ - ЭТО ВАМ НЕ «РАКУШКА». Сто-
личные власти намерены в 2006 году не
менее чем на четверть сократить в городе
количество гаражей-ракушек. Об этом со-
общил в четверг, 28 июля, заместитель ру-
ководителя столичного стройкомплекса
Константин Королевский. Вытеснить «ра-
кушки» из дворов и с придомовых терри-
торий предусмотрено развитием програм-
мы «Народный гараж», которая активно
реализуется с нынешнего года правитель-
ством Москвы. Первые 7 многоэтажных
автостоянок по этой программе, отметил
Константин Королевский, должны поя-
виться в столице уже к концу 2006 года.

ПРИБАВКА ВЕТЕРАНАМ. Повысить дохо-
ды некоторых категорий столичных льгот-
ников решили власти Москвы. С поне-
дельника, 1 августа, увеличены денежные
выплаты труженикам тыла, ветеранам тру-
да и военной службы, а также реабилити-
рованным гражданам и москвичам, при-
знанным пострадавшими от политических
репрессий. Размер денежных выплат про-
индексирован в соответствии с официаль-
ным ростом инфляции – на 6 процентов.
Таким образом, труженикам тыла будут
выплачивать по 318 рублей в месяц, вете-
ранам труда и военной службы – по 212
рублей, реабилитированным и пострадав-
шим от репрессий – по 371 рублю в месяц.

ПАРКОВКИ ПОДОРОЖАЛИ. С понедель-
ника, 1 августа, впервые за последние 4
года официально подорожали муници-
пальные парковки. Для них введены но-
вые тарифы. Час парковки в пределах
Бульварного кольца теперь стоит 40 руб-
лей (вместо прежних 11), в зоне от Буль-
варного кольца до третьего транспортного
кольца – 30 рублей (было 10), от третьего
кольца до территориальных границ города
– 25 рублей (ранее 9 рублей).

Вроде бы давно уже принят закон о не-
допустимости распивать на улице и в
общественном транспорте пиво и ба-

ночные коктейли. Но закон не работает. Все
равно распивают. И на улицах, и в транспор-
те. Однако к городскому пейзажу добави-
лась еще одна деталь: намного больше жес-
тяных банок и пивных бутылок стало во дво-
рах. Понятно: если на улицах не боятся ми-
лиции и штрафа, то уж во дворах любите-
лям попить пивка совсем вольготно.

Но дело не только в этом. Так ли нужен та-
кой антипивной закон? Я, например, не счи-
таю, что пьющий пиво из бутылки выглядит
некрасиво (хотя, конечно, это дело вкуса).
Некрасиво другое - грязно ругаться, задирать
прохожих, плеваться, горланить, бросать бу-
тылки куда попало. А у нас человек, чуть за-
хмелев, ведет себя именно так. Вот что пло-
хо. И вот такие последствия пития следует
пресекать самым решительным образом.

Пиво потребляют вся Германия, вся Чехо-
словакия, вся Бельгия. Граждане этих стран
пьют пиво там, где хотят. Но при этом ведут
себя прилично. Принятие запрещающего за-
кона не главное. Главное, чтобы человек
осознавал правила поведения в обществе,
понимал, что у него нет никакого права ко-
му-либо мешать, кого-либо ущемлять, ос-
корблять.

Ну а как воспитывать нацию? Если б я
знал точно, был бы президентом. Но смею
полагать, что начинать надо с воспитания
собственных детей в общенравственных по-
нятиях. Учить, что ругаться, сорить, оскорб-
лять - неприлично. Если ребенок, когда вы-
растет, и своего ребенка будет воспитывать
в таких же устоях, это войдет в плоть и
кровь, и в гены, и у нас снова будут рож-
даться нравственно здоровые люди. Снова у
людей появятся стыд и совесть.

И конечно, необходимо, чтоб у молодого
человека была альтернатива пивному удо-
вольствию. Если у него будет возможность,
например, заниматься спортом, не платя за
это огромные деньги, тогда ему будет не до
алкоголя. На рынке надо иметь возмож-
ность выбирать. Если качественные товары
и услуги недоступны, а некачественные де-
шевы, о каком выборе может идти речь? 

Нормальные здоровые развлечения
должны стать доступными. А не пущать и
запрещать - это, конечно, проще, но - беспо-
лезно.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ПИВО ЕСТЬ,
НУЖНЫ
МАНЕРЫ
Аркадий
АРКАНОВ, 
писатель

НОВОСТИСогласитесь, при слове «яхта» перед глазами сразу же
возникает романтическая идиллия: море, солнце, пе-
сок и ослепительно-белый треугольник паруса где-то

там, в лазурном морском далеке! Но... У каждого времени
свои нравы, моды, обычаи. И яхты тоже.

Яхты нынешней Москвы-реки в минувшую субботу уви-
дели многочисленные зрители, собравшиеся на Пушкин-
ской и Фрунзенской набережных и на Андреевском пеше-
ходном мосту. Здесь под патронатом правительства Моск-
вы состоялся I Московский фестиваль яхт.

Открыл его мэр Москвы Юрий Лужков, прибывший к Ан-
дреевскому мосту на тридцатипятиметровой моторной су-
перяхте «Северная звезда». Белоснежная красавица, кста-
ти, исконная москвичка, построенная на Московском судо-
строительном заводе. Градоначальник выстрелом из ракет-
ницы дал старт детской парусной регате.

Парусная часть фестиваля, собственно, и была представ-
лена именно ей.  Но и «стальные корабли» не заставили се-
бя ждать. 

Начавшееся дефиле моторных яхт было действительно
великолепным. Чувствовалось, что каменные оковы Моск-
вы-реки слишком тесны для рокочущих в трюмах лошади-
ных сил. Понятно, что иметь такие суда могут позволить се-
бе люди не бедные. Некоторые яхты представляют собой
настоящие плавучие дворцы - со спальнями, кухнями, гос-
тиными, салонами. Понятно, что ни о какой массовости это-
го вида водного спорта говорить не приходится. Так что все
увиденное - картинка из какой-то другой жизни: по евроре-
ке мимо еврокварталов с евроремонтами движутся ослепи-
тельные еврояхты...

ИММИГРАНТЫ - 
НЕ ОККУПАНТЫ 3
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Леонид ФЕДОРОВ:
Капитал 
идет в отходы 2

Виктор КОСЫХ:
Молодость моя
«неуловимая»... 19

Леонид БОЧИН:
Никуда город 
не провалится 11

Наталья СЕМИНА,
заведующая отделом
санэпидслужбы:

- Мы регулярно проводим рейды,
контролируем санитарное состояние
мест отдыха. Купальни, пляжи прове-
ряем дважды в неделю. Работаем в
контакте с управами. В целом состоя-
ние мест отдыха удовлетворительное
- кроме Борисовских прудов, где в
конце июля было обнаружено немало
мусора.

Анна РЕТЕЮМ,
заместитель директора
Аптекарского огорода (филиал
Ботанического сада МГУ):

- У нас сад особый, в нем собраны
коллекции редких растений. Но в то же
время это место отдыха. Сюда каждый
день приходят сотни москвичей. Пока
что вход бесплатный. Требования к по-
сетителям - оставлять пиво и закуски
за пределами сада. Но два раза в день
уборщики мусора, обходя все урны,
порой находят пластиковые бутылки
под древними деревьями. 

Алла ВОЛКОВА,
председатель общественного
объединения жителей по
самоуправлению (ВАО):

- С болью смотрю, как по-варварски
люди относятся к матушке-земле. Мы
не умеем беречь даже заповедные ме-
ста, леса, парки, озера. Городские ост-
ровки природы уменьшаются, как ша-
греневая кожа. Когда мы поймем, что
теряем, будет слишком поздно. 

Юрий ЛИТВИНЕНКО, 
инженер:

- Увлекаюсь парашютным спортом,
часто бываю в «Аэрограде  Коломна».
Летом там народу – как на морском по-
бережье в разгар сезона. Это прекрас-
ное место для семейного отдыха, люди
приезжают туда с детьми и даже с со-
баками. Но чистота там необыкновен-
ная. А секрет простой – весь день там
собирают мусор, очищают урны две
незаметные, скромные и приветливые
женщины. Они никого не воспитывают,
просто  раз в полчаса обходят всю тер-
риторию и наполняют мусором мешки.

Ирина ШИЛИНА, 
уборщица, Войковский район
САО:

- В нашем дворе массовые меро-
приятия проходят несколько раз в го-
ду, да и между праздниками  детей с
родителями на площадке очень много.
Всех привлекает сюда помимо прочего
чистота. И люди ее поддерживают:
многие стараются убрать за собой му-
сор. Так что вывод простой: где добро-
совестные дворники – там и порядок.

Любовь ХАВАНСКАЯ,
заслуженный учитель РФ,
заведующая факультетом
архитектуры колледжа
архитектуры и строительства 
№ 7:

- К этому нужно приучать с младых
ногтей - и чем раньше, тем лучше. Во
времена «Пионерской зорьки» нормы
поведения закладывались в школе.
Мы ухаживали за школьным двором:
поддерживали порядок, поливали
цветы. Если ребенок научится любить
свой маленький мир, то, взрослея,

почувствует ответственность и за мир
большой - двор, улицу, район, город...

Любовь ЛАПШИНА,
заведующая сектором
жилищной политики и ЖКХ
управы района Перово:

- Все зависит от нашей культуры.
Если нет рядом урны, хорошо воспи-
танный человек ее все равно найдет в
другом месте. Когда я работала в ад-
министративно-технической инспек-
ции, одним из объектов инспектирова-
ния были газоны. По существующим
нормам, если они вытоптаны, мы да-
вали предписание перекопать грунт и
засеять площадь новой травой. Увы,
люди по-прежнему «срезали» свой
путь по живым коврам...

Александр БУЛАНОВ,
председатель домового
комитета корп. 618, 
г. Зеленоград:

- Необходимо штрафовать нару-
шителей чистоты в общественных
местах (особенно на пляжах). За
этим нужно следить и летом, и зи-
мой! Ведь после зимы в водоемы со
льда попадает столько осколков от
битых бутылок, что иной раз страшно
залезть в воду.

КАК ПОДДЕРЖИВАТЬ ЧИСТОТУ 
В МЕСТАХ МАССОВОГО ОТДЫХА?
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-Леонид Григорьевич, для любого
мегаполиса бытовой мусор и
прочие отходы - постоянная го-

ловная боль. Очевидно, Москва в этом
смысле не является исключением. Како-
вы вообще масштабы этой проблемы
для нашей столицы?

- Ежегодно Москва образует примерно
10 млн. тонн промышленных, строитель-
ных и бытовых отходов. Кроме того, есть
еще около 3,5 млн. тонн осадков сточных
вод и около 2 млн. тонн загрязненных
строительных грунтов. Не буду утомлять
читателей вашей газеты подробным стру-
ктурным раскладом, скажу только, что
доля твердых бытовых отходов (ТБО), об-
разующихся в жилом секторе, составляет
примерно 2 млн. 250 тыс. тонн.

- И надо полагать, что объемы отходов
растут из года в год?

- Так и есть, но это закономерный про-
цесс, который свидетельствует о расту-
щем уровне потребления. Ситуация вооб-
ще характерная для развитых стран.

- Очевидно, что сейчас город не может
обходиться без ясно выраженной полити-
ки в сфере обращения с отходами. Нас-
колько мне известно, вы четверть века
трудитесь в этой отрасли, начинали еще
главным инженером на мусоросжига-
тельном заводе. Как развивался процесс
на ваших глазах?

- Во-первых, существенно развилась
техническая база отрасли обращения с
отходами. Это и мусоросжигательные за-
воды (МСЗ) с выработкой тепловой и
электрической энергии, и мусоропе-
регрузочные станции (МПС), новые кон-
струкции мусоровозов, контейнеров, обо-
рудования для переработки отходов ре-
зины, пластика, электронного лома и т.д. 

Но главное, с моей точки зрения, со-
стоит в том, что кардинально изменилось
отношение к проблеме отходов и управ-
лению ими со стороны городских вла-
стей. И речь идет не просто о каких-то
технических аспектах, а именно о форми-
ровании политики, о выработке и введе-
нии в действие необходимых экономиче-
ских механизмов. Ведь в свое время все
мусоросжигательные заводы и полигоны
являлись всего лишь придатком к систе-
ме вывоза мусора, продолжением транс-
портной схемы.

- Ну да, вывезли, свалили и забыли...
Очевидно, в такой бизнес трудно было
привлекать инвестиции.

- На сегодня ситуация изменилась. С
чем это связано? А именно с тем, что в
нашу сферу пошли не только бюджетные
средства, но и частные инвестиции, все
более активно стал подключаться малый
и средний бизнес. Показательно, что мы
за последние два года провели конкурсы
по привлечению инвестиций для строи-
тельства двух новых заводов. Проекты
крупные, но инвестор идет в них со свои-
ми деньгами, поскольку верит городу как
надежному партнеру. Интересна сама мо-
дель их реализации. Инвестор строит за
свои деньги, а город начинает возвра-
щать ему вложенные средства только по-
сле приемки объекта в эксплуатацию,
причем процесс этот растянут на 12 лет.
Понятно, что на такую перспективу стро-
ить отношения можно лишь с надежным
партнером, каковым столица сейчас и яв-
ляется.

Должен сказать, что интерес к таким
масштабным проектам начали проявлять
российские структуры, в числе которых,
например, Банк Москвы, АФК «Система»
и т.д. Это факт показательный, потому
что наши организации, как правило,
предпочитают участвовать в быстро оку-
паемых проектах.

Для малого и среднего бизнеса есть
возможность работать в таких направле-
ниях, как, например, раздельный сбор от-
ходов, рециклинг, то есть переработка,
сортировка. И вот здесь я хотел бы обра-
титься непосредственно к жителям сто-
лицы. Любой москвич, который участвует
в раздельном сборе мусора, повышает
инвестиционную привлекательность всей
этой системы. Если он в бачок, предна-
значенный, например, для бумаги, броса-
ет именно бумагу, а не что-то другое, ин-
вестору выгодно вкладываться в эту сфе-
ру, поскольку уже на начальном этапе
обеспечена высокая степень разделения
отходов. А выгода города в том, что на
полигоны вывозится меньшее количест-
во мусора и увеличиваются налоговые
поступления в бюджет. Уже сегодня мно-
гие коммерческие структуры вкладывают
средства в развитие технической базы си-
стемы сбора и переработки отходов. Мо-
гу назвать такие организации, как «Проф-
БизнесТелеком», «Медиа-Групп», «Прио-
ритет», «Вторсырьепереработка» и мно-
гие другие.

Первая мусоросортировочная стан-
ция, построенная без привлечения
средств города, начала работать в СВАО

в 2000 году. В качестве инвестора вы-
ступил «Спецавтосервис». На сегодня
они появились в ЮАО, Зеленограде.
Привлекательность данного бизнеса
обусловлена достаточно высокими це-
нами на полезные сырьевые фракции
отходов - алюминия и черных металлов,
бумаги, пластика. В весовом измерении
наибольший тоннаж составляет бумага.
Но при этом ни в Москве, ни в области
нет объектов, где ее можно было бы пе-
рерабатывать. Вот и приходится органи-
зациям, специализирующимся на сборе
бумаги, либо нести высокие транспорт-
ные затраты, либо дешево отдавать ее
перекупщикам. Именно поэтому одним

из приоритетов экологической доктри-
ны, подготовленной Департаментом
природопользования и охраны окружа-
ющей среды и утвержденной правитель-
ством Москвы, является строительство
завода по переработке бумаги. Есть уже
и предложения от потенциальных инве-
сторов. Для города это не только реше-
ние проблемы отходов, но и налоговые
поступления в бюджет. Такие же шаги
предпринимаются в части переработки
ПЭТФ-тары, резины, электронного ло-
ма, отходов кино- и фотоматериалов,
ртутных ламп и т.д.

- Реализуя определенную стратегию,
нельзя, наверное, обойтись без соответ-
ствующей законодательной базы. Здесь
какие-то подвижки есть?

- Действительно, в Москве много гово-
рили об отсутствии закона об отходах
производства и потребления. В послед-
ние годы этой работой в городе очень ак-
тивно занимается Департамент природо-
пользования и охраны окружающей сре-
ды, привлекая в том числе специалистов
и наших структур. Сейчас этот закон про-
шел второе чтение. 

В отличие от федерального закона,
имеющего рамочный характер, аналогич-
ный городской закон фактически не тре-
бует применения промежуточных подза-
конных актов. По сути дела, подготовлен
закон прямого действия.

Тем не менее проблемы в части норма-
тивно-правовой базы остаются. Нет, на-
пример, федерального закона о таре и
упаковке, который, как показывает зару-
бежный опыт, дает толчок раздельному
сбору отходов. Именно таким законом
можно ввести в действие положение о за-
логовой стоимости тары.

- И что это даст? Как вообще действу-
ет механизм залоговой стоимости?

- Принцип достаточно прост. В стои-
мость товара закладывается определен-
ная сумма на весь последующий «жиз-
ненный» цикл тары. Средства концентри-
руются в управляющей компании, кото-
рая и занимается ее сбором, транспорти-
ровкой и переработкой.

- Скажите, а как, на ваш взгляд, отра-
зится на сфере обращения с отходами
приватизация и акционирование ГУПов?

- Думаю, эти меры в конечном итоге
повысят эффективность работы систе-
мы, улучшат инвестиционный климат. И
здесь важно понять, что это не очеред-
ная кампания, а системная работа, бази-
рующаяся на серьезном технико-эконо-
мическом анализе деятельности ГУПов.
Обращение с отходами - это один из эле-
ментов жизнеобеспечения города, поэ-
тому для принятия окончательных орга-
низационных решений необходим про-
гноз функционирования системы в но-
вых условиях. Прежде всего не должен
быть снижен уровень надежности и уп-
равляемости системы обращения с отхо-
дами.

- Мусор и отходы надо собрать, вывез-
ти, сжечь, переработать или закопать.
Для этого необходима соответствующая
инфраструктура - транспорт, заводы, по-

лигоны и т.д. Какими мощностями в этом
плане располагает сейчас город? И како-
ва динамика их прироста?

- Мощность перегрузочных станций -
1,1 млн. тонн в год. Это примерно поло-
вина всех ТБО, образующихся в жилом
секторе. Мусоросжигательные заводы
могут принять сегодня около 400 тыс.
тонн мусора. Что касается перспектив, то
в стадии проектирования и строительства
в данный момент находятся два мусоро-
сжигательных завода суммарной произ-
водительностью 720 тыс. тонн в год. С
2008 года суммарная мощность мусоро-
перегрузочных станций должна соста-
вить 1,3 млн. тонн в год, мусоросжига-

тельных заводов - 1,2 млн. тонн. Это поз-
волит полностью исключить вывоз ТБО
за пределы МКАД собирающими мусоро-
возами.

- Наверняка ведь есть и проблемные
участки в системе обращения с отходами.
Что вы можете сказать об этом?

- Во-первых, это вывоз ТБО. На сегод-
ня в городе этим видом деятельности за-
нимаются примерно 90 предприятий, ис-
пользующих около 25 различных моди-
фикаций мусоровозов. Явление для мега-
полиса в принципе небывалое. Как прави-
ло, система транспортировки в крупных
городах монополизирована. В том же
Санкт-Петербурге, например, эту работу
выполняют всего два крупных предпри-
ятия. Поэтому в соответствии с концепци-
ей, принятой правительством Москвы, в
городе уже в этом году на территории
СВАО и ЮАО будут создаваться крупные
специализированные автотранспортные
предприятия для вывоза отходов.

- То есть здесь централизованный
подход оправдан?

- Конечно. Прежде всего с точки зре-
ния экономики. Проще и дешевле создать
ремонтную базу и сервисную службу под
большое количество однотипных транс-
портных средств. Нереально и экономи-
чески нецелесообразно делать это под 25
разновидностей мусоровозов.

Еще один участок, который беспокоит
и нас, и правительство города, это обез-
вреживание токсичных промышленных
отходов. Раньше у нас эта сфера практи-
чески не развивалась. Город брал на себя
вопросы, связанные с бытовыми отхода-
ми, а работа с токсичными отходами все-
гда оставалась в зоне ответственности са-
мих предприятий - и московских, и феде-
ральных. Сегодня правительство города
выступило с инициативой строительства
крупного комплекса по термическому
обезвреживанию токсичных отходов. В
качестве заказчика выступает МГУП
«Промотходы», началась разработка про-
екта.

- Давайте все же вернемся к проблеме
сбора и транспортировки мусора. Так ли
уж необходимы городу мусоропе-
регрузочные станции?

- Во-первых, двухстадийный вывоз от-
ходов экономически более эффективен,
чем одностадийный вывоз собирающими
мусоровозами на полигоны, расположен-
ные в 40-50 километрах от города. Соби-
рающие мусоровозы - достаточно слож-

ный и дорогостоящий транспорт, гонять
их на большие расстояния, учитывая так-
же, что перевозят они по максимуму не
более 10 тонн, экономически нецелесо-
образно. Большегрузные мусоровозы за-
бирают с МПС по 20-30 тонн отходов.
Кроме того, эти станции играют роль
своеобразного буфера в системе сани-
тарной очистки, особенно в нештатных
ситуациях. Москвичи помнят обильные
снегопады прошлой зимы и связанные с
ними сложности на дорогах. Однако го-
род оставался чистым. Мусоровозы вы-
возили мусор на перегрузочные станции
и заводы в утреннее время, а от МПС до
полигона он вывозился уже ночью, когда

дорожная обстановка улучшалась. Таким
образом, МПС повышают эффективность
и надежность работы по обеспечению чи-
стоты в нашей столице.

- Недавно довелось побывать на вы-
ставке «ВэйстТэк-2005». Там было пред-
ставлено немало разработок, связанных
с обращением с отходами. Какие совре-
менные технологии находят применение
в Москве?

- Выставка проводилась уже в четвер-
тый раз. Если охарактеризовать ее основ-
ные тенденции, надо, во-первых, отметить
существенное увеличение числа ее участ-
ников, что свидетельствует о повышении
интереса к проблеме в России и в Москве
в том числе. Примерно половина участни-
ков представила технологии рециклинга
различных видов отходов, процентов 30
разработок посвящалось их раздельному
сбору, остальное относилось к проблема-
тике полигонного захоронения и термиче-
ским методам обезвреживания отходов.
Особенность в том, что зарубежные и оте-
чественные фирмы пришли на выставку
не с «полуфабрикатами» на стадии НИ-
ОКР, а уже с внедренными и успешно ра-
ботающими технологиями. После подпи-
сания Россией Киотского соглашения по
сокращению выбросов парниковых газов
многие фирмы представили свои разра-
ботки на эту тему. Дело здесь в том, что
полигоны для захоронения ТБО являются
мощными генераторами биогаза, который
более чем наполовину состоит из метана.
А парниковая активность метана в 21 раз
выше, чем у углекислого газа. Должен за-
метить, что мы давно начали заниматься
этой проблемой. И сейчас проект рекуль-
тивации полигона ТБО «Икша» в Дмит-
ровском районе Московской области
включает в себя технические решения по
утилизации биогаза.

Еще одна важная тенденция выставки
проявилась в том, что здесь было показа-
но много отечественных разработок, не
уступающих зарубежным. Еще каких-то
десять лет назад мы с пиететом присмат-
ривались к западным предложениям, ка-
сающимся термического обезврежива-
ния отходов. А сейчас уже наше ЗАО
«Турмалин» выходит на международный
рынок с эффективной разработкой в
этой сфере и заключает контракт с фран-
цузской фирмой.

Конечно, еще важнее то, что многие
отечественные ноу-хау находят примене-
ние на наших предприятиях. На 2-м мусо-

росжигательном заводе, который нахо-
дится на Алтуфьевском шоссе, использо-
вана разработка института им. Губкина,
позволяющая значительно снизить вы-
бросы в атмосферу окислов азота. В ре-
зультате обеспечена не только высокая
эффективность очистки дымовых газов,
но и снижены валютные затраты. На этом
же предприятии внедряется технология
утилизации золы, разработанная инсти-
тутом ИМЭТ. Полученные из золы мате-
риалы могут быть использованы в до-
рожном и промышленном строительстве.
Должен сказать, что большой интерес к
этой разработке проявил ряд западных
фирм, в том числе и австрийская «EVN»,
реализующая проект реконструкции
спецзавода № 3 в ЮАО.

- И как вообще работают у нас авст-
рийцы?

- Очень неплохо. Достаточно сказать,
что срок реконструкции по нашим норма-
тивам составляет 42 месяца, а по услови-
ям конкурса, который выиграла фирма,
он сокращен до 30 месяцев. Контракт был
подписан 1 июня прошлого года. Так вот,
за год с небольшим подготовлена проект-
но-сметная документация, получены все
необходимые согласования и положи-
тельные экспертные заключения, в том
числе и экологические, завершено строи-
тельство фундаментов под основное тех-
нологическое оборудование и начат мон-
таж каркаса. Строительство идет даже с
опережением оговоренного контрактом
графика работ.

Но дело даже не в темпах. Здесь сов-
сем иной уровень менеджмента. За год до
пуска завода фирма начнет набор и обуче-
ние персонала. Другой важный момент
состоит в том, что австрийцы полностью
адаптировали свое оборудование под
свойства именно нашего мусора. Сама же
фирма и будет эксплуатировать предпри-
ятие в течение всего срока возврата
средств. Понятно, что для себя никто не
станет плохо строить. То есть в самой схе-
ме реализации проекта заложен высокий
уровень надежности работы завода.

- Теперь давайте более подробно пого-
ворим о раздельном сборе отходов. До
сих пор бытует мнение, что это всего
лишь модное поветрие, малоперспектив-
ная затея. Вы, конечно, этот скепсис не
разделяете?

- Конечно же, нет. Утвержденная го-
родским правительством программа раз-
вития территориальных систем сбора,
сортировки и переработки промышлен-
ных отходов и вторичного сырья выпол-
няется. В жилищном секторе селектив-
ный сбор мусора - уже не эксперимент, а
внедряемая практика. Достаточно ска-
зать, что с 1 января прошлого года число
городских районов, участвующих в этой
программе, возросло с 12 до 35. В тече-
ние прошлого года в жилищном секторе
раздельно собрано 14 тыс. тонн вторич-
ного сырья.

- Всего-то?! Из 2 миллионов? Но ведь
разговоры о раздельном сборе отходов
идут уже который год! Конечно, лиха бе-
да начало, но можно ли ускорить про-
цесс? В частности, что делают в этом на-
правлении в округах и районах?

- Прежде всего хотел бы отметить ра-
боту, которая проводится в ЮАО. Здесь
организовано четкое взаимодействие
власти в лице префектуры и транспорт-
ных организаций, производственно-заго-
товительных предприятий. К развитию
технической базы раздельного сбора
привлечены предприятия малого бизне-
са. Благодаря этой комплексной работе
здесь в управах районов Царицыно и Оре-
хово-Борисово достигнуты лучшие в го-
роде результаты. Кроме того, могу выде-
лить Таганский район в ЦАО, Южное Ту-
шино в СЗАО, Бескудниковский и Саве-
ловский в САО, Алексеевский в СВАО, Га-
гаринский в ЮЗАО.

Безусловно, сейчас мы находимся в
начале большого пути. Потребуются зна-
чительные финансовые вложения, посто-
янная работа с населением, но результат
будет обязательно. Нигде в мире селек-
тивный сбор не удавалось внедрить в од-
ночасье, на это уходили годы.

- Какие проблемы, узкие места в сфе-
ре сбора и утилизации мусора и отходов
требуют срочного вмешательства город-
ских властей? В чем вам нужна помощь?

- Срочного вмешательства требуют
аварийные ситуации, а Москва в режиме
аварий не работает. Что же касается по-
мощи, то московское правительство и так
делает достаточно много в данной сфере.
Отрасль обращения с отходами стала од-
ной из приоритетных в деятельности
Комплекса городского хозяйства. А если
есть недоработки, то претензии только к
нашему управлению и ко мне лично. Зна-
чит, что-то не смогли обосновать, дока-
зать. В общем, жаловаться не на кого.

Петр ПОЛЫНОВ
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УЧАСТВУЯ В РАЗДЕЛЬНОМ СБОРЕ
ОТХОДОВ, КАЖДЫЙ МОСКВИЧ ПОВЫШАЕТ
ИНВЕСТИЦИОННУЮ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ
ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА

От первого лица
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КАПИТАЛ
ИДЕТ В ОТХОДЫ

На вопросы «МС» отвеча-
ет начальник Управления
по организации обезвре-
живания и переработки от-
ходов производства и по-
требления города Москвы
Леонид ФЕДОРОВ.
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3Что нас волнует...
НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ ПРАВОВЫЕ АКТЫ,

КОТОРЫЕ БЫ ЧЕТКО РЕГУЛИРОВАЛИ
ПРИБЫТИЕ, ПРОЖИВАНИЕ И РАБОТУ

ИММИГРАНТОВ В МОСКВЕ
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Теперь у острословов
появилось немало ос-
нований утверждать,

что пилотируемую космонав-
тику погубил сортир. Именно
из-за него нынешний полет
«Шаттла» вызывает столько
эмоций и тревог. 

После того как на экранах
телевидения появился ото-
рвавшийся фрагмент об-
шивки, стало ясно, что те-
перь судьба космических
челноков вновь под вопро-
сом, как и безопасность са-
мих астронавтов.  В случае
обнаружения серьезных по-
вреждений «Колумбии» им
предстояло задержаться на
борту МКС. Там, конечно,
есть где спать, где работать.

Имеется довольно большой
запас продуктов и воды. 

В общем, двум членам
экипажа МКС и семи гостям
можно было бы продержать-
ся довольно долго, но кос-
мический сортир на борту
МКС рассчитан только на
обслуживание трех человек,
и тройную нагрузку он про-
сто не выдержит. 

Экипажу «Шаттла» впер-
вые  в истории пришлось ре-
монтировать  корабль в от-
крытом космосе. И было
принято решение 8 августа
вернуться на нем на Землю.

Драматичность самого
полета, его предстартовой
подготовки, а также траге-
дия, случившаяся с преды-

дущим экипажем «Шаттла»,
породила в Америке, да и,
пожалуй, во всем мире, мно-
жество сомнений о путях
развития пилотируемой кос-
монавтики. Так уж получает-
ся, что в последнее десяти-
летие ничего принципиаль-
но нового она не дает ни на-
уке, ни разным отраслям
промышленности. Все дос-
тижения в околоземном про-
странстве, связанные с ис-
пользованием космических
аппаратов как в мирных це-
лях, так и в военных, сдела-
ны с помощью автоматов.
Для них достаточно было
надежного управления с Зе-
мли, ну а гибель ракет при
старте – это техническая не-
поладка, не более того! Че-
ловек же доставляет множе-
ство хлопот и при подготов-
ке, и во время полета, а в
случае его гибели – это уже
общепланетарная трагедия.
Эффекты же экономиче-
ские и политические, столь
значимые во времена «хо-
лодной войны» как для
СССР, так и для США, те-

перь стремительно прибли-
жаются к нулю. Может быть,
оставить полеты людей до
лучших времен?

Что же делать астронав-
там и космонавтам на своих
долгих орбитах?

Честно говоря, в около-
земном пространстве невоз-
можно найти задачи, кото-
рые спутники-автоматы не
решали бы более эффек-
тивно. Кстати, они именно
этим и занимаются. И свя-
зью, и телевидением, и про-
гнозами погоды, и развед-
кой, и навигацией, и обеспе-
чением обороны, и множест-
вом других дел. Человек не
способен с ними состязать-
ся – проигрывает!

Значит, остается две це-
ли: подготовка к пилотируе-
мому полету на Марс и орга-
низация туристических кос-
мических программ.

Преувеличиваю? Отнюдь!
В принципе первая задача

уже решена. Человек может
отправиться к Марсу уже в
ближайшие годы, он благо-
получно перенесет такую

экспедицию. Это доказали
наши космонавты, работав-
шие на орбитальных станци-
ях «Салют», «Мир» и МКС.
Так что задержка только за
техникой. По расчетам спе-
циалистов, через 10-15 лет
и она будет готова к такой
экспедиции. Как и в спорте,
нужно поддерживать фор-
му, и для этого МКС подхо-
дит наилучшим образом.

О туризме. Ничего осо-
бенного в его организации
нет – и первые туристиче-
ские полеты это доказали.
Цена великовата. Ее можно
снизить раза в три-четыре.
Но не нужно предаваться
иллюзиям: туры в космос не
смогут содержать космо-
навтику. Это слишком доро-
гое удовольствие, и оно под
силу только мощной держа-
ве.

Думаю, что приостановка
полетов «Шаттлов», о чем
сообщили американцы, –
это начало их ухода из пило-
тируемой космонавтики.
Бремя эксплуатации МКС
уже в скором времени пол-

ностью ляжет на плечи Рос-
сии. Убежден, что пользы
нам это не принесет. Хотя
часть расходов будет опла-
чивать Америка, все-таки и
от нас потребуются изряд-
ные средства, которые мож-
но было бы с большей поль-
зой использовать для разви-
тия космических исследова-
ний. В общем, нам остается
утешать себя мыслью, что
«мы спасаем американцев»,
но на самом деле – мы затя-
гиваем агонию пилотируе-
мой космонавтики.

Недавно на заседании
правительства обсуждалась
программа развития космо-
навтики в России на десять
лет. Иллюзий не должно
быть: программа выглядит
весьма убогой по сравне-
нию не только с американ-
ской, но и европейской, ки-
тайской и даже индийской.
А причина одна: мы не по-
ставили великие цели, ради
которых следует осваивать
космос. Без этого любые по-
леты становятся бессмыс-
ленными.

Владимир ГУБАРЕВ,
публицист, лауреат
Государственной 
премии СССР

...Умоих друзей умирает
дочь. Ей сорок два
года. Рак. Мне

страшно об этом писать. Потому
что она умирает медленной и му-
чительной смертью дома. Почему
так? Врачи говорят - позднее об-
ращение. Операцию сделать не-
возможно, не выдержат сердце и
почки, нет соответствующей ап-
паратуры. 

Сколько еще ей мучиться? Ро-
дители никогда не согласятся
умертвить свое собственное ди-
тя, как бы плохо ему ни было. Не
помогут никакие стоны и крики...
У меня так умирала близкая род-
ственница, и я до сих пор по но-
чам слышу ее стоны. 

Эвтаназия... Для россиян это
слово достаточно новое, и многие
познакомились с ним в романе
Сидни Шелдона «Ничто не веч-
но». Героиня романа доктор
Пейдж Тейлор выхаживала неиз-
лечимо больного миллионера и
решилась на эвтаназию из-за то-
го, что он умолял ее об этом. Она
помогла ему умереть тихо и спо-
койно, а сама чуть не угодила на
электрический стул... 

В последние месяцы страсти
вокруг эвтаназии вспыхнули с но-
вой силой. Весной в США отклю-
чили от аппаратов поддержки
жизнедеятельности сорокалет-

нюю Терри Шиаво. Пятнадцать
лет она находилась в коме. Отк-
лючить аппараты потребовал
муж Терри. Родители были про-
тив. Началась судебная тяжба.
Судьи приняли сторону мужа. Но
возле хосписа долго не прекра-
щались митинги. Многие амери-
канцы считают, что врачи совер-
шили убийство. 

Так что же это такое - эвтана-
зия: акт милосердия или убийст-
во? Терри был поставлен диаг-
ноз: непоправимые разрушения
мозга. Ее личность уже не подле-
жала восстановлению. Мужа Тер-
ри можно понять, он не мог полу-
чить развод, вторично жениться,
американские законы строги. По-
этому решил, что ему осталось
одно - стать вдовцом. Ведь все

эти пятнадцать лет и он не мог
жить как нормальный человек...
Так кого осуждать, кому сочувст-
вовать? 

Вокруг эвтаназии продолжают
скрещивать копья врачи, родст-
венники больных, адвокаты, свя-
щенники. 

Термин «эвтаназия» происхо-
дит от двух греческих корней -
«хорошо» и «смерть». То есть
«хорошая смерть». На этом точ-
ность определений заканчивает-
ся, и начинается неразбериха.
Видимо, противоречие заложено
в самом термине, соединившем
несовместимые понятия. 

«Хорошая смерть» может быть
активной и пассивной. Активная,
когда человеку по его просьбе
вводят смертельную дозу сно-

творного, узаконена в Бельгии и
Голландии. Пассивная - отключе-
ние безнадежно больного чело-
века от аппаратов, поддерживаю-
щих его жизнедеятельность. 

Имеют ли право на «хорошую
смерть» россияне?

По словам главного анестезио-
лога России Игоря Молчанова, в
России эвтаназия запрещена за-
коном и преследуется как уголов-
ное преступление. Игорь Влади-
мирович считает, что это пробле-
ма не только нравственная, но и
социальная. Уход за больными в
хосписах стоит очень дорого. Ка-
залось бы, если государство от-
казывает человеку в эвтаназии,
значит, оно должно взять на себя
его содержание. Но известно, что
в наших клиниках, онкологиче-
ских центрах не хватает хороше-
го оборудования, лекарств. 

Но стоит ли говорить об эвтана-
зии именно в России? Для того
чтобы обсуждать эту тему, нужен
другой уровень цивилизации. У
нас в детском онкологическом
центре обречены на смерть сотни
малышей. Чтобы сделать хотя бы
одну операцию, нужны тысячи
долларов. Можно сказать, что пас-

сивная эвтаназия в нашей стране
стала обычной практикой. Онко-
логических больных врачи отправ-
ляют домой, отказываясь бороть-
ся за их жизнь. Пересадка печени
стоит, например, сто тысяч долла-
ров. Ясно, что такая операция по
карману только олигарху. Отсутст-
вие в клиниках аппаратов - искус-
ственных почек, вентиляции лег-
ких - обрекает больных на медлен-
ную и мучительную смерть. Нет
пока официальной статистики,
сколько россиян умерли вот такой
мучительной смертью из-за отсут-
ствия денег на дорогостоящую
операцию. Разве это не эвтаназия
по-русски? 

А наши старики, с полной без-
надежностью рассматривающие
витрины аптек и не имеющие воз-
можности купить необходимые
лекарства, - это не эвтаназия по-
русски? 

Наверное, россиянам казались
странными эти митинги и плака-
ты людей, озабоченных судьбой
одной инвалидки во Флориде. Мы
уже привыкли жить на грани жиз-
ни и смерти. И разучились бо-
роться за надежду. А без надеж-
ды жить страшно...

Татьяна ХАРЛАМОВА,
специальный корреспондент 
газеты «Московская среда»

«ХОРОШАЯ СМЕРТЬ» ПО-РУССКИ

Социологические оп-
росы показывают,
что подавляющее

число москвичей выража-
ют недовольство и обеспо-
коенность по поводу того,
что Москву заполонили и
продолжают сюда прибы-
вать мигранты из бывших
республик СССР, а также
стран дальнего зарубежья.
Этот вопрос постоянно
поднимают на встречах с
нами, депутатами Мосгор-
думы, избиратели. Пробле-
ма миграции назрела, если
не перезрела, и это еще
раз подтвердил круглый
стол, проведенный по ини-
циативе Московского го-
родского отделения партии
«Единая Россия» с участи-
ем всех заинтересованных
городских служб. 

После распада СССР в
столицу России буквально

хлынул поток  людей из
бывших союзных респуб-
лик, и сегодня число ми-
грантов в Москве, по не-
полным данным, уже со-
ставляет около миллиона
человек. Почему эти дан-
ные приблизительны? Да
потому, что нет системы
поголовной обязательной
регистрации прибываю-
щих в наш город гостей, и
среди них очень много так
называемых нелегалов,
которые самовольно зани-
мают выселенные дома,
подвалы, усугубляя и без
того сложную ситуацию в
городе. 

По данным ГУВД Моск-
вы, заезжим людом здесь
совершается более 40 про-
центов всех уголовных
преступлений - разбои,
грабежи, подделка доку-
ментов. Такая опасная тен-

денция вполне объяснима:
многие мигранты-нелега-
лы не могут трудоустро-
иться, остаются без
средств существования,
что побуждает их идти на
правонарушения.

Естественно, встает воп-
рос: а нужны ли  нам вооб-
ще заезжие таджики, узбе-
ки, киргизы, вьетнамцы,
китайцы?.. Участники круг-
лого стола высказали еди-
нодушное мнение: сегодня
городское хозяйство без
этих людей  обойтись не
может. Просто некому бу-
дет мести улицы и дворы,
убирать мусор, ремонтиро-
вать дороги, работать на
других участках ЖКХ, куда
москвичи не идут.

Вопрос в другом - в фор-
мировании такой миграци-
онно-регистрационной сис-
темы, которая бы, несмот-
ря на открытость границ
между Россией и странами
СНГ, полностью закрыла
дорогу в Москву нелега-
лам, исходила из четкого
квотирования рабочих
мест, потребностей в кад-
рах определенных специ-
альностей, возможностей
создания для них в городе

нормальных социально-
бытовых условий.

Сегодня хозяева тех же
рынков, другие работода-
тели по существу занима-
ются прямой эксплуатаци-
ей мигрантов из стран
СНГ, лишь частично опла-
чивая их труд, не оформ-
ляя законным путем на ра-
боту, не проявляя никакой
заботы об условиях их тру-
да, жизни, здоровья. Такой
теневой бизнес, базирую-
щийся на фактическом
рабстве, позволяет дель-
цам набивать карманы,
уходить от уплаты налогов,
в результате чего город-
ская казна недополучает
большие суммы денег, так
необходимых для социаль-
ной поддержки особо нуж-
дающихся категорий моск-
вичей.

Предвижу вопрос горо-
жан - читателей «МС»: раз
власти Москвы, в том чис-
ле и вы, депутаты, видите
миграционные прорехи, то
почему же не принимаете
мер по наведению порядка
в этом деле? Отвечу пря-
мо: властям Москвы, как и
других регионов РФ, связа-
ли руки власти федераль-

ные, которые взяли на себя
все функции по организа-
ции иммиграционных про-
цессов и контролю за ни-
ми, но по существу не ис-
полняют взятых обяза-
тельств, и миграция проис-
ходит стихийно, причиняя
Москве большой социаль-
ный и экономический
ущерб.

Участники круглого сто-
ла совместно выявили ос-
новные болевые точки ми-
грационного процесса и со-
шлись в главном: пока под
ним нет ясной и эффектив-
ной федеральной законо-
дательной базы. Необходи-
мо выработать городские
правовые акты, которые
бы четко регулировали
прибытие, проживание и
работу иммигрантов в Мо-
скве. Приоритет здесь, как
представляется, должен
быть отдан русскоязычно-
му населению из регионов
России и стран СНГ.

Сейчас депутаты Мос-
гордумы вместе со специа-
листами соответствующих
городских служб  выраба-
тывают инициативные
предложения в Госдуму по
усовершенствованию фе-

дерального законодатель-
ства по вопросам мигра-
ции. Мы также намерены
обратиться в Минэконом-
развития с просьбой под-
ключиться к решению этой
важной государственной
проблемы, так как во всем
цивилизованном мире
этим делом занимаются
именно экономические ве-
домства.

Прояснилась и еще одна
проблема организационно-
го плана: Москве нужен
единый центр, властный
орган для координации,
стыковки действий всех го-
родских служб, связанных
с процессами миграции.

Общий вывод из всего
сказанного за круглым сто-
лом таков: органам испол-
нительной и законодатель-
ной власти Москвы надо
действовать инициатив-
нее, энергичнее и настой-
чивее в наведении право-
порядка на иммиграцион-
ном фронте. В этой сфере
должны быстрее формиро-
ваться цивилизованные
формы и методы работы,
чтобы в глазах москвичей
приезжие выглядели не
как оккупанты, а как дело-
вые партнеры, помогаю-
щие решать общегород-
ские проблемы.

Михаил АНТОНЦЕВ,
председатель комиссии 
по социально-трудовым 
отношениям 
и занятости Мосгордумы

ИММИГРАНТЫ - НЕ ОККУПАНТЫ

ПОСЛЕДНЯЯ КОСМИЧЕСКАЯ ИЛЛЮЗИЯ?
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Столичное метро создаст свои
собственные запасы электриче-
ства благодаря тому, что к 2007
году будут реконструированы
все его 70 подстанций автоном-
ного электропитания. Это заяв-
ление в пятницу, 29 июля, сде-
лал начальник метрополитена
Дмитрий Гаев.

По его словам, такие меры по-
зволят в случае кризисной ситуа-
ции с энергоснабжением обеспе-
чить автономный режим работы
метро в течение одного часа. Сей-
час источники автономного энер-
гопитания метрополитена могут
поддерживать его работу всего-
навсего в течение 30 минут.

К чему это может привести,
показала, в частности, авария 27
мая, когда именно из-за недос-
татка резервных мощностей на
долгие часы затянулась эвакуа-
ция людей.
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К предстоящему Дню города в
сентябре Москва прирастет сра-
зу несколькими новыми подзем-
ными переходами. Об этом со-
общили в среду, 27 июля, в сто-
личной администрации.

Один из них уже появился в
районе Тульской транспортной
развязки, связав под землей
Серпуховскую заставу, Большую
и Малую Тульские улицы, Ду-
ховский переулок и Проектируе-
мый проезд № 4423. Еще семь
переходов откроются в августе:
четыре на Садовом кольце (на
Кудринской, Сухаревской, Зу-
бовской и Смоленской площа-
дях), три - на улице Каретный
Ряд, в Большом Харитоньевском
переулке, на съезде с третьего
кольца на Серебряническую на-
бережную.

В ближайшие годы планируется
построить еще около двух десят-
ков переходов. Все они оборуду-
ются системой искусственного
подогрева, так что зимой горожа-
не смогут не опасаться их скольз-
ких ступенек.

Городские власти решили усо-
вершенствовать систему техос-
мотра, регистрации и экзамена-
ционной работы УГИБДД ГУВД
Москвы. Об этом в четверг, 28
июля, сообщили в мэрии столи-
цы.

Чтобы владельцы транспорт-
ных средств не стояли в длинных
очередях на техосмотр, решено
создать 112 дополнительных ли-
ний для диагностики легковушек
плюс 12 универсальных линий
для всех видов автотранспорта,
доведя общее число линий до
330. Кроме того, до 2010 года в
каждом административном окру-
ге планируется организовать
комплексы «три в одном», где
можно будет и сдать экзамен на
вождение, и пройти техосмотр, и
зарегистрировать машину. Соз-
дадут их на базе ныне действую-
щих окружных отделов ГИБДД. А
чтобы упорядочить данные о ка-
тегориях и числе автовладель-
цев, посещающих эти комплек-
сы, в УГИБДД наконец-то запус-
тят систему «одного окна».

В ГАИ обещают, что она позво-
лит обслуживать водителей мак-
симально оперативно, к тому же
- сократит объем представляе-
мых ими документов.
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ПЕРЕХОДЫ,
ПЕРЕХОДЫ... 

МЕТРО БУДЕТ 
СО СВОИМ
ЭЛЕКТРИЧЕСТВОМ

ДЛЯ 
АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ -
ОДНО ОКНО
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ВНУКОВО ПРЕТЕНДУЕТ НА СТАТУС
МЕЖДУНАРОДНЫХ ВОРОТ МОСКВЫ: 
В 2007 ГОДУ ПОЯВИТСЯ НОВЫЙ
АЭРОВОКЗАЛЬНЫЙ КОМПЛЕКС

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

А ведь когда-то водно-моторный
спорт был по-настоящему массо-
вым. В далекие уже советские вре-
мена авиазаводы выпускали в каче-
стве ширпотребовской продукции
маленькие дюралевые лодочки «ро-
мантика» и маломощные  подвес-
ные моторчики. По цене эти немуд-
реные плавсредства были доступны
каждому работяге и легко перево-
зились на крыше старого доброго
«запорожца». Но времена измени-
лись, и в нынешнюю, куда более
приземленную и прагматичную эпо-
ху, места для романтики остается
все меньше. 

Зато в эти дни стало известно о
новых успехах знатного яхтсмена
Романа Абрамовича,  пополнившего
свою флотилию яхт уже пятым вым-
пелом. Может быть, именно это со-
бытие побудило московского мэра
прояснить источники благосостоя-
ния бедового чукотского губернато-
ра как раз в день открытия Москов-
ского фестиваля яхт. По заявлению
Юрия Михайловича, Роман Абрамо-

вич «увел» сорокадевятипроцен-
тный пакет акций компании «Сиб-
нефть-Юрга», присвоив тем самым
средства, достаточные для снабже-
ния столицы нефтепродуктами в те-
чение сорока (!) лет.

Невольно задумаешься: а ведь не

случись такого, глядишь и на «народ-
ный» маломерный флот копеечка
была бы!

Но... по Москве-реке чинно плывут
великолепные яхты. И чего кривить
душой, это действительно красиво...

Александр ЧУДАКОВ

Первый заместитель мэра в правительст-
ве Москвы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов про-

вел очередное рабочее совещание в аэропор-
ту Внуково. 7 августа здесь откроется первая
в России подземная железнодорожная стан-
ция с пассажирским терминалом. Киевский
вокзал и аэропорт свяжет скоростная линия
электропоездов.

Электричка во Внуково от Киевского вокза-
ла была пущена год назад. Сейчас пассажиры
за 30 минут добираются на ней до остановки
«Аэропорт», а потом еще 10 минут вместе с
багажом едут до аэровокзала на бесплатных
автобусах. С открытием новой станции можно
будет зарегистрироваться и оформить багаж
прямо на Киевском вокзале и уже через 35
минут быть в аэропорту.

Первый заместитель мэра П. Аксенов коор-
динирует работу всех городских и областных
подразделений и служб, занятых в создании
этого комплекса. Бывает во Внукове, спуска-
ется на 22 метра под землю (именно на такой
глубине расположена новая станция) не-
сколько раз в неделю. По словам Петра Нико-
лаевича, развитие аэропорта имеет огромное
значение для столицы.

- Открытие новой линии создает комфорт-
ные условия для пассажиров, экономит их
время и тем самым приближает город к миро-
вым стандартам, делает его более привлека-
тельным для туристов и бизнесменов, - счита-
ет П. Аксенов. - Кроме того, развитие аэро-
порта даст толчок и развитию всей прилегаю-
щей территории. Преобразилось Киевское
шоссе, в этом году должна быть завершена
основная масса работ по модернизации Бо-
ровского шоссе на участке от Москвы до аэ-
ропорта, которое расширится до шести полос.
Строится новое жилье, появляются предпри-
ятия торгово-бытовой сферы, создаются но-
вые рабочие места.

Генеральный директор аэропорта Внуково
Василий Александров отметил, что строитель-
ство тоннеля и подземной станции уникально
не только рекордными темпами, но и тем, что
тоннель проходит фактически под взлетной
полосой.

На этом преобразования в аэропорту Вну-
ково, который по праву  претендует на звание
международных ворот Москвы, не закончат-
ся. На 2007 год запланирован ввод первой
очереди нового аэровокзального комплекса.
Программа полной реконструкции аэропорта
рассчитана до 2015 года. 

Екатерина САБЛИНА

Н а старт!.. Перед тем как выйти на
старт, «тренер» (ГУП «Дорин-
вест») и «спортсмены» (ООО

«Автодорстройсервис» и НПФ «МАДИ-
Практик») многократно согласовыва-
ли меж собой детали предстоящего
действа - капитального ремонта до-
рожной одежды на всем Новом Арбате
и его тротуаров. Выходило более 57
тысяч квадратных метров. ГИБДД в ка-
честве «судьи на линии» разрешила

выходить на трассу только в ночное
время и двигаться лишь по одной по-
лосе движения.

Условия Доринвест выдвинул доста-
точно суровые. Во-первых, учесть гра-
фик работы общественного транспорта,
в частности, троллейбусов, последний
из которых может пройти по Арбату в
1.30 ночи. Поэтому фрезерование требо-
валось начинать от осевой линии, остав-
ляя правую полосу для беспрепятствен-

ного движения «рогачей». Подрядчики
могли нарастить свои мощности и выве-
сти на трассу несколько фрезероваль-
ных машин, но в таком случае они бы по-
просту закупорили Арбат, и оптималь-
ным посчитали участие в работе одно-
временно двух машин по снятию ас-
фальта.

Учли и психологический момент в по-
ведении автомобилистов. В понедельник
основная масса машин будет двигаться
из области в центр, поэтому работы бу-
дут производиться на противоположной
полосе движения, и водители заранее
примут для себя решение - возвращать-
ся с ограничением скорости или выби-
рать маршруты объезда. Но и для тех,
кто не изменит своему маршруту, ГУП
«Доринвест» решил минимизировать
неудобства. Подрядчику настоятельно
рекомендовано вслед за фрезой пускать
не только поливомоечные и подметаль-
ные машины, чтобы убрать с проезжей
части крошку, но и перед началом интен-
сивного движения пускать пылесосы,
чтобы под колесами авто не оставалось
мельчайших фрагментов убираемого ас-
фальта.

Продумана и организация работ в од-
ном направлении. Чтобы не разворачи-
валась строительная техника и не оста-
навливался даже на время транспорт,
маршруты подвоза и вывоза материалов
определены исключительно по ходу дви-
жения.

Внимание!.. Зрителей на старте, не-
смотря на поздний час, собралось нема-
ло: когда они еще увидят скопление

мощной дорожной техники, ювелирно
для своих габаритов лавирующей среди
дорогих иномарок в несколько сот тысяч
долларов?!

В ковш автопогрузчика поместили до-
рожные знаки. Их вывезли ровно за 150
метров, выставив по определенной схе-
ме, которая постепенно «выжимала» по-
ток машин на выделенную полосу.

Марш! Заместитель директора ООО
«Автодорстройсервис» по производству
Дмитрий Плеханов, оценив с выделен-
ным для взаимодействия экипажем
ГИБДД интенсивность движения на ули-
це, дает отмашку. Фрезы становятся ус-
тупом одна за другой, перед ними вы-
страиваются, подставляя кузова под
ленту транспортеров, две колонны гру-
зовиков. Первая крошка бывшего ас-
фальта черной струей устремилась в ку-
зов. За фрезой остается шов глубиной в
6 сантиметров, в который тут же въезжа-
ет подметальная машина, убирая остав-
шуюся крошку. Упорядочивается и дви-
жение авто: скорость потока машин сни-
жена. Пока не требуется помощь эвакуа-
торов, которые готовы перемещать оста-
вленные авто, попадающие в зону работ.
Но чем ближе к центру Арбата, к ночным
казино и ресторанам, тем проблема мо-
жет становиться все актуальнее.

Финиш. В первую ночь дорожникам
удалось пройти расстояние от кинотеатра
до Московского дома книги. Создан за-
дел, на который следом выйдут асфаль-
тоукладчики. А фрезы пойдут дальше...

В канун Дня города Новый Арбат дол-
жен быть в новой дорожной одежде.
Контроль за качеством и сроками ремон-
та со стороны заказчика жесткий, хотя и
подрядчики считают своим долгом не
допустить брака. ГУП «Доринвест» за-
ставляет не только устранять недостатки
за свой счет, но и не допускает впредь
бракоделов на московские автомагист-
рали. И все же окончательную оценку ка-
честву ремонтных работ поставят сами
горожане.

Мария ИВАНОВА
Фото автора

СКОЛЬКО ФУНТОВ ПОД КИЛЕМ?
Окончание. 

Начало на 1-й странице

ДО ОТКРЫТИЯ
ОСТАЛОСЬ...

ОБНОВЛЕНИЕ НОВОГО АРБАТА
В ночь с субботы на воскресенье ГУП «Доринвест» вышел на дистанцию в
полтора километра, которую намеревается преодолеть до 25 августа. Старто-
вой линией стала трещина на улице Новый Арбат в районе кинотеатра «Худо-
жественный». Но если спортсмен оставляет после себя рекорд, то дорожники
- новую трассу, на которой будут устанавливаться свои, городские рекорды -
по безопасности движения и пропускной способности автомагистрали.
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Мэр Москвы Юрий Лужков оценил как крайне важную
для столицы городскую целевую программу «Элек-
тронная Москва», ход реализации которой обсуждал-

ся в минувший вторник  в мэрии на заседании столичного
правительства.

Программа «Электронная Москва» действует в городе с
2003 года. По словам директора Института информатики РАН
Игоря Соколова, выступавшего на заседании, созданы соответ-
ствующая инфраструктура, аппаратная база, накоплены ин-
формационные ресурсы. Разрабатываются и будут разрабаты-
ваться впредь инфраструктурные проекты (создание город-
ских базовых справочников, информационных порталов). Осо-
бое внимание придается общегородским и отраслевым проек-
там, среди которых - «Одно окно», «Информационное обеспе-
чение ЕИРЦ», «Социальная карта москвича», «Безопасность го-
рода», «Электронный округ» и т.д. Тем не менее, заметил И. Со-
колов, достигнутые результаты скромнее заявленных. Одна из
причин более чем банальна – недостаток средств. Но выявле-
ны и другие недостатки. Среди основных, заметил первый за-
меститель председателя Контрольно-счетной палаты Москвы
Валерий Ияшвили, это отсутствие программ, позволяющих
оперативно взаимодействовать между собой различным ве-
домствам и городским службам. Большое внимание привлекло

выступление заместителя руководителя Департамента потре-
бительского рынка Москвы  Светланы Королевой.

- Мы недостаточно владеем информацией для принятия уп-
равленческих решений, - заявила Светлана Ивановна, - пока
оперативно обмениваться данными в электронном режиме с
префектурами не можем. Целый ряд необходимых подпро-
грамм - скажем, электронного управления бытовым обслужи-
ванием горожан - пока не разработан.

- В целом реализацию программы считаю удовлетворитель-
ной, - завершая заседание, отметил мэр. – Но «Электронная
Москва» создается, во-первых, для формирования условий,
позволяющих радикально преобразовать способ принятия уп-
равленческих решений. И программа эта не должна стать про-
сто дорогой игрушкой - мы обязаны научиться пользоваться
ею, осовременить механизмы управленческой деятельности.
Во-вторых, программа создается и для жителей столицы. Мы
создали ЕИРЦ, но кто мешает также собирать в автоматиче-
ском режиме показания установленных в домах приборов уче-
та электроэнергии, тепла, воды? Если бы и эти данные посту-
пали в ЕИРЦ, насколько упростилась бы для москвичей систе-
ма оплаты жилищно-коммунальных платежей!

Программа «Электронная Москва» будет доработана.
Владимир РАТМАНСКИЙ

УПРАВЛЯТЬ - ТАК ПО-НОВОМУ!



Без малого четыре десятка новых
парков появятся в столице в ближай-
шие несколько лет. Открыты они бу-
дут во всех 10 административных ок-
ругах. Об этом сообщили в субботу,
30 июля, в Департаменте природо-
пользования и охраны окружающей
среды правительства Москвы.

Всего планируется создать 38 но-
вых парков. Больше всего их будет в
ЮВАО – 13, СВАО – 6 и СЗАО – 5. Са-
мыми крупными станут парки в Марь-
ине (площадь более 250 гектаров),
Митине (свыше 140 гектаров) и в
Курьянове (100 с лишним гектаров).
Крупные парки появятся также в рай-
онах Косино-Ухтомский (ВАО) и Ка-
потня (ЮВАО). Большая часть новых
парков будет открыта к 2007 году. А
создание одного из них – парка «Риж-
ский» - включено в программу озеле-
нительных работ уже текущего года.
Появится он у проспекта Андропова.

ОАО «Московская городская те-
лефонная сеть» направило в Феде-
ральную службу по тарифам (ФСТ)
заявку на повышение тарифов на
предоставляемые услуги связи. Об
этом в воскресенье, 31 июля, сооб-
щили в пресс-службе ФСТ.

МГТС требует повышения тари-
фов на 17 процентов с 1 сентября.
Свое требование компания моти-
вирует тем, что последний раз ее
тарифы повышались год назад - 1
октября 2004 года. «Заявку МГТС
мы получили, но пока не выносили
ее даже на предварительное рас-
смотрение», - прокомментировали
«МС» эту ситуацию в ФСТ.

С понедельника, 1 августа, в об-
ращение введены новые защищен-
ные бланки больничного листа. Их
введение, надеются чиновники
Минздрава, поможет положить ко-
нец бесконтрольной циркуляции
этих документов.

Изменился цвет больничного ли-
ста – вместо голубого стал зеле-
ным. На новом бланке заметны во-
дяные знаки. Кроме того, поперек
листа идет микротекст, который
можно прочитать только через лу-
пу. Фраза «приступить к работе»
выполнена специальным шрифтом.
Все это по замыслу надежно защи-
тит больничный лист от подделок. В
Москве каждый год выдается около
3 миллионов больничных листов.
На эти цели расходуется 7 миллиар-
дов рублей. По подсчетам, строгий
учет больничных в их новом облике
позволит городу сэкономить как
минимум 50 миллионов рублей.

СУББОТА,30.07

ИНФОРМ
БЮРО

У БОЛЬНИЧНОГО –
НОВОЕ ЛИЦО

АППЕТИТЫ
СВЯЗИСТОВ РАСТУТ

ПОНЕДЕЛЬНИК,1.08

В результате открытого конкурса
генеральным подрядчиком на про-
ведение капремонта жилого дома
без отселения жителей в центре Мо-
сквы на Хамовническом Валу за счет
средств городского бюджета во
вторник, 2 августа, было признано
ЗАО «Аварийная служба 912».

Основными критериями выбора
победителя являлись высокая ква-
лификация претендента, макси-
мальное снижение стартового объе-
ма затрат горбюджета на ремонт до-
ма, сокращение сроков выполнения
работ, сообщили в Тендерном коми-
тете Москвы. Капитальный ремонт
8-этажного дома планируется про-
вести за 4 месяца.

АВАРИЙНАЯ
СЛУЖБА ПОМОЖЕТ
МОСКВИЧАМ
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ПРАВИТЕЛЬСТВО СТОЛИЦЫ 

И ГОРОДСКИЕ СЛУЖБЫ ОТКРЫЛИ
ТЕЛЕФОННЫЕ «ГОРЯЧИЕ ЛИНИИ».

ЗНАЧИТ, ВАС ХОТЯТ УСЛЫШАТЬ
факты и комментарии
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ЗЕЛЕНЬЮ
ПОКРОЕТСЯ
СТОЛИЦА
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Московское правительство и городские службы открыли телефонные «горячие
линии», по которым можно сообщить чиновникам о своих проблемах и замеча-
ниях и получить срочную консультацию. Номера телефонов «горячих линий»

размещены на официальном сайте правительства города.
Так, телефон прямой связи столичного правительства с жителями города - 200-67-30.
Среди «горячих» телефонов ряда департаментов и служб Комплекса городского хо-

зяйства правительства Москвы:
Центральная диспетчерская Департамента жилищно-коммунального хозяйства и

благоустройства. По телефонам 681-05-49 и 681-73-67, работающим круглосуточно,
можно сообщить о повреждениях кровли. По этому же вопросу можно позвонить в Де-
партамент ЖКХиБ по телефону 923-40-15 (с 10.00 до 17.00 по рабочим дням, кроме пят-
ницы).

О работе наземного городского транспорта сообщайте по телефону «горячей линии»
Департамента транспорта и связи правительства Москвы - 202-43-23 (с 9.00 до 18.00, в
пятницу - с 9.00 до 16.45). О деятельности платных парковок можно сообщить по теле-
фону 609-29-93 (с 9.00 до 20.00 ежедневно) в ГУП «Городская служба платных парко-
вок»). Телефоны «горячей линии» ГУП «Мосгортранс» - 951-12-58, 951-14-29, 953-00-61
(с 8.00 до 20.00 по рабочим дням). По этим телефонам звоните по вопросам работы го-
родского общественного наземного транспорта и турникетов.

О работе лифтов информируйте МГУП «Мослифт» по телефону «горячей линии» 
213-33-08 (с 8.30 до 17.00, в пятницу - с 8.30 до 16.00).

Владимир РАТМАНСКИЙ

-Программа подготовки,
утвержденная прави-
тельством Москвы, вы-

полняется в точном соответст-
вии с поставленными объемами
работ и сроками их исполнения.
Хотя порой и возникает ряд спе-
цифических именно для ны-
нешнего сезона сложностей.

Первая из них – состоявшее-
ся разделение Мосэнерго на 14
компаний. Отсюда сложность
взаимоотношений не с одним
контрагентом, как прежде, а
сразу с несколькими. Между
тем их переходный период чре-
ват возможностью сбоя в рабо-
те всей системы Мосэнерго.
Вторая сложность – состоявша-
яся уже в самом городе рефор-
ма теплоэнергетики. В прошлом
году создана городская МОЭК,
объединившая все теплоснаб-
жающие организации в одну
компанию. Все это налагает
свой отпечаток на работу, свя-
занную с подготовкой комплек-
са городского хозяйства к зим-
нему сезону.

Но сколь бы ни были серьез-
ны эти моменты, требующие по-
вышенного внимания к зимней
подготовке, объемы работ вы-
полняются. Еженедельно осу-

ществляется контроль за их хо-
дом и в Комплексе городского
хозяйства. В каждой префекту-
ре работают тепловые комис-
сии, осуществляющие также в
еженедельном режиме конт-
роль за подготовкой жилого
фонда, теплоснабжающих орга-
низаций. Двойной контроль по-
зволяет довольно эффективно
держать руку на пульсе всех
проблем перехода и жилищного
фонда, и теплоснабжающих ор-
ганизаций к работе в зимнем
периоде.

Во всяком случае, каких-то
серьезных тревог нынешняя си-
туация пока не вызывает. Мы
вышли на рубеж, позволяющий
досрочно завершить кампанию.
Значит, останется время на ус-
пешное решение текущих воп-
росов, которые неизбежно воз-
никают при пробных пусках
оборудования, пробных топках.

В ходе пресс-конференции
руководитель Комплекса город-
ского хозяйства ответил на воп-
росы корреспондента «Москов-
ской среды».

- Петр Николаевич, правильно
я вас понял, что среди префектур
отстающих в этой кампании нет?

- Вы поняли совершенно пра-

вильно. Да и какое может быть
отставание, если округа обеспе-
чены всем необходимым – фи-
нансовыми ресурсами, техниче-
скими ресурсами, производст-
венными ресурсами. Подрядные
организации – и они в комплекте.

- Такое впечатление, что в
нынешнем году подготовка к
зиме у нас идет гораздо быст-
рее, чем во все предыдущие се-
зоны, так?

- Совершенно верно.
- А насколько город уже го-

тов к зиме?
- По жилому фонду – где-то

на 70 процентов. По теплосетям
– на 60. По объектам социаль-
ной сферы городского подчине-
ния зашли за отметку 70 про-
центов.

- И так уж ровным счетом ни-
чего в этой кампании и не вы-
зывает тревог?

- Определенную озабочен-
ность вызывают объекты феде-
ральной собственности – напри-
мер, больницы РАН, Минздрава,
Минобразования. По некоторым
из этих объектов мы даже выну-
ждены обращаться в прокурату-
ру – нельзя же оставить людей
замерзать в «федеральных хо-
лодильниках». Требуют повы-

шенного внимания и объекты
ведомственного жилищного
фонда, дома ЖСК и ТСЖ, где
налицо определенные трудно-
сти как с подрядчиками, так и с
финансированием.

Впрочем, время для преодо-
ления таких трудностей есть.
Так, лед тронулся с ведомствен-
ным жилфондом Минобороны

РФ. Правительство Москвы уже
приняло постановление о при-
нятии домов Минобороны в
полном объеме. Поставлена
четкая задача префектурам
ВАО, ЮВАО, ЮЗАО и ЮАО о кон-
троле за подготовкой этих до-
мов к зиме.

- В процессе подготовки ка-
кие-то новации, технологиче-
ские новинки применяются?

- А как же! В том числе и те,
что весной перед началом ото-
пительного сезона были пред-
ложены, в частности, на конфе-
ренции «Москва – энергоэффе-
ктивный город» или на выстав-
ке «Доркомэкспо-2005»: обору-
дование для ЦТП, различные
приборы, материалы, современ-
ные системы, средства малой
механизации для уборки и т.д.
Многое предлагается предпри-
ятиями бывшего оборонного
комплекса, они перешли на про-
дукцию для ЖКХ, зная, что та-
ковая будет востребована. Со-
гласитесь, грешно было бы их
предложениями не воспользо-
ваться.

- И где конкретно они появят-
ся? На крышах домов традици-
онные лопаты заменят?

- На большей части кровель,

конечно, заменят. Там, где мож-
но применить новые современ-
ные материалы, новые средства
малой техники, приспособле-
ний. Иное дело кровли, где по-
прежнему невозможно приме-
нить ничего, кроме обыкновен-
ной ручной лопаты.

- Зато и во дворах, и на троту-
арах для малой уборочной тех-

ники самый простор. Числом
она прибавится нынешней зи-
мой?

- Практически вся малая тех-
ника, представленная на упомя-
нутых выставках, находит при-
менение в нашем хозяйстве - и
на тротуарах, и на дворовых
территориях. Вопрос-то в ином.
Сегодня технических средств в
Комплексе городского хозяйст-
ва достаточно. Увы, есть проб-
лема кадров, управляющих этой
техникой. Решается она? Да – за
счет привлечения подрядными
организациями по квотам рабо-
чей силы из регионов РФ, стран
СНГ. Будем реалистами: иного
выхода у нас пока просто нет.
Ведь когда еще заработает про-
грамма подготовки работников
ЖКХ по линии департамента об-
разования.

- Аварийным службам пред-
стоит переход от летнего режи-
ма к зимнему. Как идет подго-
товка к нему?

- Также строго по плану. О
полной готовности сказать не
могу. В то же время и каких-то
особых тревог тут тоже не ощу-
щается.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Помощь населения нужна
всем. Дворникам – чтобы на-
водить и поддерживать поря-

док во дворе; ДЕЗам – чтобы ре-
монтировать за свой счет подъезды
и ловить за руку вандалов; мили-
ции – «Твой звонок свяжет терро-
ристам руки!». Всяк на свой лад бу-
дит нашу гражданскую активность.
И вот она пробудилась. В частно-
сти, люди выразили готовность
взять на себя ответственность за
свою безопасность в жилых домах.
Но оказалось, что различные струк-

туры готовы возложить на населе-
ние только дополнительные обя-
занности, а вот когда речь заходит
о правах, то сразу же загорается
«красный свет».

Пять лет назад местные власти
активно агитировали москвичей на
создание и частичное финансирова-
ние консьержной службы, на нее же
выделялись деньги из городского
бюджета. Консьержки вернулись в
подъезды московских домов, и дей-
ствительно стало больше порядка и
покоя. Но в начале этого года без
всяких внятных объяснений со сто-
роны чиновников консьержки стали
повсеместно заменяться другим ви-
дом охраны – камерами видеонаб-
людения, бюджетная поддержка
консьержной службы прекратилась.

Чиновники твердят одно: «Это со-
временно, надежно, эффективно.
Что за охрана – седая бабулька в
будке, то ли дело бдительная каме-
ра и мобильный наряд милиции,
спешащий по первому сигналу, по-
ступившему с камер! И потом, раз
правительство Москвы приняло
программу «Безопасность москви-
чей» на 2003 – 2005 годы, мы не мо-
жем срывать ее выполнение».
Именно так ответил одной из стар-
ших по подъезду первый замести-
тель главы управы района Марьино
С. Мамонтов.

Такими же добросовестными ис-
полнителями оказались и другие уп-
равы в других округах. Мнения,
жизненный опыт, тревоги людей по
поводу замены консьержек на ви-

деокамеры были проигнорированы.
Здесь, мол, ваша активность неуме-
стна, не мешайте, для вас же стара-
емся! И постарались – охватили си-
стемой видеонаблюдения округа и
районы, а население не унимается,
беспокоится за свою безопасность.
И не без оснований.

В том же Марьине новенькая сис-
тема отключена за неуплату уже два
месяца – у марьинской управы нет
денег для ее эксплуатации. Как она
работала до отключения – разговор
отдельный. Были случаи, например,

на улице Батайской, когда прямо
под камерой было совершено ог-
рабление квартиры, на мониторе де-
журные на пункте видеонаблюдения
разглядели только куртку преступ-
ника, он так и не был задержан. Вы-
ходит, напрасно власти решили про-
блему безопасности людей без их
участия? И продолжают решать.

В районе Покровское-Стрешнево,
где система видеонаблюдения
функционирует несколько лет, ДЕЗ
упорно игнорирует сигналы жите-
лей о том, что работники ЧОП «За-
щита», охраняющие жилые дома,
умудряются подрабатывать охран-
никами в ночных магазинах во вре-
мя своего дежурства на пункте ви-
деонаблюдения. Власти категориче-
ски отказываются учесть мнение
людей при проведении конкурсов
среди охранных предприятий, а в
ответ на законные требования об-
щественности о возможности конт-
роля за работой ЧОПа на его двери
появилась табличка «Посторонним
вход запрещен!»

Вот все и встало на свои места –
мы посторонние. То есть когда речь
идет о своевременной оплате раз-
личных услуг на содержание жилья
по растущим расценкам или о при-
влечении наших личных денежных
средств – там нет, не посторонние. А
вот когда мы задаем вопросы об ис-
пользовании этих денег, тогда нас
просят выйти вон и не мешать де-
лать нашу жизнь безопасной и сча-
стливой.

Наталья КРАСОВА

Московская железная дорога про-
должает замену старых  пригород-
ных электричек на современные

скоростные  поезда. Такой переход неиз-
бежен: большинство населения  городов-
спутников Москвы работает в столице и
ежедневно  совершает марш-броски в Бе-
локаменную и обратно, а традиционные
электрички не справляются с перевозками
пассажиров.

Организацию скоростного пригородно-
го сообщения МЖД начала с  маршрута
Москва - Мытищи ярославского направле-
ния железной дороги, самого загруженно-
го участка пути. Ежесуточно электрички
перевозят здесь до 160 тыс. человек. Для
осуществления проекта отечественная
корпорация «Новые транспортные техно-
логии» разработала принципиально но-
вые для России электропоезда ЭМ4
«Спутник». 

Внешне «Спутник» кардинально отли-
чается от электричек-ветеранов: обтекае-
мые формы, современный дизайн,  отсут-
ствие тамбуров. Посадка осуществляется
через три двери. В вагонах действуют кли-
матические установки: кондиционер, ка-

лорифер, «тепловая завеса» для дверей в
холодное время года. Вибрация почти не
ощущается -  в новом поезде смонтирован
бесшумный мотор. В вагонах 60 посадоч-
ных мест - вдвое меньше, чем в обычной
электричке. «Спутники»  оборудованы си-
стемой скрытого видеонаблюдения.

Для организации скоростного движе-
ния Раменское отделение МЖД приобре-
ло девять «Спутников», что обошлось  же-
лезнодорожникам в 1,4 млрд. рублей. В
настоящее время на скоростной линии
Москва - Раменское завершаются ремонт-
ные работы. Инфраструктура пути рекон-
струируется, устанавливается автоматизи-
рованная система оплаты, контроля и уче-
та проезда.

В пиковые часы  - с 6 до 10 утра и с 16
до 20 вечера - «Спутник» будет курсиро-
вать каждые 15 минут. Время в пути со-
ставит 45 минут. «Привал» планируется
осуществлять на станциях Выхино, Лю-
берцы-1 и Отдых. С 10 до 16 и с 20 до 24
часов скоростной поезд будет отправлять-
ся в путь каждый час.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ГОРЯЧАЯ ПОРА: ГОТОВИМСЯ К ЗИМЕ

До первых холодов, будем надеяться,
еще не один месяц. Но - «готовь сани
летом» - о подготовке столицы к зиме
в четверг, 28 июля, рассказал журна-
листам первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр
АКСЕНОВ.

ПОСТОРОННИХ 
ПРОСЯТ УДАЛИТЬСЯ

ЗВОНИТЕ - ВАС УСЛЫШАТ

«СПУТНИК» 
РВАНЕТ В РАМЕНСКОЕ



Сколько уже сказано:
пора серьезно думать
над поиском новых

форм и новых подходов к
организации контактов про-
мышленности с жилищно-
коммунальным хозяйством.
Однако не пора ли от разго-
воров наконец перейти к ор-
ганизации этих контактов на
деле?!

Известно: новые разра-
ботки, которых немало у мо-
сковских предприятий, ус-
пешно могут найти примене-

ние в жилищно-коммунальной отрасли. Но доселе они в
эту отрасль шли неохотно. И тут как бы на руку жилищно-
коммунальная реформа. Она открывает возможности для
расширения в ЖКХ круга заказчиков разработок про-
мышленности. Ведь заказывать эти разработки будут уже
не одни только государственные ДЕЗы – благодаря ре-
форме создаются частные управляющие компании одно-
го дома либо объединения домов по микрорайонам и
кварталам, с которыми промышленность может заклю-
чать договоры о поставках. Объективно ситуация склады-
вается удачно.

Иное дело – субъективная жизнь. Скорее всего пока
просто утопия ждать бурного развития дееспособных ча-
стных управляющих компаний. Допускаю, через столь-
ко-то и столько-то лет так и будет. Но ведь жить и рабо-
тать надо уже сейчас!

Вот почему, пока не стали на ноги обещаемые рефор-
мой ЖКХ частные управляющие компании, необходимо
по максимуму использовать потенциал действительно
хороших ДЕЗов в хороших районах. Есть таковые? Ко-
нечно, есть! Скажем, наш Восточный округ довольно
давно занимается привлечением промышленности к
участию в реформировании ЖКХ. И самое пристальное
внимание этому уделяет префект округа Николай Евти-
хиев. На основе накопленного опыта мы сделали вывод:
необходимо создание управляющих компаний промыш-
ленности в ЖКХ. Что могут дать подобные компании?
Посмотрим на конкретных примерах

Пример первый. На базе завода МЭЛ, одного из круп-
нейших в нашем округе, создана управляющая компания
по обслуживанию лифтового хозяйства. МЭЛ - ведущее
специализированное предприятие, уже более 70 лет за-
нимающееся разработкой и выпуском электрощитового
оборудования, лифтов и лифтовой аппаратуры. Кому
же, как не ему, взяться за обслуживание лифтового хо-
зяйства, щитового оборудования в муниципальном жи-
лом фонде? Завод и берется: у него уже есть договорен-
ность о взаимодействии, в частности, с управой и ДЕЗом
района Гольяново.

Пример второй. По решению префекта создается еще
одна управляющая компания на базе ОАО «Сантехпром»,
основным направлением деятельности которой будет
внедрение в практику работы инновационного оборудо-
вания и технологий, направленных на энергоресурсоэко-
номию. С этой целью выделяется отдельно стоящий
энергоцех, на базе которого и будет работать управляю-
щая компания.

Мы планируем не только ускорить внедрение новых
энергосберегающих технологий в производство и жилищ-
но-коммунальное хозяйство, но и обеспечить подготовку
кадров, включая специалистов по новым технологиям.

Создание такого рода управляющих компаний, на наш
взгляд, приведет к резкому сокращению энергоресурсо-
потребления в жилом фонде города, снижению расхо-
дов жителей по оплате коммунальных услуг. Все это бу-
дет способствовать положительному восприятию моск-
вичами проводимой жилищно-коммунальной реформы.
Это очень важное направление, так как если мы внима-
тельно посмотрим на наши единые платежные докумен-
ты, то увидим, что почти 80 процентов общей суммы -
это  стоимость коммунальных услуг (вода, тепло, уборка
мусора и т.д.).

Что касается ДЕЗов, то лучшие из них, такие, как ГУП
«Управляющая компания района Преображенское», ГУП
«ДЕЗ района Гольяново», ГУП «ДЕЗ района Богород-
ское», практически готовы к такому приходу промыш-
ленности. На базе этих ДЕЗов возможны формирование
идеологии управляющих компаний, подготовка кадров,
использование опробованных и хорошо зарекомендо-
вавших себя методов взаимодействия с населением и
внедрение другого разнообразного опыта работы в го-
родском хозяйстве города. На надежных плечах этих 
ДЕЗов - забота о жилищном фонде города и в конечном
счете благополучие и комфорт его жителей.
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Анжела РАЕВСКАЯ,
член правления Московской
конфедерации промышленников и
предпринимателей (МКПП), директор
муниципального фонда поддержки
малого предпринимательства ВАО

СОЮЗ
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
И ДЕЗа: 
ВРЕМЯ ПРАКТИКИ

ПОКА ЧАСТНЫЕ УПРАВЛЯЮЩИЕ
КОМПАНИИ НЕ ВСТАЛИ НА НОГИ,
НАДО ПОЛНЕЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ
ПОТЕНЦИАЛ ХОРОШИХ ДЕЗов

Решением этих вопросов в конце
июля занялось правительство Мо-
сквы на примере одной из террито-

рий – Терлецкой дубравы, что в ПКиО
«Измайлово» в Восточном администра-
тивном округе. По предложению префек-
та ВАО Николая Евтихиева принято по-
становление, предусматривающее мас-
штабную реконструкцию - восстановле-
ние и последующее благоустройство па-
мятника природы.

- Терлецкая дубрава, - напомнил чле-
нам правительства префект ВАО, - была
вотчиной Дома Романовых. И только в
XIX веке перешла к купцу и промышлен-
нику Терлецкому.

Лесопарк и сейчас почти такой же, ка-
ким был столетия назад. Грунтовая доро-

га, тянущаяся через всю Дубраву, - исто-
рический памятник, участок некогда зна-
менитой Владимирки, Владимирского
тракта, по которому каторжане традици-
онно шли из Москвы в Сибирь. Включая
декабристов, прощавшихся именно тут в
1826 году с женами.

- Народная тропа в Дубраву не зарас-
тает и сейчас. Терлецкая дубрава - мес-
то стихийного отдыха жителей нашего
округа, - сетует префект. – А мы, сколь
бы ни хотели, для их комфорта практи-
чески ничего сделать не можем: отсутст-
вие статуса зоны отдыха не позволяет
вкладывать средства в историческое
место.

Но и Дубраву скоро ждут серьезные
изменения. В 2006 году будет проведен

конкурс на выбор компании, которая
займется комплексной реконструкцией
этого уголка живой природы. Планирует-
ся восстановить всю зеленую зону, про-
гулочные дорожки. И очистить наконец
здешние пруды.

- Надо срочно переходить к оздоровле-
нию прудов, - уверен префект Николай
Евтихиев. - Это главное условие для оз-
доровления и всей Терлецкой дубравы.

Проект реконструкции прудов преду-
сматривает их очистку, углубление дна,
организацию естественного водообмена
между ними с помощью артезианской
воды. Северный берег третьего пруда,
где растут уникальные ели, будет закрыт
для купания. На остальных прудах устро-
ят острова, перейти на которые с берега
можно будет по камням.

Префектура ВАО, исходя из того что
Терлецкая дубрава - памятник садово-пар-
кового искусства, предложила разделить
всю территорию на три части: комфорта-
бельную зону отдыха у прудов, рекреаци-
онно-прогулочную зону в северной и за-
падной частях лесопарка и администра-

ЧУДО-ГОРОДОК ПРЕФЕКТА ЕВТИХИЕВА

Цветочные фестивали
столичного северо-
востока уже имеют пу-

скай и не длинную, но кра-
сивую и богатую историю. 

Первый окружной фести-
валь старинных цветников
«Шереметевский вальс цве-
тов» состоялся в 2002 году
на территории парка «Ос-
танкино». Тогда широкой
публике были показаны
традиционные стили цве-
точного оформления рус-
ских усадеб. На следующий
год фестиваль принимала
парковая зона района Рос-
токино на территории быв-
шей дворянской усадьбы.
Прошлогодний фестиваль
шагнул из дворянских сало-
нов, что называется, ближе
к народу - он происходил в
этнографической деревне
Бибирево, и его главными
темами стали загородные,
деревенские мотивы.

И вот 28 июля IV фести-
валь цветников Северо-Вос-
точного административного
округа открылся в Лиано-
зовском парке культуры и
отдыха. 

Первые впечатления от
Лианозовского парка в
этот теплый  июльский ве-
чер можно передать корот-
ко: если вам долго и на-

кладно лететь  любоваться
дивным пейзажами в
Швейцарию, то приходите
на тенистые лианозовские
аллеи. Да что там эта
Швейцария! Здесь - лучше,
роднее, добрее!

И даже сама церемония
открытия фестиваля, в ко-

торой участвовали первый
заместитель мэра Москвы
в правительстве Москвы
П. Аксенов и префект
СВАО И. Рабер, получи-
лась не привычно офици-
альной, а по-летнему теп-
лой и сердечной. 

Озеленители северо-вос-

тока расстарались на
славу. В фестивале уча-
ствуют 12 озеленитель-
ных организаций округа.
«Гвозди» цветочной про-
граммы - оригинальные
композиции вертикаль-
ного озеленения, соз-
данные известным рос-
сийским ландшафтным
дизайнером, ленд-арт-
художником товарище-
ства «Николо-Ленивиц-
кие промыслы» Никола-
ем Полисским, и водные
цветники, которые слов-
но придают фестивалю
колорит праздника Ива-
на Купалы.

И цветы-то в компо-

зициях вроде бы использо-
ваны немудреные - хорошо
известные бархотки, вио-
лы, петунии, настурции, но
что все-таки значит худо-
жественный вкус и рука
мастера! Разноцветье то
словно растворяется в за-
гадочной водной глади, то

задумчиво обрамляет сон-
ные травы, то в какой-то
фантасмагорической ог-
ненно-небесной феерии
взмывает ввысь. Вот кас-
кадный водопад, вот ро-
мантический мостик, а вот
и целая пешеходная улочка
с именем Лианозовский
Арбат. И все это в неясном,
вечно-философском жур-
чании фонтанов. 

А вечером в свои права
вступила музыка - какой же
без нее бал цветов! Испол-
нением гимна района Лиа-
нозово начался концерт на
набережной, а потом впер-
вые в России на водном эк-
ране было показано кра-
сочное видео - лазерное
представление. Хорош был
и «танцующий фонтан»,
убыстрявший или, наобо-
рот, замедлявший полет
своих разноцветных струй
под ритм музыки.

Ближе к полуночи вели-
колепное действо под гро-
могласное «ура!» заверши-
лось феерическим фейер-
верком. Бал цветов завер-
шился, но осталось припод-
нятое ощущение праздника,
радости, свидания с доброй
красивой сказкой.

Александр 
ЧУДАКОВ

Недавно на Рубцовской набе-
режной завершилось обу-
стройство нового сквера.

Комплекс проведенных здесь ра-
бот включал в себя посадку де-
ревьев и кустарников, капиталь-
ный ремонт газонов и оформле-
ние цветников, а также создание
дорожно-тропиночной сети.

Вообще, зелень центру столи-
цы жизненно необходима. По
словам префекта ЦАО Сергея
Байдакова, территория округа яв-
ляется наиболее проблемной с
точки зрения экологии, что связа-
но с повышенной загазованно-
стью воздуха и дефицитом зеле-
ных насаждений. Именно поэтому
в ЦАО активно занимаются внеш-
ним благоустройством в рамках
городских озеленительных и це-
левых программ.

Работы по комплексному бла-
гоустройству и реконструкции
провели в урезе реки Яузы на пя-
ти объектах общей площадью 5,5
гектара. Это позволило улучшить
состояние околоводных про-
странств и создать благоприят-
ные условия для отдыха москви-
чей и гостей столицы. Не забыты
в округе и памятники садово-пар-
кового искусства. Например, ве-
дутся работы по реконструкции
территории бывшей городской

усадьбы Голицыных (Сад имени
Баумана). В следующем году ре-
конструкция затронет Тверской и
Никитский бульвары.

В прошлом году в ходе массо-
вых озеленительных работ в ЦАО
высадили 1200 деревьев и 8000
кустарников. Несмотря на недос-
таток площадей, в этом году объ-

емы посадок не сократятся. В то
же время ясно, что высокая плот-
ность застройки и коммуникаций
на центральных улицах не позво-
ляет вести озеленение традицион-
ным способом. А потому ставка
делается на вертикальное, кон-
тейнерное и крышное озелене-
ние. На основе таких подходов
разрабатывался, в частности, про-
ект архитектурно-планировочной
и ландшафтной организации ули-
цы Арбат. Успешно применяется
контейнерное озеленение на
Тверской улице - от Манежной до
Пушкинской площадей. Разраба-
тывается проект крышного озеле-
нения стилобатной части зданий
по нечетной стороне улицы Но-
вый Арбат. По мнению префекта
округа, увеличение объемов раз-
ных видов озеленения позволит
улучшить экологическое состоя-
ние и внешний облик центра сто-
лицы.

Петр ПОЛЫНОВ

Подготовка жилых домов и сис-
тем центрального отопления к
зимнему сезону в ЦАО идет с

опережением графика. В соответст-
вии с распоряжением префекта к
началу июля предполагалось выпол-
нить половину от всего объема под-
готовительных работ. Реальное же
выполнение превысило 60 процен-
тов. Всего подготовлено уже 2377
домов из 3881. Такие данные сооб-
щил заместитель префекта ЦАО Ар-
тем Цатуров.

Одновременно идет ремонт кро-
вель. К началу июля эти работы на
59 процентов выполнены по сталь-
ным и на 68 процентов - по мягким

кровлям. Кроме того, принимаются
меры по нормализации температур-
но-влажностного режима чердачных
помещений для предупреждения об-
разования сосулек и наледи в зим-
нее время.

С опережением ведутся и другие
работы - замена водонагревателей,
ремонт электрохозяйства, реконструк-
ция систем газоснабжения и т.д. Пре-
фект округа Сергей Байдаков заявил,
что к 25 августа подготовка жилищно-
го фонда и объектов социальной сфе-
ры округа к зиме должна быть завер-
шена полностью.

Петр 
ПОЛЫНОВ

Что делать с особо охраняемыми природными территориями
в нашем городе? Оградить ли глухим забором и никого в них
не пускать, как советуют иные «зеленые»? Или превратить в
благоустроенную зону отдыха, максимально сохранив зеле-
ный массив?

ЛИАНОЗОВО В РИТМАХ
ВАЛЬСА ЦВЕТОВ

ЗИМА ВРАСПЛОХ 
НЕ ЗАСТАНЕТ

ЗЕЛЕНЬ НУЖНА 
КАК ВОЗДУХ

Сообщение о новом
крупном сливе
нефтепродуктов в

Москву-реку поступило
вечером в пятницу, 29
июля, от сотрудников
экологической милиции.
Нефтяное пятно площа-
дью в километр было об-
наружено на западе в
районе Крылатского
моста.

На место ЧП немед-
ленно прибыли сотруд-

ники МЧС, экологиче-
ской милиции, ГУП «Мо-
сводосток». Они прове-
рили все канализацион-
ные колодцы в районе
сброса, однако источник
загрязнения обнаружен
не был. За ночь удалось
ликвидировать послед-
ствия сброса. Начата
проверка.

Напомним, что в этом
же районе 11 июля так-
же было обнаружено

крупное пятно нефте-
продуктов. 13 июля неф-
тепродукты появились в
районе метромоста у
станции «Коломенская».
30 июня и 1 июля триж-
ды фиксировался сброс
нефтепродуктов в Моск-
ву-реку в районе Запад-
ного порта. Проверки ис-
точников загрязнения
результатов не дали.

Геннадий 
ГЕНИН

ОПЯТЬ НЕФТЯНОЕ ПЯТНО
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КОЖУХОВО:
ЗОНА 
СОЗИДАНИЯ
-Квартиры в возводимом на восто-

ке новом районе Кожухово поль-
зуются у москвичей повышенным

спросом, - с нескрываемым удовлетворе-
нием заявил недавно в ходе традиционно-
го объезда строительных объектов города
первый заместитель мэра в правительстве
Москвы Владимир Ресин. – И что самое
отрадное - претензий к строителям практи-
чески нет. Не случайно: работы идут изна-
чально заданным высоким темпом, при-
чем строители уделяют повышенное вни-
мание именно их качеству. Руководитель
комплекса градостроительства напомнил,
что Кожухово уже год, как превратилось в
зону большого строительства. Все работы
ведутся на деньги инвесторов. 

- С территории застройки, - сказал В. Ре-
син, - были перенесены две линии электро-
передачи. Они уступили место строящим-
ся домам. Освобождаются и другие пло-
щадки. Всего же в Кожухове в ближайшие
год-другой планируется ввести в строй
около миллиона квадратных метров ново-
го жилья.

Что же касается года текущего, то, по ин-
формации, полученной «МС» в ДСК-1, од-
ном из основных застройщиков этого само-
го молодого района Восточного админист-
ративного округа, к концу декабря в Кожу-
хове будет построено 424 тысячи квадрат-
ных метров нового жилья. За первое полу-
годие в трех микрорайонах Кожухова стро-
ители ввели в эксплуатацию 12 жилых вы-
соток общей площадью 153 тысячи квад-
ратных метров. В третьем квартале в мик-
рорайонах 2 и 3 должны быть сданы в экс-
плуатацию еще пять высотных жилых зда-
ний общей площадью 65 тысяч квадратных
метров. А в четвертом квартале ввод жи-
лой площади увеличится в три раза и со-
ставит 206 тысяч квадратных метров.

На 2006 год, сообщили в ДСК-1, для Ко-
жухова задание еще напряженнее. В рай-
оне запланировано строительство 540 ты-
сяч квадратных метров нового жилья. Из
них в микрорайонах 1, 2 и 3 – 280 тысяч
квадратных метров, в 9-м микрорайоне –
260 тысяч квадратных метров. Причем в
этом микрорайоне вместо жилых домов
традиционной серии И155 будут возво-
диться дома перспективной серии П44Т.
Это позволит значительно увеличить по-
лезную для жилья площадь.

Все более прирастают новым жильем и
другие районы ВАО. В общей сложности
здесь до конца нынешнего года возведут
свыше 328 тысяч квадратных метров, сооб-
щили в пресс-службе столичного стройком-
плекса. Из них только 70,2 тысячи квадрат-
ных метров будут реализованы как коммер-
ческое жилье. Остальные распределятся
так: 128,9 тысячи квадратных метров будут
муниципальными, 85,7 тысячи составят до-
лю правительства Москвы, передаваемую
инвесторами в результате реализации ин-
вестиционных контрактов, а 43,2 тысячи
квадратных метров – жильем, возведенным
за счет средств городского бюджета. За
первое полугодие строители ввели в строй
уже половину из запланированного на 2005
год объема жилищного строительства.

Геннадий ГЕНИН
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7лицом к лицу
АРБУЗ - ЭТО ПРОСТО

БОЛЬШАЯ ЯГОДА. 
И ПРИ ПОКУПКЕ 

РЕЗАТЬ ЕГО НЕ СТОИТ
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В диспетчерской
дежурили:
Е.Волкова,
Г.Воскресенский,
Н.Карташева, 
А.Миль,
П.Полынов

тивно-хозяйственную зону на остальных
его землях. В рекреационной зоне раз-
местят развлекательные, физкультур-
но-оздоровительных объекты – площад-
ки для волейбола, баскетбола и тенни-
са. Здесь предстоит выстроить и чудо-
городок, украшенный деревянными ска-
зочными персонажами. Префект ВАО
известен тягой к русской деревянной
скульптуре. Пример – «Вернисаж» в том
же Измайлове, который после грандиоз-
ного пожара будет восстановлен по обе-
щанию Евтихиева к ближайшему Дню
города.

Правительство Москвы, поддавшись
громадью планов, приняло решение
одобрить «Концепцию создания рекреа-
ционного центра – зона отдыха «Тер-
лецкая дубрава». До 1 октября 2005 го-
да префектуре ВАО поручено утвердить
«План мероприятий реализации проек-
та». «Причем необходимо определить
весьма сжатые сроки работы, - сказал,
утверждая постановление правительст-
ва, мэр Юрий Лужков. - Объект очень
важен для всех жителей нашего горо-
да». Финансирование программы нач-
нется уже в нынешнем году.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

- А потому, что в этом заинте-
ресован сам же покупатель, -
проинформировала «МС» заве-
дующая отделом организации
надзора за питанием населения
Московского городского центра
Госсанэпиднадзора Ирина Пис-
карева. - Дело в том, что, как
правило, нож, которым пользу-
ется продавец, не промывается,
руки у него нередко грязные -
хорошо еще, если нет инфекци-
онного заболевания. Вместе с
таким ножом и такими руками в
арбуз легко можно занести ин-
фекцию, которая в жару в соч-

ной мякоти размножается чуть
ли не со скоростью света. Вос-
противиться этому – интерес са-
мого покупателя, если не желает
пищевых отравлений. Постанов-
лением правительства столицы
«Об упорядочении торговли

бахчевыми культурами в городе
Москве» строго-настрого запре-
щено также продавать арбуз
внарезку (половинками или
ломтями). Так что не провоци-
руйте продавца идти на наруше-
ние закона.

ХРОНИЧЕСКИЙ
НЕДУГ
СТОЛИЧНОЙ
МЕДИЦИНЫ

«Правда ли, что в столице боль-
шой дефицит медицинских кадров?
Каков его масштаб и что делается
для решения проблемы?

Лидия ЛЕДОВСКАЯ».

Действительно, городу не хватает
почти 22 тысячи врачей, больше 42
тысяч специалистов среднего мед-
персонала и почти 40 тысяч персо-
нала младшего звена. Именно кад-
ровой проблеме и была посвящена
недавняя пресс-конференция заме-
стителя руководителя Департамен-
та здравоохранения города Москвы
Сергея Полякова. Сергей Викторо-
вич сказал, что правительство Мо-
сквы уделяет большое внимание ме-
дицине. В прошлом году специально
для решения кадровой проблемы
столичной медицины в РГМУ (Рос-
сийский государственный медицин-
ский университет) открыли москов-
ский факультет. Его выпускники бу-
дут трудиться в районных поликли-
никах и больницах города. В послед-
нее время медикам постоянно повы-
шают зарплату - именно ее мизер-
ная сумма зачастую и становится
главной причиной хронической не-
хватки кадров в системе здравоох-
ранения. Но этот процесс поэтап-
ный. И в первую очередь он касает-
ся участковых терапевтов и педиат-
ров. Сегодня средняя заработная
плата столичных медиков достигла
12 тысяч рублей.

Существуют определенные
сроки подобной «отсидки»,
они установлены постановле-
нием правительства города
Москвы № 465 от 4.06.96 г.
Если кто-то застрял в лифте,
необходимо сообщить об
этом диспетчеру по внутрен-
ней связи (в кабине лифта это
кнопка «Вызов»). Диспетчер

при получении сигнала дол-
жен зарегистрировать в жур-
нале событие и сообщить в
аварийную службу Мослифта.
Выезд специалиста на место
должен осуществляться не
позднее 30 минут после полу-
чения сообщения от диспет-
чера или граждан. Как нам со-
общили в ДЕЗе р-на Покров-

ское-Стрешнево СЗАО, осво-
бодить вас обязаны максимум
через час.

Работы по восстановлению
неисправного лифта прово-
дятся в течение рабочей сме-
ны. В течение этого же срока
должны заменить перегорев-
шие лампочки и испорченные
кнопки.

В этом году объединились три
училища, которые готовили же-
лезнодорожников. Теперь это
единственный в Москве железно-
дорожный колледж № 52. Его ди-
ректор Николай Минаев расска-
зал нам, что в колледже можно
получить такие профессии: по-
мощник машиниста тепловоза,
электровоза, электропоезда; про-
водник пассажирского вагона,
техник по эксплуатации подвиж-
ного состава; техник по организа-
ции перевозок и управления на

транспорте, оператор по обработ-
ке перевозных документов. После
окончания учебы молодые специ-
алисты работают и на Московской
железной дороге, и на метропо-
литене. Они могут водить и поез-
да дальнего следования. По сло-
вам директора, в новом учебном
году он собирается уделить много
времени профессиональной и
спортивной подготовке студен-
тов. В колледже уже в этом году
будут работать спортивные сек-
ции и кружки.

РОЛЬ СПОНСОРА 
В ПОЛУЧЕНИИ ПЕНСИИ

«Моя сестра по семейным обстоятельствам
вынуждена не работать. Соответственно, страхо-
вые взносы за нее в Пенсионный фонд не пере-
числяются. А могла бы выплаты на имя сестры
делать я или какое-то другое физическое лицо?

Елена СЕРОВА». 

На вопрос нашей читательницы отвечает Борис
КОСЫРЕВ, Главный специалист Государственного
учреждения - Главного управления ПФР № 10  по
г. Москве и Московской области.

- Да, физические лица вправе платить страхо-
вые взносы в бюджет Пенсионного фонда за дру-
гое физическое лицо, если за него это не делают
предприятия или организации в соответствии с
Законом «Об обязательном пенсионном страхо-
вании в Российской Федерации». Размер взноса
при этом не должен быть ниже стоимости стра-
хового года, ежегодно утверждаемой Правитель-
ством РФ. На 2005 год она составляет 1209 руб.
60 коп.

Физические лица, уплачивающие страховые
взносы за другое лицо, должны регистрироваться
в Пенсионном фонде России в качестве страхова-
теля. При этом они представляют одновременно с
заявлением:  

паспорт или другой документ, удостоверяю-
щий их личность и подтверждающий регистра-
цию по месту жительства; 

документ, удостоверяющий личность физиче-
ского лица, за которое будут уплачиваться страхо-
вые взносы, и подтверждающий его регистрацию
по месту жительства; 

страховое свидетельство государственного
пенсионного страхования физического лица,
за которое будут уплачиваться страховые
взносы.

Такого рода правоотношения с Пенсионным
фондом России могут продолжаться до момента
вступления неработающего человека в трудовые
или иные гражданско-правовые отношения с ка-
кими-либо предприятиями или организациями.
Или если это физическое лицо начнет занимать-
ся предпринимательской, адвокатской, нотари-
альной или другой деятельностью.

«Куда надо обращаться по поводу установки
квартирных счетчиков холодной и горячей во-
ды? Можно ли их поставить самому? 

Михаил БЕСПАЛОВ».

КТО МОЖЕТ ВРЕЗАТЬ?
Специалисты Мосгортепла пояснили, что

здесь возможны различные варианты. Во-пер-
вых, вы сами можете приобрести и поставить
приборы, если обладаете соответствующими
навыками. Во-вторых, можно обратиться в ин-
женерную службу ДЕЗа или эксплуатирующей
ваш дом организации. Их сотрудник придет и
врежет счетчики. Конечно, за соответствую-
щую плату.

«Живем в старом доме, где
нас мучает хроническая беда:
то и дело мокнет угол потол-
ка, отслаивается штукатурка.
Мастера говорят, что все де-
ло в протечках кровли, что-то
периодически латают, но все
повторяется после сильных
ливней. Хотелось бы знать,
какой срок дается на ремонт
в квартире при таких ситуа-
циях.

Ирина ТРАВКИНА, ЦАО».

ЧТОБЫ
НЕ УПАЛО
НА ГОЛОВУ...

В Департаменте ЖКХиБ сто-
лицы нам пояснили, что в соот-
ветствии с постановлением
правительства города Москвы
№ 465 от 4.06.96 г. «О норма-
тивах по эксплуатации жилищ-
ного фонда» отслоение штука-
турки на потолке или в верхней
части стены, угрожающее об-
рушением, должно устраняться
максимум в течение пяти су-
ток, но с немедленным приня-
тием мер безопасности.

НЕ ПРОВОЦИРУЙТЕ ПРОДАВЦА!
«На улицах ужесточены правила продажи арбузов и дынь. В том

числе с согласия эпидемиологов запрещена их дегустация. Я,
покупатель, оказывается, не могу теперь потребовать у продавца
надрезать арбуз, чтобы убедиться в его зрелости. А почему,
собственно, меня лишили такого права?

Геннадий КРУШЕЛЬНИЦЫН, Центральный округ».

«Где сейчас в Москве готовят проводников, помощников машиниста? Мой
сын в следующем году окончит школу, и нам хотелось бы заранее побывать
в таком учебном заведении. Не могли бы вы о нем вкратце рассказать? 

Василий МАЗУРОВ».

МАШИНИСТОВ ОБУЧАТ И ТЕХНИКЕ, 
И СПОРТУ

- В Зеленоградском
едином информаци-
онном расчетном цен-
тре нашему коррес-
понденту сказали, что
существует льгота в
50 процентов от дей-
ствующего тарифа за
услуги по распростра-
нению (трансляции)

телевизионных про-
грамм в общегород-
ских сетях кабельного
телевидения (коллек-
тивной телевизион-
ной антенной) для
одиноко проживаю-
щих пенсионеров, по-
лучающих субсидию
на оплату жилья и

коммунальных услуг,
и одиноко проживаю-
щих инвалидов. Кро-
ме того, 50 процентов
за антенну платят так-
же Герои Советского
Союза, Герои Россий-
ской Федерации и
полные кавалеры ор-
дена Славы.

«На днях опаздывала на экзамен и застряла в лифте. Аварийную службу пришлось ждать часа
полтора. И это еще мне повезло, поскольку в ожидании своих спасителей в застрявшем лифте ино-
гда приходится сидеть несколько часов. Что же надо делать, если застрял в лифте, и сколько можно
просидеть взаперти?

Ирина КРОПОТКИНА, СЗАО».

В ПОЛНОЙ ИЗОЛЯЦИИ ДАЮТ СИДЕТЬ 
НЕ БОЛЕЕ ЧАСА
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С КАВАЛЕРОВ ЗА АНТЕННУ БЕРУТ
ПОМЕНЬШЕ

«Существуют ли льготы при оплате за пользование телевизионной
антенной?

Полина СУХОВЕЕВА,  Зеленоград».
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СТОРОН РЕФОРМЫ -
ИНФОРМАЦИЯ ГРАЖДАН 
О ЕЕ СУТИ И НАПРАВЛЕНИЯХ

Реформа ЖКХ:
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ЗАБЫЛИ О КОМФОРТЕ...

В названии конференции, как видим,
ЖКХ не упоминается. Между тем проб-
лемы реформирования и модернизации
жилищно-коммунального хозяйства
России оказались едва ли не в центре
внимания участников конференции и
журналистов. 

В одном из перерывов я подошел к
начальнику управления жилищно-ком-
мунального хозяйства Федерального
агентства по строительству и ЖКХ Ана-
толию КОЧЕГАРОВУ за уточнением: на-
сколько, по его мнению, тема жилищно-
го строительства связана с проблемами
ЖКХ?

- Связана неразрывно, - охотно от-
кликнулся Кочегаров. - Строители стро-
ят, а эксплуатировать построенное при-
ходится нам. И только мы знаем, что не
все построенное по «доступной цене»
дешево в эксплуатации. Часто такие за-
траты можно охарактеризовать, исполь-
зуя известную поговорку: овчинка вы-
делки не стоит. Надо строить эффектив-
но и качественно – в этом, на мой взгляд,
фундамент реформы ЖКХ. Ремонт пло-
хих инженерных сетей и ограждающих
конструкций потом будет оплачивать на-
селение, как сейчас оплачивает плохое
качество жилья первых массовых по-
строек. Возьмем для примера те же па-
нельные дома: в тепловизор видно, как
оконные проемы, швы буквально светят-
ся – гигантские потери тепла. В докладе
прозвучало: мы достигли уровня строи-
тельства 41 млн. кв. метров жилья в год,
а ставится задача выйти на 80 млн. А как
с мощностями по воде, теплу? Не сек-
рет, что сегодня население уже платит
100 процентов за жилье и коммуналь-

ные услуги – с учетом потерь в ЖКХ. Ес-
ли навести порядок, оптимизировать то,
что есть, снизить непроизводительные
затраты, может быть, и не потребуется
для нового строительства удвоения
мощностей по теплу и воде – вот основ-
ная задача реформы ЖКХ. Потому и
включено в конференцию обсуждение
ее проблем.

ПЕРЕД ВЫБОРОМ

Как известно, согласно статье 161
Жилищного кодекса РФ собственники
жилья должны выбрать способ управ-
ления многоквартирным домом. Выби-
рается он на общем собрании собст-
венников. Выбрав способ управления,
они обязаны заключить договор управ-
ления с управляющей организацией,
выбранной по результатам предусмот-
ренного частью 4 этой статьи открыто-
го конкурса, в порядке, установленном
статьей 445 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации. Увы, приняв за-
кон, государственные мужи не позабо-
тились о нормативных актах: постанов-
лениях и решениях, инструкциях и пра-
вилах, регламентах и стандартах – од-
ним словом, об инструменте реализа-
ции закона, в том числе способов упра-
вления жилыми многоквартирными
домами. Поэтому и доклад генераль-
ного директора ООО «Юридическая
фирма «Центр правовой поддержки
ЖСК, ТСЖ, ЖКХ» Сергея ФИЛИМОНО-
ВА назывался «Достоинства и недос-
татки способов управления многоквар-
тирными жилыми домами Жилищного
кодекса РФ».

Он назвал ряд «сюрпризов», которые
преподнес ЖК тем, кто должен управ-

лять жильем. Здесь и нечеткость в за-
мене понятий: раньше управлением на-
зывали «обеспечение жилищно-комму-
нальных услуг», в ЖК ввели термин
«предоставление жилищных и комму-
нальных услуг». В чем разница – четко-
го объяснения нет. Здесь, по его мне-
нию, нарушения принципов местного
самоуправления, неясности в ценооб-
разовании и тарифном регулировании.
Например, ЖК передал собственникам
жилых помещений право самим опре-
делять стоимость услуг по содержанию
и ремонту общего имущества в много-
квартирных домах. И уже есть случаи
доведения этого права до абсурда. Так,
в одном из московских ТСЖ общее со-
брание собственников решило снизить
эти отчисления с 10 рублей до двух.
Цифру взяли явно с потолка. Подоб-
ным же образом поступили в городе
Малоярославец: собственники решили
за общее имущество в многоквартир-
ном доме платить 150 рублей с кварти-
ры, чем нарушили принцип соразмер-
ности бремени расходов пропорцио-
нально доле имущества. Еще одна не-
ясность, с которой столкнулись жиль-
цы: в ЖК сказано, что если собствен-
ник не определит размеры этих плате-
жей, то органы местного самоуправле-

ния обязаны будут их определить сами.
И вновь вопрос: относительно какого
объема работ?

Между тем, как пояснил Сергей Лео-
нидович, специалисты Госстроя четыре
года потратили на то, чтобы выработать
сбалансированную систему финансо-
вых отношений между собственником,
управляющей компанией и обслужива-
ющей организацией, имея в виду объем
выполняемых работ. По сути, это пере-
чень минимального объема работ по
содержанию и текущему ремонту обще-
го имущества. Он нашел отражение в
392-м постановлении Правительства
РФ. Его бы довести до сведения това-
риществ собственников жилья, но над
ним нависла угроза отмены. И если это
произойдет, то работники жилищно-
коммунальной сферы вернутся к ситуа-
ции, от которой стремились уйти – не-
урегулированности системы отноше-
ний, как было сказано, между собствен-
никами, управленцами и обслуживаю-
щими компаниями.

В такой ситуации, считает Филимонов,
государство должно взять на себя бремя
регулирования, ибо в отсутствие регули-
рующих инструментов самодеятель-
ность жильцов может привести к тому,
что собственники опустят планку плате-

жей до ничтожных величин. Дело в том,
что на собрания ходят в большинстве
случаев люди преклонного возраста.
Они считают каждую копейку и могут
проголосовать за сумму, которая их уст-
роит, но будет меньше необходимой. Та-
кое уже случилось в Ижевске: на заоч-
ном опросе по размеру платежей жиль-
цы уполовинили предложенные им циф-
ры. К чему приведет такое «самоуправ-
ление»? Скорость ветшания жилищного
фонда увеличится, а самостоятельные
по закону собственники будут по при-
вычке требовать от государства обслу-
живания жилья в полном объеме. 

Но сегодня подрядная организация
вправе выполнять только те работы, ко-
торые оплачены. 

- Если органы местного самоуправле-
ния не примут участия в этих процессах,
не инициируют их, наступит полный ха-
ос, - подчеркнул Филимонов. – Тем бо-
лее что началась борьба за рынок управ-
ления некорректными способами: управ-
ляющие организации, идя на конкурсы,
снижают цены, зная, что потом собст-
венники, обнаружив промах, согласятся
на их повышение. Печальный будет ре-
зультат.

Рассказал Филимонов и о проблеме,
затронувшей интересы органов местно-

Начало этому было положено
семинаром «Приоритеты
реформы ЖКХ Москвы», в

котором участвовали ведущие
эксперты отрасли. Приоритетов
они назвали немало. Однако глав-
ный, по их мнению, развитие са-
моуправления жителей. По очень
простой причине. «Здесь меньше
всего специалистов, меньше всего
информации, зато больше всего
политических спекуляций», - по-
яснил вынос этой темы во главу
угла, открывая семинар, прези-
дент фонда Андрей Щавелев.

КУДА НАМ ПЛЫТЬ

Андрей ЩАВЕЛЕВ: Вопрос, как

говорится, назрел. По закону о
введении в действие Жилищного
кодекса все правила управления
ЖКХ подвергнуты переустройст-
ву. Кодекс сказал: за имущество в
жилом доме отвечает его собст-
венник, а не государство в лице
города, муниципалитета или иного
формирования. С одной стороны,
утратили силу все законодатель-
ные акты, ранее регулировавшие
процесс управления в ЖКХ. С дру-
гой – встали такие задачи, как при-
ватизация рынка управления мно-
гоквартирными домами, самосто-
ятельный выбор собственниками
способа управления, снятие барь-
еров для создания ТСЖ и иных
форм самоуправления. Одновре-
менно обнажилось немало проб-
лем. В  то же время и в обществе,
и среди специалистов существуют
значительные расхождения как в
оценке самих проблем, так и в
подходах к их решению.

Наиль ГАЙНУТДИНОВ, предсе-
датель совета фонда «Комму-

нальная культура жизни»: Пробле-
ма в сущности только одна. Понят-
но, что широкомасштабная ре-
форма стартовала. Реформа – это
прежде всего реструктуризация
предприятий отрасли, которая
должна дать повышение эффек-
тивности, а также повышение ка-
чества услуг. Во многих муниципа-
литетах к этому приводит элемен-
тарное наведение порядка в ЖКХ.
И задача самоуправления этому
способствовать.

Иное дело, как? Жилищный ко-
декс установил способ выбора
собственником своей управляю-
щей компании. И это надо сделать
до 1 марта 2006 года. К этому вре-
мени собственник должен опреде-
литься, будет ли он сам управлять
своим жильем или наймет кого-то
для такого управления. Есть, впро-
чем, еще и третья форма: если
собственники многоквартирного
дома не определятся с управляю-
щей компанией, городская власть
проведет конкурс для ее выбора.
Довольно интересная модель, в
которой учтены интересы населе-
ния. Не это ли главное? Ведь ре-
форма ни в коем случае не долж-
на привести к тяжелым социаль-
ным последствиям. В конце кон-
цов перевод ЖКХ на рыночные
рельсы – не самоцель.

Сергей СИВАЕВ, директор на-
правления «Городское хозяйст-
во» фонда «Институт экономики
города»: Не согласен. Принципи-

ально важная задача для повы-
шения эффективности работы
ЖКХ – формирование как раз ре-
альных рыночных отношений,
замена административной систе-
мы управления на систему ры-
ночную. Именно этот вектор
стратегически должен быть ме-
рилом всех решений.

Что касается самих решений, то
их не может быть одинаковых для
ЖКХ вообще. Есть жилищный
комплекс, есть коммунальный
комплекс, логика развития в кото-
рых совершенно разная.

Если речь о жилищном секто-
ре, то после принятия Жилищно-
го кодекса управление в нем - от-
ветственность не столько власти,
сколько самого собственника.
Власть ответственна перед ним
только в том, чтобы создавать
условия для поощрения развива-
ющейся снизу инициативы граж-
дан. То есть частные собственни-
ки принимают полную ответст-
венность за состояние своего
жилья, а город решает такие за-
дачи, как демонополизация сфе-
ры услуг, привлечение малого
бизнеса в ЖКХ, реформирование

ДЕЗов. Возможно здесь развитие
самоуправления? Скорее всего
возможно.

В коммунальном секторе ситуа-
ция принципиально иная. Комму-
нальный сектор – это естествен-
ная монополия: единая система
водоснабжения, канализации,
электроснабжения. Это полная от-
ветственность города. Вопрос
только в том, как эту ответствен-
ность реализовывать? Как рынок
заводить, на каких условиях? Ка-
кое место на этом рынке займет
самоуправление собственников в
жилищном секторе? Вот колос-
сальные содержательные задачи,
вот что именно надо анализиро-
вать, находя решения.

РЕФОРМА ТОЛЬКО СНИТСЯ

Игорь БАШМАКОВ, исполни-
тельный директор Центра по эф-
фективному использованию энер-
гии (ЦЭНЭФ): Размышляя о ре-
форме, лично я постоянно зада-
юсь двумя вопросами, слитыми в
одном предложении. Мы непра-
вильно делаем то, что задумали,
или неправильно задумали то, что
делаем?

Вот распространенный тезис:
единственным инструментом сог-
ласования интересов частных соб-
ственников квартир в многоквар-
тирном доме является их объеди-
нение в ТСЖ. И почему-то ни сло-
вом, ни полсловом при этом не
упоминается о том, какие услуги
мы поставляем потребителям в
этом многоквартирном доме. Ме-
жду тем никакое самоуправление
не в состоянии освоить рынок, ес-
ли не знает, что ему конкретно
продается, какие конкретно пред-
лагаются услуги.

Говорим о домохозяйствах. Но
домохозяйства просто не понима-
ют, за что они платят. В платежках
написано «тех.обсл.», - что такое
«тех.обсл.», большинство людей
не может даже расшифровать.

Написано «квартплата» - человек
недоумевает: у меня квартира при-
ватизирована, почему я за нее
должен платить? Таких неясно-
стей – великое множество. В ходе
реформы мы ни одну из этих не-
ясностей не сняли. Почему? Да
потому, что одно из самых слабых
мест реформы – информационная
работа с потребителями (или по-
купателями). Мы про них, потре-
бителей, в ходе реформы вообще
забыли. Забыли объяснить, за что
они платят, почему должны пла-
тить, кто они вообще такие, какие
имеют права, какие имеют обязан-
ности.

И вот в таких-то условиях гово-
рим: надо всех в ТСЖ объединить!
10 лет объединяем людей в ТСЖ.
Объединили где-то процента 3 на-
селения в эти самые ТСЖ. Это оз-
начает только одно: если за 10 лет
мы добились таких «успехов», то
сама идея просто-напросто оттор-
гается населением. Отторгается!
Население старается вернуться от
формы, которая называется ТСЖ,
к привычной схеме получения
ЖКУ. Форма слишком сложная,
слишком дорогая в реализации,
слишком много документов для

знания и оформления требующая.
При том что ни информационных
центров, ни схем «одного» окна
для ее реализации нет практиче-
ски нигде.

ТСЖ, конечно, важная форма.
Но разве это единственная фор-
ма? Существуют ведь и другие
формы самоорганизации населе-
ния – забывать про них, думая, что
мы должны сразу перескочить все
этапы к «светлому будущему»
ТСЖ, по-моему, совершенно не-
правильно.

Наш ЖКХ это не «островок со-
циализма» - коллективное хозяй-
ство, как принято считать. На са-
мом деле это огромный остров
индивидуализма, на котором жи-
тели так и не научились прини-
мать коллективные решения. В
наших многоквартирных домах
вообще отсутствует культура жи-
лых сообществ. Мы не умеем
принимать совместные решения
об управлении имущественным
комплексом, который называет-
ся многоквартирный жилой дом.
И главное, что никто не помогает
культивировать эту самую куль-
туру принятия решений, добро-
соседство.

И вот мы хотим заставить лю-
дей сразу принимать очень серь-
езные решения об объединении в
ТСЖ! Хотим, чтобы население
сразу вышло на уровень квали-
фицированных экспертов в обла-
сти ЖКХ, самостоятельно прини-
мая качественные, квалифициро-
ванные решения по управлению
своим жилым домом. Сомнева-
юсь, что у нас это получится.
Значит, должны быть какие-то
предварительные формы само-
управления. Домоуправы, стар-
шие по подъездам, товарищества
по оплате ЖКУ, товарищества
общественного самоуправления
и т.д. Дополненные консультаци-
онными центрами, которые по-
могают людям понять, какие они
вообще решения могут прини-
мать, что последует за их приня-
тием. Сегодня мы в этом плане с
населением совершенно не рабо-
таем. Неудивительно: мы саму
проблему не осознаем.

Как по большому счету не
осознаем и то, что любые формы
самоуправления возможны толь-
ко тогда, когда ЖКХ, имея фи-
нансовую устойчивость, стано-
вится привлекательным для ча-
стного бизнеса, способно обес-
печить хорошее техническое со-
стояние своих объектов, всех
своих систем. Только в таком
ЖКХ, где хорошо обслуживаются
дома, население может принять
решение о том, что нужно само-
управление. В разрушающемся
доме никто ТСЖ никогда созда-
вать не будет.

Одна беда, от которой никак не
можем избавиться: мы все время
ищем простых, однозначных ре-
шений проблем реформы ЖКХ.

ГОРОД ОБЪЕДИНИТ ДОРОГИ 

В Москве прошла конференция «Доступное жилье для россиян:
перспективы». Но там говорили не только о строительстве...

УДВОЕНИЕ МОЩНОСТИ

Под таким философским слоганом начал свою практическую
деятельность недавно образованный фонд «Коммунальная
культура жизни», который, по характеристике председателя его
совета Наиля Гайнутдинова, выполняет роль своего рода техно-
парка, специализирующегося на развитии ЖКХ. Сейчас фонд
занят составлением для правительства Москвы целостной «Кон-
цепции реформирования городского хозяйства».

А.Щавелев: «Все правила
ЖКХ подвергнуты пере-
устройству».

Н.Гайнутдинов: «Нужен
элементарный порядок».

С.Сиваев: «Без рынка да-
леко не уйдешь».

И.Башмаков: «Какое там
самоуправление!»
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10 лет ее проводим, эту реформу.
Результаты известны. Давайте за-
дадимся простым вопросом: чего
же нам не хватило – денег, време-
ни или ума?

«БОРИС, ТЫ НЕ ПРАВ»

Сергей ПАВЛОВСКИЙ, первый
заместитель начальника управле-
ния координации Комплекса го-
родского хозяйства Москвы:

Игорь Алексеевич, в вашем высту-
плении я услышал набор общих
фраз, которые и проанализиро-
вать-то невозможно. Вы на протя-
жении всего выступления говори-
ли «мы», «мы» и «мы». «Мы» –
это кто? Вы лично? Правительство
Москвы, которое я здесь предста-
вляю? Правительство Москвы
очень много сделало и делает для
москвичей, решая сложнейшие
проблемы. Есть результаты, кото-
рые просто радуют. Не зря же лю-
ди нам благодарны.

Игорь БЫЧКОВСКИЙ, генераль-
ный директор Института экономи-
ки жилищно-коммунального хо-
зяйства: А как быть с тем, что лю-
ди, между прочим, не представля-
ют себе сути реформы, объектом
которой являются? Ведь порой су-
щество реформы остается за
скобками даже для специалистов.
Не очень уверен, что и после на-
шей дискуссии СМИ донесут до
читателей, что же это такое - ре-
форма ЖКХ, в чем суть самоупра-
вления, инициированного Жи-
лищным кодексом.

Существа реформы мы до сих
пор не уяснили, потому что до сих
пор не привыкли использовать си-
стемные параметры, которыми
можно вполне объективно оцени-

вать ее ход. Между тем такие сис-
темные параметры есть, они во
всем мире применяются. Только
мы их почему-то игнорируем. А
ведь это важнейшие инструменты
реформы.

Какие это параметры? Прежде
всего социальная эффектив-
ность – она должна быть повы-
шена. В чем она заключается? В
том, что люди должны быть уве-
рены в надежности и устойчиво-
сти коммунального обслужива-
ния – что зимой не окажутся в
размороженной квартире, без
воды, в иной критической ситуа-
ции. Надежность измеряется
вполне определенными парамет-
рами – количеством аварий и по-
вреждений на километр сети, на
тысячу квадратных метров жилья
и т.д. Есть эти параметры? Есть.
Скрываются? Если и не скрыва-
ются, то по крайней мере лукаво
замалчиваются. А возьмите лю-
бой журнал любой аварийно-
диспетчерской службы – там чет-
ко прописано число выездов на
ликвидацию аварий и поврежде-
ний. Когда мы это подсчитали,
увидели, что за последние 12 лет
аварийность возросла даже в
Москве, где ситуация вроде бла-
гополучная. Отсюда цель - в два
раза улучшить ситуацию.

Второй набор параметров –
производственно-экономические.
Что имеем сегодня? В ЖКХ объем
ресурсов, расходуемых на дости-
жение полезного эффекта на еди-
ницу услуги, примерно на 30, а по
ряду позиций на 50 процентов вы-
ше, чем в европейских странах.
Значит, стоит задача сокращения
нерациональных затрат путем
снижения ресурсной неэффектив-
ности. Особо отметить - числен-
ность персонала. У нас на 1000 об-
служиваемых жителей 6-12 чело-
век в водоканалах или теплосетях,
рациональный уровень в Европе –
1 человек на 1000 жителей зани-
мается водоснабжением. Есть ре-
зервы? Есть критерии? Есть. Вот
сущность реформы!

Кстати, это интуитивно поняли
в регионах. Что там происходит с
реформой? Во-первых, институ-
циональные преобразования про-
исходят. Совершенствуются орга-
ны власти, развивается самоупра-
вление. По России в целом эти
преобразования идут даже актив-
нее, чем в Москве, где слишком

уж заботливое отношение города
к своим жителям сдерживает со-
ответствующие процессы.

Тем не менее и в Москве ведь
развивается самоуправление. У
нас иная информация, чем у Иго-
ря Алексеевича Башмакова. Иное
дело, курс на самоуправление не-
уклюже реализуется. У нас много
хороших затей проваливается из-
за неуклюжей реализации!

У нас сегодня ни одна бабушка
ни в какие паритетные отношения
с водоканалом не вступит: она об-
речена быть слабейшей стороной.
Ее потребительские права защи-
тит только некая структура – ТСЖ
или ассоциация ТСЖ, как юриди-
ческое лицо выступающая и перед
городом, и перед коммунальными
монополистами. Создавать ТСЖ,
безусловно, надо. Другое дело, тут
административный ресурс надо,
не стесняясь, использовать.

Сергей ПАВЛОВСКИЙ:  В по-
рядке информации, коллеги. Не-
верно, что реформа ЖКХ не по-
лучает информационной под-
держки. Одним из первых шагов
реформы было создание газеты.
Рекомендую всем: «Московская
среда» выходит очень большим
тиражом, в ней подробно осве-
щаются все аспекты ЖКХ, в том
числе и ход его реформы. Другое
дело, что пока это единственное
издание, которое системно зани-
мается проблемами ЖКХ и его
реформирования.

САМОУПРАВЛЕНИЕ ЖИВЕТ,
ХОТЯ ПОКА И НЕ ПОБЕЖДАЕТ

Ирина ШРАМКО, руководитель
Центра жилищной реформы: Есть
такие регионы, как Воронеж, пом-
ните, там три года назад проходи-
ли митинги. Приехали к нам его
руководители с просьбой: помоги-
те создать ТСЖ, вы в Москве уме-
ете это делать так, что они даже
без городских дотаций работают
эффективнее, чем государствен-
ные заказчики. Аналогичная исто-
рия еще с одним регионом - Вла-
дивостоком, задыхавшимся от не-
платежей. Примеры показывают,
что та модель, которая реализует-
ся Москвой, по большому счету
наиболее оптимальна.

Игорь БАШМАКОВ: Только для
Москвы!

Ирина ШРАМКО: Нет, не только
для Москвы. Я знаю, как она рабо-

тает во всех регионах. Мы были во
Владивостоке – она заработала во
Владивостоке. Мы видим, что ин-
формационные технологии, кото-
рые внедряет Комплекс городско-
го хозяйства Москвы, успешно ра-
ботают в других регионах. Иначе
бы у нас эти технологии просто не
брали.

Иное дело, более чем 10-мил-
лионный город со сложной струк-
турой и объектов, и субъектов ре-
формы. Что такое реформа в этом
мегаполисе, как ее реализовы-
вать? Есть проблемы, которые мо-
гут успешно решаться и уже реше-
ны или решаются, – у нас очень
сильные экономисты, вузы. Но
есть одна проблема, по которой
специалистов очень мало. К тому
же она действительно мало обсу-
ждается. Это проблема собствен-
ников.

Сегодня мы пожинаем плоды
приватизации. 15 лет назад прива-
тизировали жилье по совершенно
уникальной схеме, которой нет ни-
где в мире. У нас - собственники
многоквартирных домов. Не пред-
седатели домовых комитетов и не
старшие по подъездам – именно
собственники должны отвечать за
свою собственность. Мы же соз-
дали такой конгломерат собствен-
ников, которые ни экономически,
ни психологически, ни социально
не готовы к решению этой задачи.
Они на самом-то деле за 15 лет
только и научились продавать
свою собственность. Понимать
же, что такое управление своей

квартирой, каковы сопряженные с
этим обязанности, ответствен-
ность, увы, не научились.

Почему сегодня вроде бы за-
тормозилось создание ТСЖ? По-

тому, что в домах есть и нанимате-
ли, и собственники. И тем не ме-
нее у нас есть жилищные объеди-
нения, ТСЖ, которые работают
очень эффективно. Причем в ста-
ром, разрушенном фонде. Именно
там, где нет нежилых помещений,
там работает мысль. По крайней
мере, если интересно, Москва да-
ет множество примеров того, как
можно в старом, аварийном доме
собственникам жилых и нежилых
помещений провести капиталь-
ный ремонт, реконструкцию. И
иметь весьма эффективное упра-
вление. Прежде чем говорить, что
это сложно, надо смотреть: где-то
соответствующее решение, может
быть, уже и найдено.

Иное дело, не найдено, так ска-
зать, в массовом масштабе. Да
ведь задача крупномасштабная. И
пожалуй, самая сложная из всех
стоящих перед реформой. Глубо-
ко убеждена, ТСЖ может само уп-
равлять домом. Наверное, таких
будет всего 2-5 процентов, но они,
как локомотив, потянут весь про-
цесс реформирования. Основная
масса самоуправляемых органи-
заций должна быть создана как
ТСЖ под коллективного заказчи-
ка. Частной профессиональной
управляющей компании ведь про-
ще иметь дело именно с таким
объединением – структурирован-
ным, с определенными правилами
игры, чем с таким рисковым по-
лем, как конгломерат собственни-
ков и нанимателей жилья в одном
многоквартирном доме.

Налицо, однако, проблема, на
которой действительно надо скон-
центрироваться. Проблема серь-
езного отставания от самого про-
цесса и управленческих решений,
и научной мысли, и практики в та-
ком очень сложном жилищном
секторе, как потребительский.

Сергей ПАВЛОВСКИЙ: Вот
штрих, характеризующий способ-
ность к самоуправлению. Это
счетчики в Южном Бутове. По до-
мовому прибору учета снимаются
показания, делятся на всех прожи-
вающих по регистрации. И что на-
чалось? Люди пошли в ДЕЗ: про-
стите, вы условно с такого-то взя-
ли как с одного человека, а у него
еще шестеро проживают незаре-
гистрированных. Попав в право-
вую норму, люди сами регулируют
процесс. И это пойдет дальше. А
вы говорите – не заинтересованы!

Ирина ШРАМКО: Задача, кото-
рая действительно требует ре-
шения в Москве (в таком объеме
ее нигде в стране нет), состоит,
на мой взгляд, в следующем.
Жилищный кодекс предполагает
выбор способа управления до-

мовладельцами. Проблема в
том, что собственники не готовы
выбрать способ управления, не
готовы принимать какие-то ре-
шения просто в силу того, что ни
экономически, ни юридически,
ни социально к этому не готовы.
Но уверяю вас, как только начи-
нается резкий процесс, населе-
ние начинает очень быстро об-
разовываться. Ведь если не нач-
нет, то рискует тем, что появятся
многие нечистоплотные «игро-
ки», которые обратят именно
этот фактор – неготовности на-
селения – в свою корыстную
пользу.

Едва ли не самая большая про-
блема сегодня – процесс обуче-
ния основных участников этого
процесса. Прежде всего предста-
вителей органов власти, боль-
шинство из которых сегодня про-
сто-напросто не знают законода-
тельства, касающегося создания
товариществ. Представьте: еще
до выпуска Жилищного кодекса
было принято более 600 доку-
ментов по деятельности ТСЖ. Яс-
но, что ни один чиновник физиче-
ски не имеет возможности всю
эту массу через себя пропустить.
В этом смысле должна быть
стройная система подготовки
кадров. Система, нацеленная на
результат. Не вообще учить все и
всех – выработать стратегию обу-
чения на нескольких уровнях: для
руководителей высшего звена –
один уровень подготовки, для ру-
ководителей управляющих ком-
паний – другой, для руководите-
лей малого предприятия – третий
и т.д. Это крупная, масштабная
программа, реализация которой в
Москве насущно необходима.

Конечно же, и ТСЖ учить нужно
– в том числе и как зарабатывать
деньги. В отрасли деньги колос-
сальные. Почему объединения в
старом разрушенном фонде, не
получая дотаций, экономят на уп-
равленческих расходах 30 процен-
тов и за счет собственной хозяйст-
венной деятельности, а не за счет
нежилых помещений проводят ка-
питальный ремонт дома? Да пото-
му, что научились элементарному
бизнес-планированию собствен-
ной деятельности.

На жилищном фонде у нас пока
мало кто зарабатывает. Просто и
возможностей таких не представ-
ляют! Вот чему именно должны
научить наших собственников,
жилищные объединения, решаю-
щих задачу самоуправления.

Подготовил
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ
Фото Эдуарда ЛАПОВКА

го самоуправления. С одной стороны, по
договору социального найма им нужно
заключать договор с нанимателем и оп-
ределять размеры платежей. С другой –
заключать договор об управлении, где
размер платежей управляющей органи-
зации определили собственники жилья
этого дома. Второй платеж наверняка
окажется выше. Возникшая разница ло-
жится бременем на расходную часть му-
ниципального бюджета. Кроме того, Жи-
лищный кодекс возложил на собствен-
ников бремя расходов на проведение ка-
питального ремонта. Значит, органы ме-
стного самоуправления как владельцы
части квартир должны будут внести в
расходную часть бюджета еще и назван-
ные собственниками расходы на капи-
тальный ремонт. Если не внесут, то пос-
ледуют судебные иски...

ХОЗЯЙСТВО, КОТОРОГО МЫ НЕ ЗНАЕМ

Начальник отдела государственных
услуг в ЖКХ управления ЖКХ Росстроя
Асия ФАТАХЕТДИНОВА, строго говоря,
должна была объяснить роль тарифной
политики в создании инвестиционной
привлекательности ЖКХ. Но она предло-
жила прежде взглянуть на состояние от-
расли ЖКХ с точки зрения интересов
бизнеса. Взгляд выражался в данных
мониторинга, которые, понятно, в широ-
кой печати не встретишь, Однако, ду-
маю, интересны они не только деловым
людям.

Деньги, как известно, всегда найдут ту
сферу, где можно ждать отдачи. На сего-
дня ЖКХ РФ убыточно. Расходы отрасли
превышают доходы на семь процентов.
Общая задолженность по отрасли около
300 млрд. рублей. Но есть несколько се-

кторов, работающих с прибылью. На-
пример, лидирующее положение зани-
мает сектор, предоставляющий услуги
электроснабжения. Он работает с годо-
вой рентабельностью от 4,5 до 5 процен-
тов. На втором месте предприятия по
предоставлению услуг сетевого газо-
снабжения. Здесь рентабельность в
2004 году была 2 процента, в нынешнем
снизилась до 0,8 процента.

Остальные сектора ЖКХ убыточны. С
убытком в 1,5 процента работает сектор
водоотведения. Сектор водоснабжения
приносит убыток в 7,3 процента. Самая
нерентабельная сфера – предоставление
жилищных услуг, здесь убыток состав-
ляет 27 процентов. То есть почти треть
расходов не покрывается доходами. И в
этом весь парадокс – ведь жилищная
сфера более подвержена демонополиза-
ции, значит, более привлекательна для
малого бизнеса, поскольку связана с ре-
монтом и обслуживанием жилищного
фонда.

Причина такой сокрушительной убы-
точности известна: жесткое регулирова-
ние в сфере коммунальных услуг, сдер-
живание тарифов. Теперь государство
отпускает вожжи. И, похоже, проявляет
в этом излишнюю торопливость. Об
этом свидетельствует удорожание жи-
лищных услуг. Так, с января по июнь
2005 года тарифы выросли на 29 про-
центов. Лидируют два сектора. На пер-
вом месте услуга горячего водоснабже-
ния – здесь тарифы выросли в среднем
по России на 34-35 процентов. Вслед
идет жилищный сектор – рост тарифов
порядка 30 процентов. Энергоснабже-
ние занимает более скромные позиции
– повышение цен где-то на уровне 17-18
процентов.

По мнению Асии Ильжановны, необ-
ходимо срочно найти оптимальный уро-
вень вмешательства государства в регу-
лирование тарифов в сфере жилищно-
коммунальных услуг. Вторая задача: сог-
ласование процессов установления госу-
дарственных тарифов и муниципальных.
Несогласованность в этой сфере, по ут-
верждению Асии Ильжановны, приносит
убытков около 5 млрд. рублей в месяц.

Ну, какой, скажите, предприниматель
нырнет в этот омут?..

ЛЕД ТРОНУЛСЯ...

Ясно, что без государственной под-
держки малого предпринимательства в
сфере ЖКХ, без создания дееспособных
обществ собственников реформирова-
ние ЖКХ может растянуться на многие
десятилетия. Государство же словно в
рот воды набрало. В такие моменты в
России всегда находятся люди, готовые
взять бремя проблем на себя. Об одном
из способов решения жилищно-комму-
нальных проблем рассказал руководи-
тель корпорации «Жилищная инициати-
ва» Александр СИДОРЕНКО. 

В рамках поддержки малого предпри-
нимательства в СВАО специалисты кор-
порации подготовили концепцию созда-
ния на территории округа сервисного
центра по обслуживанию субъектов ма-
лого предпринимательства, работающих
в сфере ЖКХ. Задачи центра: информа-
ционно-аналитическое обеспечение
субъектов, работающих в сфере ЖКХ,
оказание консалтинговых и инжинирин-
говых услуг, консультационная помощь
собственникам и пользователям жилья,
подготовка персонала для субъектов ма-
лого бизнеса и для сообществ.

Генеральный директор ОАО «Институт
экономики ЖКХ» Игорь БЫЧКОВСКИЙ
озаглавил свой доклад так: «Экономиче-
ские и правовые аспекты вхождения ча-
стного бизнеса в ЖКХ». Но, бегло прой-
дясь по печальной статистике, загово-
рил о главном: 

- Жилищные услуги сегодня сведены
к ремонту кровли, подвала и проч. А ос-
новной бизнес – жилье, квартиры. Ры-
нок этот, по нашим оценкам, равен все-
му остальному рынку ЖКХ: около 30
млрд. долларов. А мы его отдали на от-
куп структурам, не имеющим отношения
к жилищно-коммунальному сектору. Вот
где зарыта убыточность ЖКХ. Лицензию
на обслуживание жилья надо выдавать
тогда, когда фирма гарантирует все ви-
ды работ внутри жилого здания и преж-
де всего квартир.

Впрочем, трудно удержаться от упо-
минания цифр, содержащихся в докладе
Игоря Викторовича, ибо они красноречи-
во характеризуют вторую сторону участ-
ников рынка ЖКХ – потребителей. Его
институт совместно с РОМИРом провели
социологические исследования, выясня-
ли, что знает население об услугах ЖКХ.
Результаты получили удручающие. 86
процентов опрошенных не знают, сколь-
ко платят от реальной стоимости жилья
и коммунальных услуг. Где получить ин-
формацию об услугах, не знают 45 про-
центов опрошенных. О перекрестном
субсидировании не знают 80 процентов.
О том, сколько потребляет услуг, не зна-
ют 84 процента. О нормативах ЖКХ не
знают 91 процент опрошенных. «В этой
ситуации приборы учета не нужны», -
подытожил Игорь Викторович...

И все-таки не все так мрачно. Рефор-
ма в ЖКХ идет, и интерес к ней растет.

Об этом говорит и анализ посещения
ежемесячных московских городских се-
минаров с представителями жилищных
объединений города, проводимых Цент-
ром реформы в ЖКХ. Работники центра
отмечают рост заинтересованности ру-
ководителей и бухгалтеров жилищных
объединений в получении и профессио-
нальном разъяснении необходимой ин-
формации. В частности, на июньском се-
минаре участникам был задан вопрос:
«Готово ли ваше жилищное объединение
заключить договор на управление и тех-
ническую эксплуатацию с частной упра-
вляющей организацией?» «Да» - ответи-
ли 45 процентов участников. «Нет» - 55
процентов. Последние ответили и на во-
просы, раскрывающие причины отказа.
Картина выявилась такая: 37 процентов
«отказников» ответили: «дорого, нет де-
нег»; 42 процента: «нет необходимости»;
«нет информации» - указали 16 процен-
тов; «не выполняются вовремя работы»
- 5 процентов. 

Как видим, почти в половине случаев
отказ от частных управляющих компа-
ний – результат безынициативности ор-
ганизованных в товарищества граждан
(что тогда говорить о неорганизован-
ных!). Но еще полгода назад этот про-
цент был значительно выше. И, напро-
тив, как сообщают специалисты центра,
в последнее время растет стихийный по-
ток руководителей товариществ, стар-
ших по подъездам, которые приходят в
центр с единственной просьбой: найти
им частную управляющую компанию,
ибо хотят отказаться от услуг ДЕЗа...

Может быть, допекло. Но скорее по-
хоже на то, что Жилищный кодекс начал
работать...

Василий ДВОРЫКИН

ЖИЗНИ И КУЛЬТУРЫ

С.Павловский: «Есть ре-
зультаты, которые просто
радуют».

И.Шрамко: «Реформа, ре-
ализуемая Москвой, са-
мая оптимальная».
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ВСЕ ПУТИ РАЗМЕЧЕНЫ - 
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КОНТРАСТНЫЕ КАРТИНКИ

Территория любимой москви-
чами зоны отдыха занимает
330 га. Ее пересекает Таманская
улица, с которой я и начала свое
путешествие. За окном автомо-
биля мелькали лесные посадки,
дачные участки и аккуратно
примостившиеся вдоль обочин
урны. Выйдя у пляжа, я побрела
по берегу.

- Витя, подними фантик и вы-
броси, как мама учила, - назида-
ла сынишку молодая женщина.

Обогнав меня, босоногий маль-
чуган отправил бумажку в один из
мусорных бачков, расположенных
по периметру лежбища.

Вскоре мое внимание привле-
кли голоса, доносившиеся из-за
зеленого массива кустарника.
Там, словно муравьи, копоши-
лись рабочие. Они граблями со-
бирали всякий хлам и, утрамбо-
вывая его в мешки, относили в
специальные контейнеры, стоя-
щие неподалеку.

- А ваша бригада на всей тер-
ритории убирается? - обрати-
лась я к уборщикам.

- В лесу не работаем. Там лес-
ничие заведуют.

Проехав обратно по Таман-
ской улице пару километров, я
ступила на земли лесничества.
И тут почти как по Крылову - и
под каждым под кустом вам го-
тов и стол, и дом. Вся хроника
событий перед глазами. На
этом бревнышке люди кефир-
чиком баловались. А вон под
теми деревьями любители горя-
чительных напитков костер
жгли. На тенистой опушке, ви-
димо, порядочная публика за-
седала. Весь мусор по сумочкам
разложили, да куда выкинуть,
не нашли.

Интересная конструкция свет-
лела на дне крутого оврага. Ри-
скуя себе что-нибудь сломать, я
все-таки утолила любопытство.
Раритет для экстремалов ока-
зался туалетом.

ДВЕ ГОЛОВЫ ХОРОШО, 
А ОДНА ЛУЧШЕ

В административном здании
меня встретил директор Государ-
ственного природоохранного уч-

реждения «Управление
«Серебряный Бор»
Юрий Алексеев. Он
рассказал, что терри-
тория зоны отдыха по-
делена на три части:

- Нам принадлежит
31 гектар земель, 170
- Хорошевский лесо-
парк, который нахо-
дится в ведении Крас-
ногорского спецлес-
хоза, а остальную тер-
риторию занимают
дачники. Мы асфаль-
тируем, ремонтируем
и поддерживаем в
надлежащем состоя-
нии все дороги. При-
водим в порядок парк
«Ветеран» и детский
парк, а также обору-
довали два пляжа.
Бригада из 15 человек
регулярно убирает на-
ши владения и прово-
дит необходимые
ландшафтно-архитек-
турные мероприятия.

И действительно,
повсюду по-хозяйски
подстриженные газо-
ны и кустарники, за-
ботливо выкрашенные скамееч-
ки и беседки для отдыха, между
которыми удачно вписались в
дизайн многочисленные урны. 

Помимо этого управление
контролирует вывоз отходов во
всей зоне отдыха.

- Часть мусорных контейнеров
принадлежит нам, а часть -крас-
ногорским лесникам, - поясняет
директор. - Их мусоросборники
не всегда вовремя опустошают-
ся, и нам приходится призывать
коллег к порядку. Чаще действу-

ем просьбами, уговорами. Но од-
нажды пришлось даже в приро-
доохранную прокуратуру за по-
мощью обращаться. Плохо они
свою территорию убирают. В ап-
реле взяли их на поруки, но не
можем же мы вечно за них суб-
ботники устраивать.

У управления и своих проблем
хватает. Ведь в штате всего два
смотрителя территории. Между
тем по выходным в Серебряный
Бор стекается несколько тысяч
отдыхающих, и за всеми нужен

глаз да глаз. И тут идет речь не
только о поддержании чистоты,
но и об охране правопорядка. В
Департаменте природопользова-
ния и охраны окружающей среды
рассматривается новое штатное
расписание патрульной службы.
Ввести посменную вахту из 16 че-
ловек предполагают во второй
половине осени. Инспекторов
снабдят транспортом, рациями и
фонарями для ночного наблюде-
ния. Круглосуточные дежурные
будут иметь особые права, кото-

рые позволят обыскивать любого
посетителя.

- Постепенно разберемся и с
мусором в Хорошевском парке,
- оптимистично заверяет Юрий
Николаевич. - Скоро московское
правительство отдаст эту терри-
торию в наше ведение, и мы
станем единственными хозяева-
ми зеленой зоны.

Но пока у Хорошевского пар-
ка свой хозяин, я решила прове-
рить, чем он заслужил такую
дурную славу.

ХИЖИНА ЛЕСНИЧЕГО

Я сбилась с ног, пытаясь най-
ти здание красногорского лес-
ничества. Жилище лесника ока-
залось чем-то средним между
щитовым домиком и вагончи-
ком для гастарбайтеров, а хо-
зяйка леса - замученной женщи-
ной с перебинтованной ногой.
И.о. лесничего Хорошевского
лесопарка Людмила Балакина
постеснялась пригласить меня в
свой кабинет и приняла на при-
роде. Примостились за шатким
пластмассовым столиком. Она
не пыталась отрицать, что на
подведомственной ей террито-
рии царит бардак:

- А кому убирать? За 170 гек-
тарами ухаживают всего четве-
ро рабочих, которые вкалывают
без выходных.

И действительно, трудно ре-
бятам. На каждые 13 га прихо-
дится по одному контейнеру.
Много времени уходит на то,
чтобы собрать весь мусор во-
едино. Еще и сухостой опили-
вать, и Бездонное озеро чис-
тить. На днях за его грязные во-
ды очередные  ревизоры выпи-
сали немалый штраф хозяйке.

- К директору лесхоза Гаджи
Алимусаеву мы обращались, но
все безрезультатно, - сетует
лесничий.

До Гаджи Магомедовича мне
достучаться не удалось, на воп-
росы ответил главный лесничий
ГУ «Спецлесхоз Красногорский»
Багаб Абдулхамидов. Он объяс-
нил, что московское правитель-
ство выделяет им для работы 21
миллион рублей в год:

- Это столько же, сколько по-
лучает управление Серебряного
Бора. Но красногорское хозяй-
ство значительно больше. В не-
го входит еще несколько зеле-
ных зон столицы. И эти деньги
делятся между ними по нуждам,
и их, естественно, не хватает.

И тут возникает вопрос: на-
сколько чище станет в Хорошев-
ском парке после того, как его
возьмет себе руководство Сере-
бряного Бора? Ведь подведом-
ственная площадь увеличится, а
финансирование?

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

Мы писали о том, как наносилась конт-
рольная «зебра» в Северном Бутове - бо-
лее 20 организаций пожелали участво-

вать в испытаниях краски, эмали и нитропласти-
ка, которыми будет наноситься в Москве следу-
ющим летом дорожная разметка. Тогда, две не-
дели назад, специалисты ГУП «Доринвест» и
Центра мониторинга дорог и дорожных техноло-
гий сообщили конкурсантам график проведения
диагностики. И вот первые замеры...

- Мы считаем данное контрольно-полевое ис-
пытание ответственным, и чтобы исключить лю-
бые случайности, сами себе добавили работу:
если по ГОСТу достаточно измерить качество ли-
нии в трех местах, мы увеличили этот показа-
тель до пяти,  - говорит директор НТЦ «Ката-
фот» Владимир Бочкарев. Именно сотрудники
центра вместе со специалистами НПЦ «МДор-
контроль» ведут мониторинг состояния экспе-
риментальной разметки.

- Можно уже говорить о каком-то результате?
- Результат, естественно, есть, но он не пол-

ный - две недели мало для того, чтобы делать
выводы. Но уже сейчас, например, видны точеч-
ные пробоины. Смотрите.

Контролеры накладывают на линию метровую
рамку, производят фотосъемку. Затем все кадры
будут введены в компьютер, который выдаст ко-
эффициент износостойкости.

- Пока он держится на уровне одного процен-
та, это неплохой показатель.

- А вот совсем поблекшая, даже, можно ска-
зать, почерневшая линия...

- Эта линия нанесена краской, смешанной со
стеклошариками. Да, на вид днем она невзрач-
ная, но посмотрите на нее ночью - дает прекрас-
ный световозвращающий эффект. Но, конечно,
будем рекомендовать производителю, чтобы по-
работал над эстетическим видом...

Самый ценный прибор у контролеров - ретро-
рефлектометр. Наличие шторок позволяет ему
создать на исследуемом участке полную темно-
ту, а электроника мгновенно выдает коэффици-
ент возвращения в отраженном свете фар. Пара-
метры, которые заложены в этот мини-компью-
тер, соответствуют всем требованиям безопас-
ности дорожного движения - имитируется высо-
та фар автомобиля, высота глаз водителя и три-
дцатиметровое расстояние до объекта. При нане-
сении разметки показатель составлял 300 еди-
ниц, сейчас он - около 250. И это при условии,
что минимальные цифры, которые предписаны
нормативами, - 100. Таким же образом измеря-
ется и яркость линий.

Линии на стадии нанесения были пронуме-
рованы, и контролеры заносят свои показания
именно этим «безымянным» производителям.
Вновь скрупулезно вписываются данные по
погоде, влажности, времени суток. Через две
недели, потом еще через две и еще через две
диагностика повторится, и только тогда можно
будет вести определенный сравнительный ана-
лиз. 

Но в любом случае контрольная «зебра» не ос-
талась без присмотра, производители красок до-
вольны жестким контролем, а москвичи получа-
ют надежду, что  следующей весной дорожники
выйдут на московские улицы с лучшей на дан-
ный момент краской.

Мария ИВАНОВА
Фото автора

НА БОЙКОМ
МЕСТЕ, 
ПОД СТЯГОМ
СТОЛИЦЫ
Есть у меня любимая парикмахерская - на углу

улицы Автозаводской и 1-го Автозаводского
проезда. Мастера здесь умелые, обходительные,

нет очередей, да и обслуживание недорогое. Прихожу
туда на днях -  что такое? Буквально рядом, в полу-
подвальчике, разместился пивной ларек. За стеклян-
ной витриной - богатый выбор пивных банок и буты-
лок. Причем пиво выставили на самом верху витри-
ны, чтобы прохожим было заметно. Так сказать, вари-
ант стенда «Не проходите мимо».

А народ и не проходит - мужики и парни толпятся
возле ларька с раннего утра, поскольку, похоже,
«трубы горят». Пиво хоть и на вынос, но употребляет-
ся тут же и немедленно. А там приходит очередь и на-
питкам покрепче - сам видел, как на газончике напро-
тив уютно устроился отдохнуть парнишка лет двадца-
ти.

Ларечек расположился прямо через дорогу от шко-
лы. Подразумевается, видимо, что старшеклассники
тоже могут стать клиентами заведения. А между тем
по распоряжению правительства Москвы всяческого
рода питейные заведения можно открывать не ближе
100 метров от школ и культурных учреждений. Здесь
же до школьной ограды не более 20 шагов. Рядом,
кстати, действуют мастерские по ремонту часов, из-
готовлению ключей, а также швейное ателье по ре-
монту верхней одежды, где ветераны по специальным
талонам могут подштопать платье, поменять молнию,
укоротить брюки.

Старики и старушки, выходя из ателье, брезгливо
поджимают губы: слышится развеселый мат, вокруг
раскиданы пустые бутылки и банки. А потом ветера-
ны с недоумением смотрят на флаг Москвы, развева-
ющийся над префектурой Южного административно-
го округа, которая тоже находится через улицу от
пивного ларька. М-да, ну и соседство...

Виктор ДЫМОВ

В жаркие уик-энды не всем удается вырваться из мегаполиса. И москвичи скрываются
от палящего солнца в тенистых городских лесах. Но в отличие от «загородных собрать-
ев» здесь сложно найти полянку, где не ступала нога человека. Вот что пишет наш по-
стоянный читатель Иван Соловьев: «Многие лета Серебряный Бор - мое любимое мес-
то отдыха. Но из года в год одно и то же. Лишь свернешь с основной тропинки или ал-
леи парка, как споткнешься о какую-нибудь бутылку или банку. А в кустах целые кучи
мусора, причем уже поросшие травой. Почему администрация проводит такую выбо-
рочную уборку?»

МУСОРНЫЙ ДВОР СЕРЕБРЯНОГО БОРА

ПРИБОРЫ НА РАЗМЕТКЕ
Они обещали вернуться на улицу Знаменские Садки ровно че-
рез две  недели. И слово сдержали. На экспериментальную
разметку, нанесенную поперек автомагистрали, легли их из-
мерительные приборы...
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У ФИНАНСИСТОВ, КАК ВСЕГДА, ДВА ВАРИАНТА

ПРОГНОЗА ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА -
ОПТИМИСТИЧЕСКИЙ И ПЕССИМИСТИЧЕСКИЙ. 

А ПО КАКОМУ ВАРИАНТУ ЖИВЕМ СЕГОДНЯ?
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (134), 3 - 9 августа 2005

Для городского хозяйства
Москвы, где в один узел
завязаны и энергетика, и

транспорт, и коммунальные ус-
луги, и проблемы экологии, без
стратегии, без прогноза никакое
развитие невозможно. Об этом
как раз и говорилось в докладе
руководителя Департамента
экономической политики и раз-
вития города Москвы Марины
Оглоблиной: “Москва сегодня и
завтра. Прогноз экономического
развития столицы на 2006-2008
годы”. Он собственно и стал
предметом обсуждения в рам-
ках клуба “Москва и москвичи”,
который собирается в стенах
Центрального дома журналиста.
Впервые были обнародованы
цифры, факты, математические
выкладки, за которыми просма-
триваются контуры нашей с ва-
ми жизни на ближайшую пер-
спективу.

Базис всякого развития - фи-
нансы. Это фундамент для мо-
дернизации городской инфра-
структуры - дорог, метро, ком-
мунальной сферы, энергетики...

Финансисты предлагают два
варианта прогноза городского
бюджета: оптимистический и
пессимистический. Согласно
первому доходы бюджета в бу-
дущем году возрастут на 20-25
миллиардов рублей. Плюс фе-
деральные субвенции, которые
центр должен по закону выпла-
тить Москве (это еще 10-12
миллиардов рублей). Но остает-
ся вопрос: выплатит ли?..

Второй вариант, пессимисти-
ческий, предполагает привлече-
ние заемных средств. В 2006 го-
ду они, возможно, составят 15
миллиардов рублей, что, кстати,
вдвое меньше, чем в текущем.

Значительную часть расходов
бюджета в ближайшие годы со-
ставят дотации на оплату, со-
держание и ремонт жилья, оп-
лату тепловой энергии, город-
ского пассажирского транспор-
та, а также льгот ветеранам тру-
да.

Но в перспективном финан-
совом плане есть и горькая пи-
люля: продолжится постепен-
ный рост тарифов на жилищно-
коммунальные услуги. При этом
Оглоблина пообещала, что рост
оплаты жилья будет незначи-
тельным, а основная часть до-
полнительных расходов населе-

ния на ЖКУ пойдет на ликвида-
цию перекрестного финансиро-
вания в энергетике. Эта мера
предусмотрена решением Пра-
вительства России и сводится к
тому, что предприятия и граж-
дане будут платить энергетикам
по единым тарифам. Раньше
промышленность платила боль-
ше, покрывая часть платежей
социальной сферы, точнее, доп-
лачивая за нее. Теперь условия
игры станут одинаковыми.

Одновременно руководство
Департамента экономической
политики и развития города Мо-
сквы вышло с инициативой уве-
личения субсидий на
оплату жилищно-ком-
мунальных услуг. Сле-
дует учесть, что и сего-
дня право на субсидию
имеют те московские
семьи, коммунальные
платежи которых пре-
вышают 10 процентов
совокупного дохода. В
России же планка фе-
дерального норматива
установлена в размере
22 процентов.

А в общей сложности
расходы бюджета на
поддержку малообес-
печенных, в том числе и
по оплате жилищно-
коммунальных услуг,
возрастут со 105 мил-
лиардов рублей в 2005
году до 149 миллиар-
дов в 2008-м. Но при
этом не стоит забывать
об инфляции, которая
составляет в среднем
12 - 15 процентов в год.
Так что в какой-то сте-
пени часть запланиро-
ванных расходов пой-
дет на покрытие расту-
щих цен.

Увеличение расходов
требует нестандартных
подходов в управлении
городским хозяйством, эконо-
мике столицы. Все проекты в
промышленности, коммуналь-
ной сфере, претендующие на
поддержку бюджета, должны
будут пройти сито конкурсов.

Намечено разобраться и с уп-
латой земельного налога. Се-
годня лишь 4,5 тысячи предпри-
ятий платят за землю, хотя по-
тенциальное количество пла-
тельщиков составляет 11,4 ты-

сячи. Конечно, московские вла-
сти не могут мириться со сло-
жившейся ситуацией, тем более
что земельные платежи должны
существенно пополнить казну.

Капитальную ревизию среди
предприятий малого бизнеса,
пользующихся льготами, заду-
мал Департамент имущества и в
этом вопросе его поддерживает
Департамент экономической по-
литики и развития города Моск-
вы. Речь идет об изменении ус-
ловий предоставления льгот ма-
лому бизнесу. Льготные аренд-
ные ставки на нежилые помеще-
ния сохранят, видимо, только

для тех малых предприятий, ко-
торые занимаются производст-
вом и инновационной деятель-
ностью, а также бытовым об-
служиванием населения.

В ближайшие годы ЖКХ сто-
лицы намечено акционировать,
перевести на рыночные рельсы.
Марина Оглоблина полагает, что
в Москве будут созданы благо-
приятные условия для частных
капиталовложений в городское

хозяйство. Ускорится замена из-
ношенного оборудования ком-
мунальных сетей, будут постро-
ены новые объекты. Немалый
опыт по привлечению частного
капитала уже имеется в жилищ-
ном строительстве, гостинич-
ном бизнесе, в развитии столич-
ного водопроводного хозяйства
и мусоропереработки.

В жилищном строительстве
новые нормы законодательства
диктуют укрупнение проектов
застройки, создание управляю-
щих компаний, с тем чтобы пос-
ледние обеспечивали работу ин-
женерных, коммунальных сис-

тем. Они смогут привлекать
банковские кредиты, формиро-
вать пулы (группы) инвесторов
и так далее. Город будет участ-
вовать в строительстве только
социального жилья.

Существенной проблемой и
для бюджета, и для кошелька
граждан остается высокая за-
тратность коммунальной,
транспортной отраслей город-
ского хозяйства. Для того что-

бы снизить расходы, нужны
серьезные структурные преоб-
разования.

Сегодня в городском жилищ-
ном фонде функции собствен-
ника имущества выполняет одна
структура управления, распоря-
дителя кредитов - другая, со-
держания и ремонта домов -
третья. Как правило, у собствен-
ника имущества, в том числе
граждан, ТСЖ и других структур

нет договоров с обслуживаю-
щими, управляющими компани-
ями, роль которых и по сей день
выполняют ДЕЗы. Не соответст-
вуют современным правовым
нормам (Жилищный кодекс) и
отношения ДЕЗов с ресурсо-
снабжающими предприятиями и
жильцами (нет прямых догово-
ров с жильцами на поставку во-
ды, газа, тепла и т.д.). То есть
предстоит создать правовое по-
ле коммуналки, где четко будут
прописаны права и обязанности
жителей, управляющих компа-
ний (ДЕЗов), ресурсоснабжаю-
щих организаций.

Другая проблема - монопо-
лизм предприятий городского
хозяйства, отсутствие конкурен-
ции. Марина Оглоблина отмети-
ла, что некоторые предприятия
совмещают функции заказчика
и исполнителя работ, что пре-
пятствует здоровой конкурен-
ции и снижению затрат. Среди
монополистов упомянуты Мос-
водосток, Гормост, ГУП “Сантех-
работ”. Чтобы решить эту проб-
лему, предполагается, что
функции заказчика и подрядчи-
ка будут разделены. На балансе
предприятий (то есть в собст-
венности города) останется ин-
фраструктура коммунальных
предприятий: трубопроводы,
насосные, кабельные станции и
т. д. А вот работы по их обслу-
живанию будут переданы ком-
мерческим структурам.

Другая немаловажная проб-
лема - практика заключения до-
говоров на эксплуатационные
работы. Как правило, они за-
ключаются на один год. Подоб-
ные договоры фактически сни-
мают с подрядчика ответствен-
ность за состояние лифтов, дру-
гих инженерных систем. Срок
договора должен быть продлен
до 3 -5 лет. И это не просто из-
менение сроков. Это прежде
всего изменение финансовых
отношений и повышение ответ-
ственности за состояние город-
ского хозяйства.

Поддержка инновационных
проектов в малом бизнесе, мо-
дернизация коммунальной
энергетики, упорядочение зе-
мельных отношений - все это
вместе взятое обеспечит ста-
бильное экономическое разви-
тие, экономический рост, рост
доходов казны. А от  этого как
раз и зависит социальное само-
чувствие москвичей. Будем на-
деяться, что в ближайшие годы
оно улучшится.

Александр 
АСТАФЬЕВ

По его словам, специалисты инсти-
тута Геоэкологии РАН, основыва-
ясь на данных мониторинга, не на-

ходят серьезных опасностей в состоянии
подземной части города.

- Вообще я достаточно осторожно от-
ношусь к предполагаемым катастрофам,
- заявил Леонид Бочин на пресс-конфе-
ренции в мэрии. - Предпочитаю апелли-
ровать к мнению авторитетных ученых с
мировым именем.

Впрочем, тема провалов, подтоплений
и оползней, обильно предрекаемых не-
которыми СМИ, была отнюдь не глав-
ной. Прежде всего было заявлено, что
экологическая обстановка в столице, не-
смотря на капризы погоды, в целом удо-
влетворительная. К счастью, в этом году

город не беспокоят пожары в лесах и на
торфяниках Подмосковья. Тем не менее
работы у контролирующих органов
меньше не становится. Зеленые насаж-
дения, водные объекты и воздушный

бассейн столицы по-прежнему нуждают-
ся в защите. 

Только инспекторами департамента по
закону «О государственном экологиче-
ском контроле в городе Москве» в пер-
вом полугодии текущего года предъявле-
но штрафных санкций на сумму свыше
2,8 млн. рублей. Нарушителям городско-
го закона «О защите зеленых насажде-
ний» по фактам, выявленным за шесть
месяцев, придется возместить 8 млн.
рублей причиненного ущерба. Особое
внимание экологи уделяют качеству реа-
лизуемого в столице моторного топлива.
Повышенное содержание свинца в бен-
зине и серы в дизельном топливе - вот
реальная беда, повседневно угрожающая
здоровью москвичей. В первом полуго-
дии оформлено 19 постановлений в свя-
зи с нарушениями закона «Об ответст-
венности за реализацию моторного топ-
лива, не соответствующего экологиче-
ским требованиям».

Хотя размеры санкций в разы превос-
ходят показатели прошлого года, руко-
водителя департамента они отнюдь не
успокаивают.

- Для меня эти цифры - лишь косвен-
ная характеристика эффективности де-
ятельности инспекторского состава и
правоохранительных органов, - при-
знался он. - Доминирующим показате-

лем в этой сфере должны стать превен-
тивные меры.

Как, например, бороться с продажей
на АЗС недоброкачественного топлива,
если таковое поступает с оптовых баз,
расположенных в Подмосковье?

- Корни проблемы как раз там, - сказал
Леонид Бочин. - Сейчас мы договарива-
емся с руководством Подмосковья, чтобы
область приняла закон, аналогичный го-
родскому. Тогда появится возможность
синхронизировать нашу работу в части
реального контроля на оптовых базах.
Бить надо не по следствию, а по причине.

Отвечая на вопрос «МС» о перспекти-
вах улучшения экологии города, Леонид
Бочин заметил, что они связаны с проек-
тами развития зеленых зон вдоль транс-
портных магистралей и по берегам вод-
ных объектов.

- Запоздала, на мой взгляд, генераль-
ная схема комплексного озеленения го-
рода, - считает он. - Если мы приняли та-
кую схему по цветочному оформлению,
то и результат есть. В прошлом году под
цветники было отведено 350 тыс. квад-
ратных метров, а в нынешнем уже 500

тыс. В части озеленения тоже должны
действовать четкие правила и процеду-
ры, тогда сможем получить ожидаемый
экологический эффект в интересах насе-
ления города.

Как бы там ни было, но дело озелене-
ния все же движется. Так, например, ут-
верждена городская программа, преду-
сматривающая создание 38 новых пар-
ков. Наибольшее их число - 13 - появит-
ся в ЮВАО, СВАО прирастет шестью пар-
ками, СЗАО - пятью.

Пришлось Леониду Бочину отвечать
и на вопросы о концепции закона «О ре-
гулировании передвижения автотранс-
портных средств на отдельных город-
ских территориях», подготовленной его
департаментом и уже одобренной пра-
вительством города. По его собствен-
ным словам, публикации на эту тему
можно уже измерять килограммами.
Однако они грешат домыслами и не-
обоснованными опасениями. Будущий
закон вовсе не означает повальный за-
прет движения авто в столице. Речь
идет не более чем о правовой основе
принятия исполнительной властью го-
рода возможных решений по ограниче-
нию движения в отдельной части горо-
да - там, где уровень загазованности
может активно влиять на состояние
здоровья людей.

- Прежде всего, - подчеркнул Леонид
Бочин, - мы говорим об экологически
проблемных грузовых автомобилях, ко-
торые до сих пор снуют по центру города
без видимой на то необходимости.

Предполагается, что виды ограниче-
ний будут основываться на данных эко-
логического мониторинга, в зависимо-
сти от степени нагрузки на определен-
ную территорию. При этом определят
перечень транспортных средств, кото-
рых ограничения не коснутся. Это, есте-
ственно, машины аварийных служб, а
также автомобили с экологическим зна-
ком, мопеды, мотороллеры и т.д. Впро-
чем, время для проработки деталей еще
есть - проект закона предполагается вне-
сти на рассмотрение столичного прави-
тельства в третьем квартале 2006 года.

Еще одна болевая точка - распределе-
ние ответственности в отношении тех
или иных природных объектов Москвы.

- До сих пор, - посетовал глава депар-
тамента, - не можем согласовать пере-
чень объектов, подлежащих федераль-
ному контролю и контролю со стороны
инспекций города. Мы официально на-
правили соответствующий перечень, од-
нако в течение года проблема так и не
была решена.

На вопрос о том, отдадут ли столице
Москву-реку, прозвучал не слишком оп-
тимистичный ответ главы департамента:

- Будем надеяться и ждать...
Петр 

ПОЛЫНОВ

НИКУДА ГОРОД НЕ ПРОВАЛИТСЯ
В этом убежден руководитель столичного Департамента
природопользования и охраны окружающей среды Леонид БОЧИН

МОСКВА: КОНТУРЫ БУДУЩЕГО
ПРОГНОЗ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ И ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА СТОЛИЦЫ НА 2006 - 2008 ГОДЫ
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ЛЕТОМ НА РЕКЕ - НАСТОЯЩИЙ
ПРАЗДНИК ЖИЗНИ. 
УВЫ, ЗА ГОД ОН ПРИБАВЛЯЕТ
В СТРАНЕ 16 ТЫСЯЧ СМЕРТЕЙ

Рейд «МС»

Сейчас в России эксплуатируется
около одного миллиона маломер-
ных судов, причем количество их

постоянно растет. Более трех четвертей
из них - моторные.

Государственная инспекция мало-
мерных судов (ГИМС) была образована
Указом Президиума Верховного Совета
СССР еще в 1983 году. И вот уже около
двух лет ГИМС структурно входит в со-
став МЧС России. В своей работе ГИМС
руководствуется «Кодексом внутренне-
го водного транспорта» (КВВТ) и «Ко-
дексом торгового мореплавания»
(КТМ). Согласно этим документам под-
надзорными ГИМС по тоннажу являют-
ся самоходные и несамоходные плав-
средства вместимостью - менее 80 ре-
гистровых тонн. А по мощности двига-
теля - моторные суда с главной сило-
вой установкой мощностью менее 55
кВт (75 л.с.), суда с подвесными мото-
рами независимо от мощности, а также
гребные плавсредства.

Водительские права тоже нужны - это
«Удостоверение на право управления ма-
ломерным плавсредством». Обретение
его на одномесячных курсах обойдется
вам в три тысячи рублей плюс четыреста
рублей госпошлины.

Будочка ГИМС притулилась на берегу
маленького тенистого заливчика на
Большой Строгинской пойме. Деревян-
ный причал, несколько лодок и катеров,
желтые кувшинки на воде - поленовский
пейзаж.

- На реке - как на дороге, - рассказы-
вает Николай Поликарпов, - и правила
движения, и категории плавсредств, и
проверка технического состояния, и но-
мерные знаки. Некоторые даже называ-
ют нас «речным ГАИ», хотя мы сами та-
ких аналогий, честно говоря, не любим.

Катер ГИМС, белоснежный красавец
финской постройки, потихоньку отвали-
вает от берега. Негромко рокочет дви-
жок, за кормой колышется государствен-
ный флаг. В неспешном режиме патруль-
ного хода «Папа Римский» выводит  свой
флагман на объезд речных владений.

- За год в России гибнут на воде око-
ло шестнадцати тысяч человек, - говорит
Николай Анатольевич, - причем процент
погибших по пьяному делу достигает
восьмидесяти девяти! Уж сколько гово-
рено-переговорено, что пьяного куража
река не прощает... Не впрок!

А на водной глади в этот погожий вос-
кресный день  - настоящий праздник
жизни. Белеют паруса яхт, снуют стре-
мительные гидроциклы, проносятся ка-
тера, в прибрежных волнах россыпью
арбузных семечек мелькают бесчислен-
ные головы купальщиков.

Два гидроцикла, заложив крутой вираж,
становятся по бокам катера ГИМС почет-
ным эскортом, приглашая инспектора к
берегу, к причальной стенке яхт-клуба. Это
жаждущие пройти техосмотр. Красавцы
«ямахи» и «кавасаки» готовно покачива-
ются на волнах, выстроившись в длинный
ослепительно-перламутровый ряд.

Николай Анатольевич спокоен, корре-
ктен и доброжелателен. Да и его, судя по
всему, здесь хорошо знают и уважают.

- Семисотпятидесятикубовый «каваса-
ки» отродясь не был шестидесятидевя-
тисильным, - негромко говорит старший
инспектор солидному дяде в плавках, ко-
торого я вдруг сразу живо представляю
в шикарном костюме на светском рауте.
- В этом моторе семьдесят пять «лоша-
док».

- А я и не знал! - у дяди вид не выучив-
шего уроки школьника. - А это... хорошо,
или плохо?

- Хорошо, наверное. Ведь государст-
венный налог взимается с каждой ло-
шадиной силы, да и для вас приятный
сюрприз - нежданно-негаданно оказы-
вается, что у вас на шесть «лошадок»
больше.

Разъяснение правил поведения на во-
де - как дежурная молитва, которую да-
же если и знаешь назубок, лишний раз
прослушать нелишне.

Впрочем, пора в путь. Справа по курсу
поднимаются громадные  фантасмаго-
рические корпуса прибрежного жилого
комплекса «Алые паруса». Медленно
идем вдоль причалов едва ли не самого
элитного в Москве яхт-клуба. Краснока-
менные ступени сбегают прямо в тихо
плещущуюся воду, на стоянках солидно
дремлют ослепительные по белизне и,
наверное, стоимости катера и яхты.

- Тяжело с этими господами общать-
ся? - вопросительно киваю головой в
сторону дремлющего великолепия.

- И вовсе нет, - отвечает старший ин-
спектор. - Это ж не шпана какая-нибудь.
В подавляющем большинстве - люди
вполне вменяемые и адекватные. По
крайней мере по нашей части. На все на-
ши замечания отвечают неизменно веж-
ливым «да, инспектор», «исправим, ин-
спектор». Нормальные, словом, отноше-
ния.

- А от кого же головная боль?
- Да честно говоря, от всевозможно-

го чиновного люда и разного уровня по-
литических вождей. Вот среди них-то,
увы, хватает считающих, что солнце по
утрам всходит исключительно для них.
Был, например, случай. Деятель один
политический, хорошо-о всем извест-
ный, беспредельничал на гидроцикле.
Ну взяли его в клещи, остановили. Он
начал пальцы веером раскидывать: «Да
вы знаете, кто я такой! Да что вам бу-
дет!..» Ну, один из ребят и не сдержал-
ся, ответил... У того  хмель как рукой

сняло. Не зря, говорят, что в автобусе и
в бане все равны. Я бы добавил: и на ре-
ке тоже... 

Мимо проносится вишневый гидро-
цикл. Визжащая от восторга и страха
девчонка вцепилась в плечи отчаянного
пацана.

- Вот оболтус, - усмехается Поликар-
пов, - ну ничего, сейчас мозги вправим.

Через минуту вишневый лихач держал
ответ перед инспектором. Гидроцикл этот
Николаю Анатольевичу хорошо знаком -
из местного детско-юношеского клуба.

- Ты что же (инспектор назвал фами-
лию руководителя) подводишь? Он вам
доверяет, а вы? Почему без спасательно-
го жилета? Из-под какой коряги тебя по-
том вытаскивать?

- Николай Анатольевич, да я только на
минуточку - движок проверить! Сейчас
надену...

«Вправка мозгов»  состоялась. Пацан,
похоже, знает, что «Папа Римский» уме-
ет не только карать, но и миловать. 

- Я не сторонник карательных мер без
крайней необходимости, - поясняет «Па-

па Римский». - Все должно быть по-че-
ловечески, как и вообще в жизни. Про-
филактика нарушения намного дейст-
веннее, чем штрафная квитанция. Если
человек понимает свою неправоту и ис-
кренен, - я всегда пойду навстречу. Но
хамства не терплю ни от кого - хоть от
бомжа, хоть от министра.

Катер убавляет ход. Со встречной бай-
дарки двое бородачей призывно машут
руками.

- Ребята, там в Павшинской бухте -
труп на берегу, едва веточками прикры-
тый. 

- Понял, спасибо.
Информация немедленно улетает по

рации в речную милицию. 
Катер неспешно идет вдоль берега

вверх по реке. 
«Уважаемые, здесь судовой ход, будь-

те любезны, поближе к берегу». Это -
пенсионерской паре, идиллически кача-
ющейся в утлой резиновой лодочке чуть
ли не на середине реки. 

Три басовитых гудка. Этого и еще си-
них букв «ГИМС» на борту вполне доста-
точно, чтобы трое далеко заплывших ку-
пальщиков моментально повернули на-
зад. Но вот Поликарпов встрепенулся,
как охотник на дичь. Тихим ходом один
гидроцикл тянет на буксире другой.
«Прижмитесь к берегу, пожалуйста», -

через мегафон. «Чужой», - коротко по-
ясняет старший инспектор. Система реч-
ных номеров, оказывается, осталась
прежней: регион определяется не циф-
ровым кодом, а буквами. На гидроцикле-
буксировщике перед цифрами выведено
«СМ» - «Смоленск». Тут все корректно,
официально: гости как-никак...

- Добрый день, старший инспектор
Поликарпов, ГИМС МЧС по городу Моск-
ве. Попрошу ваши удостоверения и судо-
вые документы.

У смоленского гостя с документами
все в порядке. Оказывается, галантный
мужчина оказывает помощь юной леди,
у которой заглох гидроцикл. А вот на
нем-то номеров нет. А мадемуазель-то
непростая! Губки - обиженным банти-
ком, по мобильнику уже кому-то трещит.
Но и Поликарпов уже успел, оказывает-
ся, с кем надо переговорить. 

- Да вы, девушка, успокойтесь, - сме-
ется одними глазами Николай Анатолье-
вич. - Я уже все про вас знаю. И то, что
номера у вас есть, и то, что ваш гидро-
цикл в «Алых парусах» действительно

зарегистрирован. Вы уж нанесите, пожа-
луйста, номера на борт прямо сегодня, а
то ведь администратора клуба подводи-
те. Неудобно, правда? Женщина-то хо-
рошая...

Мадемуазель слегка обалдела от та-
кой оперативности и явно смущена.

- Скажите, а где починить можно мою
«тачку»? - уже почти жалобно лепечет
девушка. 

- Да прямо здесь, на берегу. У вас
гребной вал водорослями забился. Вам,
я так понимаю, помогут. Кладите набок и
расчищайте. А заводить гидроцикл надо
все-таки на глубине не менее семидеся-
ти сантиметров. Это у вас в книжечке на-
писано... Счастливого пути! - Такой вот
насмешливый «укол зонтиком» на про-
щание. 

На отмели выше грузовой пристани
«Строгино» покачивается на боку пова-
ленный бакен. Это уже серьезно. Замед-
ляем ход и описываем плавный круг во-
круг калеки.

- Тут ночью два сухогруза шлюзова-
лись. Кого-то из них работа. Бакен сорван
с якоря, его отнесло на мель. Мало того
что сейчас он дезориентирует фарватер,
так теперь для судов, идущих ночью сни-
зу его фонарь может быть не виден. 

Экстренная информация уходит по ра-
дио в аварийную службу.

Проходим под Спасским мостом.
Сверху мерно гудит кольцевая автодоро-
га. Еще немного вверх по реке - и ло-
жимся в разворот. Дальше - владения
соседей, ГИМС Московской области. 

Идем вниз, назад к Строгинской пой-
ме. Вдруг ловлю себя на мысли, что ра-
бота на реке в чем-то сродни службе на
государственной границе, где надо
знать, кто к кому приехал в гости в со-
седнем селении, когда и за кого дядюш-
ка Расул выдает замуж старшую дочку и
откуда на том берегу появился новый па-
стух. Только зная все вокруг, понимая
незаметные для чужого глаза штрихи и
детали, можно стать настоящим хозяи-
ном положения.

За время нашего патрулирования «де-
корации» в Строгинской пойме заметно
изменились. Почти по центру акватории
стоит круизный теплоход, или, попри-
вычнее, - речной трамвайчик. Называет-
ся теплоход как-то уж совсем неожидан-
но - «Василий». Не бог весть какая посу-
дина, но среди снующих вокруг гидроци-
клов и лодочек смотрится как ракетный
крейсер на океанском рейде. В полука-
бельтове от него «топчется» катер спаса-
тельной службы и экологическая мили-
ция. Наддав ходу, подваливаем к спаса-
телям.

- Коля, гляди, опять «Васисуалий»
беспредельничает! - доносится со спаса-
тельного катера. - Уже целый час здесь
торчит, ничего сделать не можем. Мо-
жет, у тебя получится?

Оказывается, пресловутый «Василий»
нагло, среди солнечного дня, творит бес-
предел сразу по трем статьям Кодекса
внутреннего водного транспорта. Во-
первых, самим фактом своего появле-
ния в данном месте: Большая Строгин-
ская пойма - заповедная часть нацио-
нального парка. Во-вторых, стоя на яко-
ре, судно должно нести сигнальную фи-
гуру - один черный шар, хорошо види-
мый со всех ракурсов, чего на «Василии»
никак не просматривалось. Ну а в-треть-
их, купание с борта теплохода запреще-
но категорически - это уже супербеспре-
дел. Между тем пассажиры весело пле-
скались вокруг теплохода, а некоторые
даже прыгали в воду со второй палубы.

Обойдя теплоход, стопорим мотор
прямо по его курсу. Дальнейший радио-
диалог достоин воспроизведения:

- «Василий», патрульному катеру
ГИМС...

- Катер ГИМС, «Василию»...
- Вы знаете, какие статьи КВВТ вы сей-

час нарушили?
Далее последовало вышеприведенное

перечисление. Эфир захрюкал и затре-
щал.

- Ну и что вы нам можете предло-
жить?

- Я предлагаю вам сейчас же принять
на борт пассажиров, закрыть лацпорт и
немедленно уйти из поймы.

«Василий» снова призадумался. Нако-
нец, видимо, осенило.

- А почему это ГИМС нами интересует-
ся?

- Потому что в наши обязанности вхо-
дит надзор за безопасностью граждан на
воде, чьи жизни вы сейчас подвергаете
опасности.

- Вы инспекция маломерных судов, вот
и занимайтесь маломерными судами.

- Хорошо, я сообщу ваше пожелание
руководству ГРСИ.

ГРСИ МБ - Государственная речная су-
доходная инспекция Московского бас-
сейна - та самая организация, где «Васи-
лию» за его художества могут устроить
хорошую баню с березовыми вениками.

- Могут, да не уверен что устроят, -
словно читает мои мысли Николай Ана-
тольевич. - Вот в прежние времена за од-
но только купание с борта капитан за-
просто бы лишился рабочего диплома,
то есть должности. Но рапорт я, конечно,
составлю по полной форме. Потому что
все, что вы сейчас видели и слышали -
откровенное хамство и по форме, и по
содержанию.

Катер ГИМС устало идет к родной га-
вани. На берегу ждет заслуженный от-
дых - горячий чай да булочки с повид-
лом, неспешные разговоры за столом,
обсуждение завтрашних планов и забот.

- Мужики, а погода-то вроде налажи-
вается, - довольно говорит кто-то из ин-
спекторов.

Налаживается?.. Весь день было солн-
це, а сейчас вдруг потемнело и где-то
вдалеке стал даже неясно погромыхи-
вать гром.

Все очень просто: при дожде и ветре
река пустеет, а значит и хлопот инспек-
торам куда меньше. Верно говорят, что у
природы нет плохой погоды. Просто ка-
ждому - свое...

Александр 
ЧУДАКОВ

РЕЧНОЙ ДОЗОР
С «ПАПОЙ РИМСКИМ»

Так его зовут на реке. Кто-то симпатизирует, кто-
то недолюбливает, а иной, может быть, и ненави-
дит. Но знают его все - это точно. А происхожде-
ние громкого прозвища простое: на «типовой» во-
прос нарушителя, разомлевшего от виски и кру-
тизны собственного гидроцикла, - «Да ты знаешь,
кто я такой!» он неизменно спокойно отвечает -
«Знаю. А я - Папа Римский...» На самом деле он -
старший инспектор Государственной инспекции
маломерных судов МЧС России по городу Москве
Николай ПОЛИКАРПОВ.

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



15Семейные ценности
ИЗУЧАЯ ИСТОРИЮ СВОЕЙ

СЕМЬИ, МЫ НАЧИНАЕМ
ЛУЧШЕ ПОНИМАТЬ
ИСТОРИЮ СТРАНЫ
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Обычная блочная девятиэтажка в
одном из микрорайонов нашей
столицы. На маленькой кухне меня

принимала Ольга Федоровна Дровенко-
ва. Вслед за чашечкой чая появились на
столе семейные альбомы с фотография-
ми, и я начала знакомство с историей се-
мьи, которая стала лауреатом и призе-
ром общегородского конкурса творче-
ских работ «Моя родословная».

Прадед Ольги Федоровны - автор ме-
лодии, которую, по мнению искусствове-
дов, знает каждый второй житель плане-
ты. А уж мы с вами и подавно - песня
«Калинка» живет с нами, нашими ба-
бушками и прабабушками уже больше
столетия.

Ее создатель - Иван Петрович Ларио-
нов. Жил он в Саратове. В 1860 году на
любительской сцене этого города поста-
вил спектакль, к которому написал и му-
зыку. В числе вставных номеров прозву-
чала и песня, получившая название «Ка-
линка». Публике она так понравилась,
что уже через несколько представлений
ее стали распевать дома, в кругу друзей,
на вечеринках...

Иван Петрович с детства увлекался
музыкой, пел в ученическом хоре, брал
уроки фортепиано. Своей привязанности
к музыке он не изменил, даже когда
судьба забросила его в пехотный полк на
поля сражений одной из военных кампа-
ний девятнадцатого века. Ларионов со-
чинял романсы, а его товарищи по ору-
жию распевали их в минуты отдыха. Как
только представилась возможность,
вернулся к мирной жизни, продолжил

музыкальное образование,
стал работать музыкаль-
ным критиком в местном
издании города Саратова,
где поселился, и препода-
вателем пения в музыкаль-
ных классах русского музы-
кального общества.

Однако главным делом
его жизни стало собирание
мелодий русских народных
песен. Для этого он много
ездил по своей и соседним
губерниям. Бывал и в более
дальних местах русской
глубинки. В результате ока-
зался обладателем ценной
коллекции из 400 русских
песен, которые собирался
опубликовать. Но они вдох-
новляли его и на собствен-
ное творчество.

Из осмысления и обра-
ботки этих мелодий и ро-
дилась знаменитая «Калин-
ка». Очень бы хотелось добавить, что
коллекция русских песен, собранная
Ларионовым, изучена и оценена специ-
алистами. Но как не раз это случалось в
истории, коллекция утеряна. При жизни
автора издать ее не удалось, а потом,
при пересылке, коллекция затерялась.
Может, и осела в чьем-нибудь архиве.
Не исключено и то, что пошла на рас-
топку в трудные зимы революционного
лихолетья.

Вот, казалось бы, и вся история музы-
канта, жившего в середине позапрошло-

го века. Можно, конечно, добавить, что
земляки чтут память Ларионова, пишут о
нем книги. На доме, где была редакция, в
которой работал он как музыкальный
критик, установлена мемориальная дос-
ка. Но есть в этой истории еще очень
важная сторона. Она очень семейная.
Ольга Федоровна Дровенкова уже давно
перешагнула возраст, в котором ее пра-
дед написал знаменитую мелодию. О
своем деде она знает все или почти все.
Но не прекращает поиски новых сведе-
ний, продолжает писать запросы в архи-

вы и музеи, собирает по
крупицам любую информа-
цию, любые упоминания о
нем.  Она, не раздумывая,
отправляется в любое мес-
то, где могут быть какие-то
новые документы или про-
сто информация о ее семье,
прадедах и более близкой
по времени родне.

У всех есть в квартирах
семейные альбомы, боль-
шинство из нас знает, кто
и когда запечатлен на фо-
тографиях.  Но в семье
Дровенковых возраст фо-
тографий может быть
весьма почтенным, и о тех,
кто на них снят, могут рас-
сказать с привлечением
архивных документов, пи-
сем и публикаций. Такое
особенное отношение к
истории своего рода поз-
воляет лучше понять и ис-
торию страны, да и саму
жизнь. В «Калинке», мело-
дию которой сумел доне-
сти до потомков Ларионов,
его потомки слышат не
только удаль, но и русскую
тоску, переплетенную с
присущим нашему народу
оптимизмом, нежеланием

хныкать и просить милости
у богатых и знатных. Не случайно Лари-
онов вписал в песню куплет, который,
наверное, слышал от жителей деревень
во время своих поездок по России:
«Был я у барина, был я у милого, ни
черта не заработал...» Совсем не весе-
ло было тем, кто когда-то распевал эту
песню.  Хотя песня эта, безусловно, не-
сет радость. Так относятся к жизни и
потомки Ларионова. Возможно, именно
это и помогло семье преодолеть тяже-
лейшие испытания.

Один из альбомов, который мне пока-

зала Ольга Федоровна, имеет странное
название - «Кошкин дом». Создавался
он в сталинских лагерях. В нем собран
фольклор тех злополучных мест. А соби-
рателем стал внук создателя «Калинки»
и отец хозяйки квартиры - Федор Кон-
стантинович Лангельд.

Такой фольклор не мог бы присниться
музыканту из девятнадцатого века и в
страшном сне. Но на Колыме, а потом в
Магаданской области бывшие врачи, ар-
тисты, инженеры, военные,  а теперь за-
ключенные, пытались хоть как-то под-
держать друг друга шуткой, смехом,
творческой выдумкой. Так и родился
альбом «Кошкин дом», в который пото-
мок Ларионова записывал стихи, эссе,
побасенки, сатирические рассказы, час-
тушки. Творчество помогало в невыно-
симых условиях выжить и не сойти с
ума, остаться людьми, сохранив веру в
себя и товарищей.

Реабилитированный собиратель горь-
кого альбома умер в Саратове, там же,
где и его предок.

Можно проводить параллели, выстра-
ивать хронологию их жизней в контексте
исторических событий. Но вдруг я пони-
маю, что все это стало возможно делать,
сидя на кухне московской девятиэтажки,
только благодаря стараниям потомков,
которые не забыли своих предков. Не
побоялись забот и хлопот, связанных с
поездками по архивам, с перепиской, пе-
репечаткой, сбором мало-мальски инте-
ресных сведений, которые бы пролили
свет на интересующие страницы истории
рода. Ольга Федоровна так и говорит -
«Наш род».

Кто знает, может, если побольше лю-
дей захочет думать и говорить так же,
откроется еще много новых страничек с
историями других фамилий, в которых
судьба семьи и судьба народа стали еди-
ным целым. А то, что едино, то и стоять
будет крепко.

Дарья 
КУДРЯВЦЕВА

-Станислав Владимирович,
с чем, на ваш взгляд,
связан нынешний

всплеск интереса к генеалогии?
- Генеалогия - это кровная

связь с историей. Через судьбы
дедов и прадедов  мы как бы пре-
одолеваем временной барьер,
ощущаем свою связь с людьми,
жившими много поколений на-
зад, с теми, благодаря кому мы
появились на свет.

Нынешний поиск своих корней
стал одним из проявлений рас-
крепощения умов, роста самосо-
знания. Зная прошлое, во многом
можно ответить и на глубоко фи-
лософский вопрос: зачем мы
пришли в этот мир, кто мы такие,
что нам предстоит здесь сде-
лать...

Изучение своей родословной
не приносит материальных или
карьерных льгот. Более того,
люди подчас затрачивают нема-
лые суммы на поездки в другие
города, проживание в гостини-
цах, копирование документов...
Но все эти издержки с лихвой
окупаются радостью от находки

старинного документа, в кото-
ром упоминается фамилия ва-
ших предков.

- Но в поиске корней присутст-
вует и другой аспект - многие на-
деются, вдруг найдется какой-
нибудь предок из дворян?

- Лет пять-десять назад чаще
всего и занимались поисками
предков-дворян. Иметь их каза-
лось престижно, оригинально,
смело. Причем стремление обза-

вестись аристократическими де-
душками и бабушками  подчас
принимало довольно комичные
формы. Несколько лет назад ко
мне в Исторический музей при-
шла импозантная дама с не-
сколькими семейными фотогра-
фиями. Она интересовалась ро-
дословной дедушки или праде-
душки, изображенного на одной
из фотографий. До революции
он жил в Петербурге «при Екате-
рине II». Я посоветовал посмот-
реть кое-какие книги, заглянуть в
справочник «Весь Петербург»,
где указаны жители тогдашней
столицы. Однако дама ответила,
что можно поступить проще: при

дворе Екатерины II было не так
уж много людей, а на фотогра-
фии дедушка запечатлен именно
с императрицей. А значит, все ис-
торики должны его знать. И тут
она показывает мне фото начала
ХХ века, где ее родственник стоял
рядом с какой-то женщиной.

Я поинтересовался у дамы,
знает ли она, когда умерла Екате-
рина II. Та довольно уверенно от-
несла это печальное событие к

концу XVIII столетия. Но вопрос,
когда была изобретена фотогра-
фия, вызвал замешательство.
«Наверное, позже... Но они мог-
ли сфотографироваться за гра-
ницей!»

Увы, разуверить ее не удалось.
Она так и ушла со словами: «А
мне мама говорила, что это Ека-
терина II».

Меня радует, что сейчас актив-
но изучают генеалогию всех со-
словий.  Простая мысль о том,
что родословная существует у ка-
ждого человека, вдохновила
очень многих.

- Насколько реально узнать
родословную своей семьи с по-
мощью Интернета?

- Сегодня существует немало
общедоступных сайтов, содержа-
щих солидную  базу данных о ро-
дословных древах разных сосло-
вий. Туда вошли тысячи имен и
фамилий.  Однако далеко не все-
гда сведения, приводимые в сети,
достоверны, хотя в целом Интер-
нет создает для генеалогии мно-
жество дополнительных возмож-
ностей. Самое главное - возмож-

ность общения людей, связанных
одной идеей, интересами.

-  В чем заключается отличие
работы  специалиста вашего
профиля от труда историка?

- Наверное, легче ответить, в
чем заключается  сходство... Ко-
нечно, в обоих случаях   необхо-
димо серьезное базовое истори-
ческое образование.  Вторым ус-
ловием, пожалуй, является усид-
чивость - без нее просто не обой-

тись, подолгу работая в тех же
архивах. Требуются и специаль-
ные знания - исторических реа-
лий, знаков отличия, орденов,
мундиров, умение читать старин-
ные почерки. Нередко приходит-
ся обращаться к иностранной ли-
тературе, так что знания языков
тоже необходимы.

Набор знаний может разли-
чаться в зависимости от вектора
поиска исследователя-генеалога.
Но в любом случае без историче-
ских реалий нельзя правильно
понять и оценить выявленные
факты. А еще... необходим фак-
тор везения. Иногда за один день
удается найти  ключевой доку-
мент, позволяющий решить ка-
кую-либо проблему, а подчас для
этого требуются месяцы кропот-
ливого труда в архивах и библио-
теках.

Но все-таки везение не прихо-
дит само по себе. Информацию
нужно искать там, где наиболее
целесообразно. А для того, чтобы
определиться с такими местами,
требуется опыт, который прихо-
дит с годами.

- Генеалогия  изучает  родо-
словные связи между родами.
Геральдика занимается разра-
боткой  гербов, так сказать, сугу-
бо личными, фамильными проб-
лемами. Означает ли это, что ге-
неалогия и геральдика являются
чисто камерными, прикладными
науками?

- По академическим канонам
они действительно относятся к
вспомогательным историческим
наукам. Однако это не означает их
второстепенного значения в сов-
ременном обществе, политике,
науке. Геральдическая  символика
- одна из важных составляющих
государственной атрибутики лю-
бой страны. Ведь герб, флаг, на-
циональные цвета становятся той
эстафетой, которая передается из
поколения в поколение. С ними
мы проходим через все события
истории, праздники и беды.

Я горжусь, что в 1990-1991 го-
дах мне довелось участвовать в
работе государственной комис-
сии, подготовившей решение о
восстановлении исторического
флага и герба России.

- В последнее время в прессе
появилось много сообщений о
расколе среди потомков импера-
торской фамилии, называются
разные кандидатуры на роль
главы дома Романовых. Хоте-
лось бы услышать мнение специ-
алиста-генеалога.

- В России вопрос о преемни-
ке царского престола нередко
принимал чрезвычайно острый
характер.

Лишь 5 апреля 1797 года пос-
ле коронации Павел I торжест-
венно огласил закон о порядке
престолонаследия. Акт был со-
ставлен таким образом, чтобы
исключить всякую неясность в
этих вопросах, и «наследник был
назначен всегда законом самим».
Более того, закон ограничивал
даже власть императора, кото-
рый уже не мог по своему  произ-
волу назначить наследника, и ли-

шить других членов император-
ской фамилии их династических
прав. За ослушание государь мог
оставить своего родственника
без пенсии из казны, лишить чи-
нов, даже титула, но порядок на-
следования оставался незыбле-
мым. Закон гарантировал устано-
вленный на вечные времена по-
рядок престолонаследия.

«Оба пола имеют право к на-
следованию престола; но преи-
мущественно принадлежит сие
право полу мужескому по поряд-
ку первородства; за пресечением
же последнего мужеского поко-
ления наследие престола посту-
пает к поколению женскому», -
гласила статья закона.

Таким образом, в настоящее
время после смерти великого
князя Владимира Кирилловича в
1992 году вступили в действие
статьи династического права,
предусматривающие переход
права наследования в женскую
линию.

Старшей в роде оказалась
единственная дочь последнего
представителя династии, главы
императорского дома Владимира
Кирилловича - великая княгиня
Мария Владимировна. Ее закон-
ным наследником является ее
единственный сын от брака с
принцем Францем Прусским,
принявшим православие с име-
нем Михаила Павловича, - вели-
кий князь Георгий Михайлович,
родившийся 13 марта 1981 года.
Многие утверждают, что Георгий
носит фамилию Гогенцоллерн.
Это совершенно не так: по брач-
ному контракту дети от брака Ма-
рии Владимировны с принцем
Прусским должны были получить
фамилию Романовых. Такое  со-
хранение родового имени при пе-
реходе престола по женской ли-
нии - обычная юридическая  пра-
ктика во  многих европейских мо-
нархиях: Великобритании, Ни-
дерландов, Дании, Люксембурга.

Однако и великий князь Влади-
мир Кириллович, и  нынешний
глава дома Романовых великая
княгиня Мария Владимировна
всегда говорили, что только сам
русский народ решит, в каком ка-
честве пригодятся ему законные
наследники русских царей. Долг
каждого из них - быть готовыми
к службе России.

Беседу вел
Александр КРЫЛОВ

У КАЖДОГО 
СВОЕ ДРЕВО

Многие люди сейчас пытаются узнать ис-
торию своей семьи. О том, что стоит за
путешествием по родословной и как его
осуществить, беседа нашего корреспон-
дента с председателем Московского ис-
торико-родословного общества, членом
Геральдического совета при Президенте
РФ, писателем Станиславом ДУМИНЫМ.

«КАЛИНКА» НАША НАРОДНАЯ
У всего в жизни, даже очень знакомого и извест-
ного, есть своя история. В ней можно увидеть 
и интригу, и тайну, и продолжение во времени.
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КОГДА ЖЕНЩИНА, ГОТОВЯЩАЯСЯ
СТАТЬ МАТЕРЬЮ, ЕСТ ФАCТ-ФУД,
ВМЕСТЕ С НЕЙ ЭТО ДЕЛАЕТ 
И ЕЕ БУДУЩИЙ РЕБЕНОК

Мечты большинства людей связаны с детьми. 
Сначала мы мечтаем о появлении ребенка. Потом, когда в женщине заро-

ждается новая жизнь, о том, чтобы он родился здоровым... Для кого-то  все
это происходит самым естественным путем.  Однако мечты сбываются не
всегда. И тогда на помощь людям могут прийти современные достижения
медицины. 

Но ребенок – это не только самая большая радость в жизни. Это и самая боль-
шая ответственность, которую человек берет на себя. Причем отвечать надо за-
долго до рождения малыша.

Рассказывая об этом роддоме, нель-
зя не вспомнить о его основательни-
це - Агриппине Александровне Аб-

рикосовой. Она была женой известного в
России фабриканта-кондитера. Эта пара
долго оставалась бездетной. После па-
ломничества по святым местам женщина
начала рожать - одного ребенка за дру-
гим. Из ее двадцати двух  детей, девятна-
дцать дожили до зрелого возраста. В кон-
це 1889 года Агриппина Александровна на
свои средства открыла родильный приют.
В 1906 году он был преобразован в город-
ской родильный дом, который назвали в
честь основательницы. Заведующим стал
зять Абрикосовых - Александр Рахманов.
Правда, в 1918 году роддому дали имя
бездетной Н.К. Крупской. Но время все
расставило на свои места.

В этом столетнем доме до сих пор поя-
вляются на свет потомки Абрикосовых.
Члены этой семьи верят в помощь родных
стен. При входе в роддом с портрета смо-
трит сама Агриппина Абрикосова. Тут во-
обще многие вещи живы еще с абрико-
совских времен. Они стали для многих по-
колений медиков талисманом. 

В предоперационной стоит старинная
мраморная купель для новорожденных и
такой же рукомойник. Живы и традиции.
Прежде чем войти в операционную, врач

переворачивает «рахмановские» песоч-
ные часы и только затем моет руки. Ско-
ро реликвии станут экспонатами музея,
который откроют в одном из помещений
роддома в следующем году, к столетию
этого учреждения. Кстати, к юбилею обе-
щают и капремонт. Надо сказать, в свое
время строился этот дом по последнему
слову архитектурной мысли. В каждой
палате две двери, что способствуют цир-
куляции воздуха. Уже  в 1906 году даже
была  своя АТС. 

Мы увидели женщину на родильной
кровати, похожей на высокую колесницу.
Главный врач, Светлана Генриховна Бра-
гинская объясняет, что хотя кровать и
итальянская, она является  всего лишь
модификацией «рахмановки». Именно
Александру Рахманову принадлежит
идея высокой кровати с поднимающимся
изголовьем для роженицы.

В коридоре своего часа ждут кроватки
для новорожденных. Такой же прозрач-
ный лоточек на колесах и в палате моло-
дой мамы Светланы Макаровой. В нем
сладко спит ее крошечная дочка. Света
услышала об этом роддоме от знакомой.
И решила рожать тут. Она считает, что
здесь созданы все условия для появле-
ния здорового ребенка. 

Очень доверительная, теплая атмо-
сфера. Медперсонал отличается высо-
кой квалификацией. Для того чтобы
подготовиться к родам, в шестом роддо-
ме можно пройти бесплатные курсы.
Расскажут о том, как правильно вести
себя при схватках, поведают все об
обезболивающих препаратах, научат пе-
ленать новорожденного. При желании
можно заключить договор на специаль-
ное обслуживание в отдельном боксе с
улучшенными условиями. Здесь разре-
шено совместное пребывание в палате
матери и ребенка. 

Еще одна особенность абрикосовско-
го роддома: тут при родах разрешают
присутствовать не только мужу, но и
другому близкому человеку - маме, се-
стре или подруге. В первое время мед-
персоналу это мешало, потому что при-
ходилось заниматься не только рожени-
цами, но и их мужьями, нередко даже
приводить их в чувство. Светлана Генри-
ховна рассказала, как один мужчина
рвался присутствовать при родах жены.
Но как только начинались схватки, он
подбежал к врачу с мольбой в глазах:
«С-с-скажите, что меня срочно вызвали
на работу!» И куда-то исчез. Хотя уже
был поздний вечер. 

Рождение малыша - один из самых от-
ветственных моментов в жизни человека.
Мы попросили Светлану БРАГИНСКУЮ
ответить на вопросы женщин, готовя-
щихся стать матерью.

- Понятно, для появления здорового
ребенка необходим целый ряд условий.
И все-таки какие самые главные? 

- Здоровый образ жизни. Вести его
нужно с детства. К сожалению, многие
девочки-подростки сейчас курят, пьют
пиво и алкогольные коктейли. Тем са-
мым вредят не только собственному, но
и здоровью будущего ребенка. Напри-
мер, их печень уже далека от идеальной,
а ведь во время беременности печень, да
и весь организм работает с повышенной
нагрузкой. И нередко не выдерживает
этого.  Кроме того, из-за ранней половой
жизни многие девушки имеют различные
инфекции. Если их вовремя не вылечить,
это приведет к неудачному развитию бе-
ременности. Вот почему необходимо ре-
гулярно посещать женскую консульта-
цию.

- Можно ли во время беременности за-
ниматься спортом? 

- Если женщина до беременности не
занималась спортом, то в этом состоя-
нии уже не стоит подвергать свой орга-
низм незнакомым нагрузкам. А вот тем,
кто всегда вел активный образ жизни, не
обязательно его менять. Стоит лишь, по-

советовавшись с врачом, снизить нагруз-
ку. Ведь беременность - это не болезнь. 

- Каким должно быть питание бере-
менной женщины?

- Прежде всего сбалансированным,
желательно с самого детства. Знамени-
тая актриса Софи Лорен в детстве жила в
нищете, недоедала, и в результате ей сто-
ило большого труда выносить в уже зре-
лом возрасте своего первенца. Будущей
матери не нужно сидеть на диете, но ее
питание должно содержать все необхо-
димые витамины, быть разнообразным.
Можно позволить кусочек селедочки или
жирной рыбки. Но не наедаться, а лишь
попробовать. А вот от фаст-фудов лучше
отказаться. В последнее время намети-
лась тенденция к рождению крупных де-
тей - весом порядка 5 килограммов. Это,
возможно, результат подобного питания. 

- У женщин сейчас есть выбор: рожать
с обезболивающим или без него.  А что
обычно советуете вы?

- Мы владеем любыми методами обез-
боливания. Но не всегда есть необходи-
мость их применять. У нас для облегче-
ния схваток женщины сидят на  больших
мячах, принимают горячий душ. Кстати,
сейчас во всем мире женщины предпочи-
тают естественные роды.

Природой и запрограммировано есте-
ственное течение родов. При кесаревом
сечении новорожденный проходит бо-
лее долгий путь адаптации. Но решать,
каким способом рожать, должен только
врач. А вот как именно - полусидя, лежа,
сидя на корточках - каждая женщина
выбирает, как ей удобнее. Кстати, в
древности рожали, сидя на корточках. В
XVII веке Людовику XIV захотелось уви-
деть роды своей фаворитки. Роженицу
положили на кровать. В таком положе-
нии было удобнее смотреть и принимать
роды, но только не рожать. Однако с тех
пор во всем мире именно так начали
принимать роды. И только в последние
годы медицина начала подстраиваться
под женщину.

- Сейчас стало модным рожать в до-
машних условиях. Будущие родители
проходят соответствующие курсы. По су-
ществу функции акушерки выполняет
муж. Как вы ко всему этому относитесь?

- Московское акушерство в ужасе от
любительских родов. Ни один нормаль-
ный врач не станет принимать роды дома.
Ведь может случиться масса осложнений.
Однажды к нам привезли женщину в тя-
желом состоянии. Она рожала дома боль-
ше двух суток. У нее был крупный ребе-
нок, и некому было оказать помощь, про-
изошел разрыв матки. И ей пришлось де-
лать операцию в стационаре. Чтобы роды
стали праздником, первый день рождения
ребенка должен пройти в роддоме.

Елена ВОЛКОВА

Если будущая мама просту-
дилась, не стоит спешить
глотать таблетки. Существу-

ет надежное старинное средство,
которое отлично помогает в ле-
чении простудных заболеваний.

В небольшой глиняный гор-
шочек уложите слоями клюкву и
мед. Посуду плотно закройте,
поставьте для упревания в ду-
ховку, предварительно нагретую
до 60 градусов. Когда из клюквы
вытопится сок, а кожица упадет
на дно, лекарство готово к упот-
реблению. Получившийся сок

нужно выпивать утром по не-
большой чашке несколько дней
подряд.

Во время беременности и пос-
ле родов гемоглобин в крови не-
редко снижается. Употребление в
пищу клюквы в любом виде спо-
собствует его повышению. Кроме
того, улучшает функции сердеч-
но-сосудистой системы, преду-
преждает образование варикоз-
ного расширения вен, капилляр-
ной сеточки на лице. В значи-
тельной степени может снизить-
ся потеря крови при родах.

Поможет избавиться от про-
студы и защитит от нее настой
плодов шиповника. В термос за-
сыпают столовую ложку неиз-
мельченных плодов шиповника,
заливают стаканом кипятка, за-
крывают и настаивают 2 часа.
Процеживают и сразу выпивают
небольшими глотками. Каждые
2 часа готовят новую порцию.
Через два дня простуду как ру-
кой снимет. Плоды шиповника
можно смешать с сушеными
плодами черной смородины,
красной или черноплодной ря-

бины, с изюмом или добавить к
готовому настою мед.

Однако во время беременно-
сти применять средства, приго-
товленные из лекарственных
растений, надо осторожно и
только после консультации со
специалистом.

Например, настой душицы
обыкновенной очень полезен
при простуде или воспалении
кишечника. В то же время он
усиливает тонус гладкой муску-
латуры матки, что может приве-
сти к выкидышу.

Трава тысячелистника - прево-
сходное средство при воспали-
тельных заболеваниях желудоч-
но-кишечного тракта. Однако
препараты тысячелистника повы-
шают свертываемость крови, а
значит, у тех, кто имеет плохие
вены, могут стимулировать про-
цесс тромбообразования. Бере-
менной женщине, испытывающей
постоянную нагрузку на ноги, по-
добные осложнения ни к чему.

Или взять настой тимьяна, ча-
бреца, помогающий при ларинги-
тах, трахеитах, бронхитах, анги-

не. Но у беременной женщины он
может вызвать осложнения в
почках и печени.

И, пожалуй, самое серьезное
предостережение. Некоторые ле-
карственные растения содержат
алкалоиды — вещества, способ-
ные вызвать аномалии развития
зародыша и плода. Очень важным
является и вопрос дозировки, то
есть количества принимаемого
средства. Несоблюдение реко-
мендованных специалистом доз
может превратить лучшее лекар-
ство в отраву.

Игорь 
СОКОЛЬСКИЙ, 

кандидат фармацевтиче-
ских наук

ТЕМ, КТО В ПОЛОЖЕНИИ, НЕ ВСЕ ТРЫН-ТРАВА

ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ!
В тени древних лип, в самом центре Москвы находится старейший роддом
нашего города - № 6 им. А.А. Абрикосовой. Скоро ему 100 лет. Несколько лет
назад Всемирная организация здравоохранения ЮНИСЕФ присвоила этому
медицинскому учреждению почетное звание «Больница доброжелательного
отношения к ребенку». Его главный врач - доктор медицинских наук, Светла-
на БРАГИНСКАЯ, победитель московского конкурса «Женщина - директор
года».
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17Правопорядок
У МИРОВЫХ СУДЕЙ - ТЫСЯЧИ ИСКОВ 

К ЗЛОСТНЫМ НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМ
КОММУНАЛЬНЫХ ДОЛГОВ. И ДАЛЕКО 

НЕ ВСЕ ДОЛЖНИКИ - ЛЮДИ БЕДНЫЕ...

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (134), 3 - 9 августа 2005

Разумеется, хозяин сразу же обратился в ми-
лицию. Но там его «успокоили». Вы, дес-
кать, иллюзий не питайте. В Москве еже-

дневно угоняют не один десяток авто, и далеко не
все удается вернуть законным владельцам. Воры,
мол, не лыком шиты, крадут не для того, чтобы
их ловили...

Данные автомобиля записали, все что надо
сделали, даже на место выезжали и осматрива-
ли асфальт, где когда-то стояла машина. Но
дальше формальностей дело не сдвинулось. Ни-
каких обнадеживающих новостей не было.  И
вот...

На другом конце провода он услышал незнако-
мый голос:

- Сергей Иванович?
Хозяин проглотил комок в горле и ответил ут-

вердительно.
- Это у тебя четыре дня назад «ауди» угнали?
Сердце Сергея заколотилось, как большой ба-

рабан. Но он взял себя в руки и после непродол-
жительной паузы поинтересовался:

- Простите, а с кем я говорю?
Вместо ответа незнакомец произнес: 
- Это не важно... Тебе машина нужна или мои

паспортные данные?
Наступила пауза, которая свидетельствовала о

том, что хозяин поставлен на место.
- Ну, вот и хорошо. Кажется, мы начинаем друг

друга понимать. Но давай сначала про твою лай-
бу потолкуем. Тачка цвета металлик? Прошлогод-
няя - значит, новая почти! Номер «вина»...

Теперь у хозяина не оставалось сомнений, что
речь идет о его машине. Словно прочтя его мыс-
ли, неизвестный продолжал:

- Хочешь получить автомобиль? Могу поспо-
собствовать. Не слышу реакции, Сергей Ивано-
вич?

- Да-да, я готов рассмотреть ваши предложе-
ния.

- Вот и хорошо. Машину вернем за пять тонн
«зелени». Деньги-то у тебя такие есть? Можешь
сейчас рукой достать?

Хозяин начал что-то мямлить по поводу цены.
- Слушай, будешь кочевряжиться - не увидишь

своего «ауди» никогда. И вообще, дружок, ты за
него сколько отдал-то? Тысяч сорок настоящих
американских «рублей». А мы тебе предлагаем
на порядок меньше. Думай быстрей: да или нет?
Время пошло!

Владелец новенького авто размышлял недол-
го. Считать он умел неплохо еще со школы. И
прекрасно понимал, что вернуть машину за $5
тысяч было бы подарком судьбы. Ведь за свою
новенькую машину он отдавал $42 тысячи. Сер-
гей Иванович вспомнил запах кожаной обивки
салона, мягкое урчание мощного двигателя, иде-
альное звучание стереосистемы. Нужно согла-
шаться, но где гарантии?

И снова собеседник будто угадал ход его мыс-
лей:

- Что, жаба проснулась? Ну, думай дальше, а
мы твою лайбу азерам отдадим. Они ломаться не

станут. Выкатят пятнадцать «косарей» за «тем-
ную» тачку и еще в чайхане угостят.

Сергей Иванович понял, что нужно решаться. В
конце концов потеря названной суммы для него
не смертельна, а шанс без хлопот и нервотрепки
возвратить машину наконец появился.

- Я готов, - голосом пионера-значкиста ГТО от-
ветил хозяин. 

- Вот и хорошо. А теперь я расскажу об услови-
ях передачи денег. Слушай внимательно. Второй
раз повторять не буду...

Незнакомец говорил с грубоватой уверенно-
стью и напором. Хозяин похищенной машины не

успевал даже осмыслить услышанное. Он успе-
вал только запоминать... 

Обычно в подобных случаях «доброжела-
тель» быстро заканчивал  разговор,  пред-
лагая записать его мобильный телефон.

Делал он это без особых опасений. SIM-карты
оформлялись на чужие документы. Зато у собе-
седника появлялась уверенность, что с ним раз-
говаривает «серьезный» человек. 

О деталях передачи денег и получения машины
речь пока не заходила. Клиент должен был доз-
реть - собрать требуемую сумму и подготовиться
к  дальнейшим переговорам.

- Только не вздумай хитрить, подключать мен-
тов, - предупредил напоследок мужчина. - У нас
там свои люди. Сообщат немедленно. И тогда уж
пеняй на себя, машину тебе не видать ни за какие
деньги...

Дальнейшие действия отработаны у мошенни-
ков до мельчайших деталей. Утром они звонили
хозяину: 

- Деньги готовы? Тогда срочно подъезжай по
третьему транспортному кольцу к пересечению с
улицей Сайкина. Когда будешь близко - сразу от-
звонись. Объясню, что делать дальше.

Жертва покорно мчалась по указанному адресу.
Иногда человек ехал на машине друга, иногда на
такси... Главное, чтобы хозяин автомобиля оказал-
ся в цейтноте, когда не до анализа ситуации, трез-
вой оценки возможностей возврата машины.

Жулики тем временем не торопясь выдвига-
лись на точки наблюдения. Один из них занимал

позицию в стеклянной трубе-переходе над треть-
им транспортным кольцом. Оттуда он контроли-
ровал подъезд жертвы, предупреждал товари-
щей, один едет лох или в сопровождении автобу-
са с ОМОНом. Жулики не исключали такую воз-
можность: если бы хозяева обратились в мили-
цию, сделка могла бы проходить под контролем.

Но в милицию жертвы обращались только по-
сле того, как понимали, что их элементарно на-
дули...

Когда хозяин звонил от указанного места, мо-
шенник требовал остановиться и назвать марку
машины, на которой тот приехал. После того как

становилось ясно, что хвоста за лохом нет, сле-
довала вторая команда: скажем, быстро подъез-
жать к пересечению проспекта Андропова и чет-
вертого транспортного кольца. Там, на газоне
разделительной полосы, лежала старая покрыш-
ка. В нее жертве предстояло положить пачку де-
нег.

И снова гонка - жулики требовали как можно
быстрее выполнять их команды. А затем, когда
следящий за покрышкой подельник убеждался,
что доллары на месте, жертве сообщали долго-
жданную весть: твоя «ауди» стоит у второй про-
ходной ЗИЛа. Ключи в зажигании, торопись. Тач-
ку могут в любой момент увести...

Хозяин сломя голову летел к второй проход-
ной. Бывало, что обещал таксисту $100 за езду с
ветерком. Приехав, не мог найти машину. Начи-
нал нервно звонить мошенникам. Но мобильник
не отвечал. К тому времени все трое участников
беспроигрышной лотереи ехали восвояси, по до-
роге деля полученные деньги.

- Заявления от потерпевших стали поступать с
удручающей регулярностью, - рассказывает за-
меститель начальника отдела МУРа Андрей Бара-
нов. - Действовали жулики по одной схеме. Вско-
ре мы убедились, что имеем дело с хорошо орга-
низованной группой. Мошенники были всеядны-
ми. За «жигули», в зависимости от модели, тре-
бовали $1-1,5 тысячи. Обычные иномарки шли по
три-пять тысяч. За навороченные модные маши-
ны назначали до  восьми тысяч долларов. 

Дело было поставлено на конвейер. Позже, ко-

гда сыщики 7-го отдела МУРа проанализировали
информацию, выяснилось, что мошенники на-
значали встречи потерпевшим по два раза в день.
Причем редко повторялись, меняли тактику, мес-
то передачи суммы, условия закладки денег. В
какой-то момент оперативники даже решили, что
имеют дело с людьми, отлично знакомыми с ус-
ловиями конспиративной работы.

День шел за днем. Число заявлений в милицию
росло, жертв становилось все больше, а выйти на
след жуликов никак не удавалось... В поимке
аферистов большую помощь оказали сотрудники
Главного следственного управления ГУВД Моск-
вы. Вместе с сыщиками МУРа они разработали
комбинацию, которая стала последней для за-
рвавшихся махинаторов.

Опустим детали разоблачения преступной
группы: не стоит помогать их последовате-
лям. Но некоторую интересную информа-

цию сообщить все же можно. Группа состояла из
жителей Калужской области. Никто из них не ра-
ботал. Все были ориентированы на преступную
деятельность. Лидер шайки получал информа-
цию об угнанных автомобилях. Она немедленно

проверялась по базе данных зарегистрированных
в Москве автомобилей. После этого мошенники
связывались с потерпевшими. Редко кто отказы-
вался от предложения. Дальнейшее читателям
известно...

При обысках, проведенных на квартирах мо-
шенников следователем ГСУ и сотрудниками МУ-
Ра, были найдены меченые деньги, которые пос-
ледняя жертва преступления вложила в покрыш-
ку, а также компьютерные базы данных автовла-
дельцев. В мусорном ведре валялись вспомога-
тельные «приборы» -  с десяток «одноразовых»
SIM-карт, которые использовались мошенниками
только для одурачивания жертв.

Самое интересное, что никто из жуликов нико-
гда машин не угонял. На жизнь им и так вполне
хватало. Порой выручка мошенников за месяц
доходила до $50 тысяч. Они даже сумели вло-
жить деньги в легальный бизнес. И неплохо от-
мывали добытый преступным путем капитал.

Сейчас число потерпевших достигло 20 чело-
век. И оно продолжает расти. В МУР постоянно
обращаются автовладельцы, ставшие жертвами
ловких проходимцев. А история на этом, как счи-
тает Андрей Баранов, еще не закончилась. В бе-
гах до сих пор находится один из организаторов
преступной группы. Долго, конечно, ему не про-
бегать. Но на всякий случай оперативники преду-
преждают: прежде чем идти на контакт с пре-
ступниками, взвесьте все за и против. И вспомни-
те эту историю. Тогда у вас пропадет желание иг-
рать с неизвестными «доброжелателями». 

ТАКИЕ ДЕНЬГИ - И БЕЗ УГОНА!

Поздно вечером в квартире бизнесмена Сергея К. раздался
телефонный звонок. Хозяин нетерпеливо схватил трубку. Его
состояние было понятно: четыре дня он не находил себе мес-
та - с тех пор, как из-под окон его квартиры угнали новенькую
«ауди». Машина не успела пробежать и нескольких тысяч ки-
лометров. От угона не спасли ни дорогостоящая сигнализа-
ция, ни хитрый блокиратор коробки передач.

Семья Парнокопытовых (фамилия
фигурантов этого дела изменена)
плавно вписалась в новую жизнь.

То есть не в том смысле, что супруги от-
крыли в себе невероятные экономиче-
ские способности и занялись предпри-
нимательством. Бизнес их не волновал.
Играми на бирже Парнокопытовы тоже
не увлеклись. Зато они быстро смекну-
ли, что изменения в законодательстве
освобождают их от обязанности тру-
диться, избавляют от надоевших за бы-
лые годы товарищеских судов и воспита-
тельных бесед с участковым.

Теперь, решили они, наступил нако-
нец-то золотой век: не хочешь работать -
отдыхай, желаешь пить с утра до ночи -
да, пожалуйста, мешаешь жить соседям
бесконечными пьянками-гулянками - а
это уж личное дело каждого. Может
быть, у них такое представление об от-
дыхе! Кто вправе возразить?

Праздная жизнь затягивает. Скоро
Парнокопытовы забыли то время, когда
им приходилось вставать утром на рабо-
ту, считать дни до выходных, ждать по-
лучки... Теперь они были сами себе хозя-
ева. Никуда не спешили, никому не были

должны. Они превратили квартиру в
бомжатник, куда сходились собутыльни-
ки со всей округи. 

Супругов нисколько не тревожило, что
у них нет даже небольшой суммы денег
для того, чтобы оплатить их скромную
квартиру. Когда к ним обратился предста-
витель ДЕЗа поселка Некрасовка, Парно-
копытовы отмахнулись: «Нет у нас денег.
Будут - отдадим!» Но время шло, а опла-
чивать аренду квартиры и коммунальные
услуги супруги не собирались. Да и друж-
ки успокаивали главу семьи: «Не грузись,
Петрович, нет у них такого закона, чтобы
человека на улицу выгонять!»

Постепенно задолженность за кварти-
ру выросла до 8161 рубля. Администра-
ция поселка Некрасовка пыталась обра-
зумить нерадивых жильцов. Но те, даже
если и пускали их на порог своего лого-
ва, никаких выводов не делали. Как за-
кономерный итог борьбы с неплатель-
щиками, 1 августа 2003 года появилось
решение мирового судьи о взыскании
задолженности с Парнокопытовых. 

Но и выводы представителей Фемиды
не возымели на супругов никакого дей-
ствия. К 17 мая 2005 года задолжен-

ность жильцов из Некрасовки достигла
14792 рублей. Это побудило Департа-
мент жилищной политики и жилищного
фонда города Москвы обратиться в
Кузьминский районный суд с просьбой о
расторжении договора социального най-
ма с нанимателями и выселении их из
квартиры в комнату жилой площадью
13,8 квадратных метра, отвечающую
нормам санитарных и технических тре-
бований в столичный район Капотню. 

В обращении указывалось, что льгот
по оплате жилья ответчики не имеют.
Равно как не имеют и уважительных
причин для неуплаты коммунальных
платежей. К документу прилагались вы-
писка из домовой книги, финансовый
лицевой счет, квитанции о задолженно-
стях, копии решения мирового судьи и
другие необходимые документы.

Вероятно, после этого судьба Парно-
копытовых была бы решена. Ехать бы им

в Капотню... Но, как рассказала феде-
ральный судья Наталья Жигалова, зани-
мавшаяся этим делом, вопрос решился
неожиданно. Супруги, узнав, что шутки
закончились, явились в суд в сопровож-
дении «родственника» и... квитанции об
уплате задолженности. Можно предпо-
ложить, что переехать все же Парноко-
пытовым придется. «Родственник», по-
хожий повадками на матерого маклера,
наверняка подыщет им «благоустроен-
ное» жилье где-нибудь в Тверской или
Вологодской области.

- К сожалению, этот случай не единст-
венный, - говорит председатель Кузь-
минского районного суда Светлана Фа-
деева. - Сейчас у нас на рассмотрении
находится еще шесть исковых заявлений
по поводу выселения злостных непла-
тельщиков. Много дел о взыскании за-
долженностей по квартплате. В произ-
водстве у мировых судей находится бо-
лее тысячи таких исков. Учитывая, что на
нашей территории живет около 400 ты-
сяч человек, ситуацию безоблачной не
назовешь. Примерно каждый трехсотый
житель оказывается должником. 

- Конечно, не все являются злостны-
ми неплательщиками, - продолжает
Светлана Алексеевна. - Многие еще до
решения мирового судьи стараются
снять проблему, оплачивают долг и
приносят квитанцию. Иногда приходит-
ся судебным исполнителям описывать
имущество должников, взыскивать
долг государству. Жилищный кодекс,
вступивший в силу с 1 марта 2005 года,
дает законные основания выселять
должников, если они не вносят плату за
жилье и коммунальные услуги в тече-
ние шести месяцев. Есть закон, однако
судебной практики по таким делам по-
ка нет. Конечно, с каждым случаем мы
будем разбираться очень внимательно.
У людей могут быть уважительные при-
чины. Но я уверена, что наказание зло-
стных неплательщиков станет хорошим
дисциплинирующим фактором и помо-
жет городу и государству решить эту
проблему.

ХАЛЯВЩИКИ
Для многих квартиросъемщиков вопрос оплаты жи-
лья решается очень просто. Они не платят ни за
жилье, ни за коммунальные услуги. И вместо того
чтобы искать возможность заработать на собст-
венный кров, рассуждают примерно так: нет у нас
денег и не будет! И ничего вы с нами не сделаете.
Прав на то у вас нет...
Отныне халявщики призадумаются. В столичных
судах началась работа с документами, которые
станут основаниями для правовых решений и за-
конных выселений злостных неплательщиков из
благоустроенных государственных квартир.
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МУШКЕТЕР 
БЕЗ ШПАГИ И ПЛАЩА

Издательство
«Молодая гвар-
дия» представляет
в серии «Живая
история: повсе-
дневная жизнь че-
ловечества» увле-
кательную книгу
Элины Драйтовой,
рассказывающую
о «Повседневной
жизни Дюма и его
героев». Перед чи-
тателем предстает
не только эпоха, в
которой жил и тво-
рил Александр Дю-

ма, но и многое из того, что осталось «за кадром»
знаменитых романов писателя. Драйтова описы-
вает быт и особенности отношений Дюма с окру-
жающими мужчинами и женщинами, его увлече-
ния, пристрастия и привычки.

...ОН ЗВОНИТ ПО ТЕБЕ
Издательство

«Азбука» предла-
гает читателям по-
знакомиться с од-
ним из лучших
произведений Эр-
неста Хемингуэя
«По ком звонит ко-
локол». В наши дни
мысли, высказан-
ные писателем в
этом замечатель-
ном произведении,
звучат не менее ак-
туально, чем 65 лет
назад. Роман «По
ком звонит коло-

кол» - ода высокой любви, истинному мужеству,
ода Человеку, принявшему на себя ответствен-
ность за все происходящее в мире и пожертвовав-
шему собственной жизнью ради спасения других. 

Впервые публикуемый в нашей стране полный,
без купюр, текст книги снабжен обстоятельным
комментарием и предисловием. Они дают воз-
можность  читателям старшего поколения по-но-
вому взглянуть на уже известные вещи, а моло-
дым читателям открыть для себя прекрасный и
честный мир Эрнеста Хемингуэя.

СТАЛЬ БУЛАТНАЯ
Автор работы

«Книга мечей» (из-
дательство «Центр-
полиграф») - из-
вестный англий-
ский дипломат и
ученый Ричард
Бертон (1821-
1890). Путешествуя
по странам Ближ-
него Востока, Аф-
рики, Америки,
изучая тексты
Древнего Египта,
Ассирии, Древней
Греции, труды Ге-

родота, Тацита, Диодора Сицилийского и других
историков и философов, автор собирал по крупи-
цам интереснейший материал, который лег в осно-
ву оригинального исследования. Эта работа приот-
кроет тайну происхождения и многовекового со-
вершенствования оружия. Особое место в книге
уделяется мечам, которые с незапамятных времен
являлись самым важным и действенным оружием.

ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ
Книга Ярослава

Кеслера вызывает
противоречивые
чувства. Одно несо-
мненно, его иссле-
дование «Русская
цивилизация. Вче-
ра и завтра» (изда-
тельство «ОЛМА-
ПРЕСС») - продукт
эпохи, которая
подвергает сомне-
нию абсолютно не-
зыблемые истины
и... порой оказыва-
ется права.

История пишет-
ся людьми, а люди нередко ошибаются созна-
тельно или случайно. Изучая факты и сопостав-
ляя различные источники, ученые приходят к вы-
воду, что далеко не всему и всем можно верить.
Кеслер убедительно и увлеченно отстаивает эту
позицию. Его цель - удивить и расшевелить наше
сознание, заставить увидеть общеизвестное под
иным углом и, возможно, сделать открытия.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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КОГДА КИНОТЕАТРЫ МЕНЯЛИ ПРОФИЛЬ,
ОНИ УБИВАЛИ КИНО. 
ТЕПЕРЬ, С ПОЯВЛЕНИЕМ ПРОФИЛЬНЫХ
КИНОТЕАТРОВ, КИНО ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Культпоход
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Все эти картины, не-
большие статуэтки,
великолепные рас-

писные сервизы с изобра-
жением лошадей, есть да-
же огромный гобелен с бе-
гущим конем - наследие
Якова Ивановича Бутовича.
Он был коннозаводчиком,
патриотом, широкообразо-
ванным человеком, цените-
лем искусства, нежно лю-
бящим своих красивых пи-
томцев - орловских рыса-
ков. Написал о них книгу
«Мои Полканы и Лебеди».
Из завода Бутовича в
усадьбе Прилепы Тульской
губернии вышли красавцы,
знаменитые на всю Рос-
сию, которые были призна-
ны национальным достоя-
нием. Что понятно. Ведь
еще менее ста лет назад
лошади являлись неотъем-
лемой частью жизни чело-
века, его быта и культуры.
Изящные экипажи должны
были гармонировать с ли-
ниями благородных коней.
Кстати, экипажи тоже пред-
ставлены в зале музея, в
частности, детские дрожки
дочери Александра Второго
Марии. Седла являли собой
подлинные произведения
искусства, достойные кра-
соты этого удивительного
создания - коня. А сколько
о конях песен! Я уж не го-
ворю о литературе. Яков

Иванович собрал крупней-
шую в Европе коллекцию
произведений искусства,
посвященных лошади. Пос-
ле революции он передал
завод государству, а в 1929
году на основе его коллек-
ции был создан Научно-ху-
дожественный музей коне-
водства. В 19З8 году Якова
Бутовича расстреляли...

На выставке представле-
на коллекция Бутовича, со-
хранившаяся в собрании
Исторического музея и На-
учно-художественного му-
зея коневодства Россий-
ского государственного аг-
рарного университета име-
ни Тимирязева. Многие
картины написаны осново-
положником русского ани-
малистического направле-
ния (когда-то его собратьев
называли зверописцами) Н.
Е. Сверчковым, более полу-
века воспевавшим красоту
лошадей. Многие принад-
лежат кисти придворного
художника А. П. Швабе.
Любопытно, что в портре-
тах царственных всадников
кони порой выглядят инте-
реснее, чем их хозяева. Не-
известный художник сем-
надцатого века в наивной
манере написал Петра Пер-
вого и его любимую кобы-
лицу Лизету. Она была его
поддержкой и опорой во
время Полтавской битвы.

Художник счел необходи-
мым указать и ее имя. И та-
кая она неукротимая. Такая
веселая. В чем-то напоми-
нает своего господина. Ну
что ж, Буцефала помним,
литературных героев Роси-
нанта и Холстомера пом-
ним, почему же не помнить
реальную героиню Полтав-
ской битвы Лизету? Между
прочим, в России по име-
нам знали лучших рысаков
Бутовича.

Порой я удивлялась, чи-
тая в книгах, что некий пер-
сонаж мог целыми днями
пропадать на конюшне. Те-
перь не удивляюсь. Сама
никак не могла уйти из зала
музея. Лошадки притягива-
ли, как магнит. Увидев
столько конских портретов,
я была изумлена разнооб-
разием - ох, чуть не написа-
ла лиц, разнообразием
морд, причем очень краси-
вых. Мы знаем из литерату-
ры, что кони - гордые. Бла-
городные. Пугливые. Лас-
ковые. А в картинах анима-
листов видишь то лошадку
лукавую, то задумчивую,
мудрую, сомневающуюся,
шаловливую, кокетливую,
покорную, целеустремлен-
ную... Даже в хрестоматий-
ной тройке в каждой ло-
шадке чувствуется индиви-
дуальность. Теперь я пони-
маю Николая Алексеевича
Некрасова, который в сво-
ем кабинете в Карабихе по-
весил большой портрет ло-
шади. Обыкновенные рабо-
чие лошадки, крестьянские
савраски тоже написаны с
любовью. Во всех экспона-
тах выставки - любовь к
ним, многострадальным и
благородным, которых
представители разных со-
словий считали товарища-
ми в бою, забаве и труде.

Елена
БЕЛОСТОЦКАЯ

Шесть кинотеатров Юго-Восточ-
ного и Юго-Западного адми-
нистративных округов недав-

но начали работать в режиме «про-
фильная направленность». Это значит,
что наряду с фильмами текущего ре-
пертуара в определенные дни недели
на одном из сеансов демонстрируются
отечественные картины той или иной
тематики. Цены на билеты - 30 рублей.
Все эти кинотеатры находятся в веде-
нии государственного предприятия
«Московское кино». Об эксперименте
рассказывает его инициатор, генераль-
ный директор «Московского кино» Ан-
на Пендраковская.

- Увы, московские государственные
кинотеатры внешне проигрывают тем,
которые находятся в ведении частных
компаний, реконструированным, с хо-
рошо оборудованными залами. Тем не
менее и муниципальные должны при-
влекать людей.  Значит, надо найти
какую-то изюминку. Например, чтобы
в ближайшем государственном кино-
театре зритель увидел то, чего нет в
частном, шикарном и дорогом. Так
стала рождаться идея профильных
кинотеатров.

Возьмем, к примеру, кинотеатр
«Таллин» (Севастопольский проспект).
Он расположен в  интеллигентном рай-
оне. Да и в кинотеатре существует не-
кая аура интеллигентности, оформле-
ние интерьера привлекает хорошим
вкусом, зрители часто встречались с
творческими людьми. И мы подумали,
что этот кинотеатр может стать цент-
ром документального кино. Когда-то
такие ленты показывали в «Стреле»,
но потом этот кинотеатр стал коммер-
ческим. Соответственное там идет и
кино.  Хотя во всем мире документали-
стика сейчас на подъеме, в ней есть
звезды, проводятся фестивали этого
жанра искусства. Многие знаменитые
российские режиссеры игрового кино,
например, Никита Михалков, Андрей
Кончаловский, Александр Сокуров
снимают и талантливые документаль-

ные фильмы. И вот теперь в кинотеат-
ре «Таллин» появилась возможность
устраивать тематические сеансы: зри-
тель может посмотреть и игровой, и
документальный фильм. 

Мы были готовы к тому, что эти се-
ансы сразу не принесут кинотеатру
больших дивидендов. Но ведь любое
начинание чревато не только матери-
альными трудностями. Кинотеатр
«Спутник» не работал лет восемь. Зато
там процветали... религиозные секты!
Да и почти во всех кинотеатрах, кото-
рые вошли в «Московское кино», раз-
мещались секты. Они приносили дире-
кторам шальные деньги. А кинопоказ -
дело хлопотное, требующее усилий,

риска.  Но в конце концов директора
кинотеатров смирились с необходимо-
стью работать для кинозрителей.

Кинотеатр «Спутник» находится  в
Лефортове, районе, который букваль-
но дышит историей. Нам показалось,
к текущему репертуару этого кинотеа-
тра надо добавить именно фильмы
исторические, или, как их еще назы-
вают, костюмные. Но  там будут и кар-
тины, в которых идет серьезный раз-
говор о наших корнях, о проблемах
российской новейшей истории. В
«Спутнике» мы решили создать и те-
атр исторического костюма, театрали-
зованные представления начнем осе-
нью, когда школьники возвратятся с

каникул. Поскольку в этом районе
много молодежи, мы хотим поселить
в кинотеатре и  рок-ателье,  которое
представит юной аудитории историю
музыки. В общем, постараемся, чтобы
«Спутник» стал клубом: кино-истори-
чески-музыкальным.

Кинотеатр «Свобода» вроде и неда-
леко от «Спутника», но, как показали
исследования, зритель здесь другой.
Любящий мелодраму и наше старое
кино. Это не только люди пожилые и
женщины. Молодых тоже привлекает
любовное настроение в кино, а оно
всегда есть в мелодраме и во многих
отечественных талантливых фильмах.
«Свобода» по сути станет кинотеатром
повторного фильма.

В кинотеатре «Тула» в Печатниках
всегда прекрасно работали разнооб-
разные кружки, проводились интерес-
ные мероприятия, придуманные в упра-
ве, а еще проходил замечательный фе-
стиваль детского анимационного кино
«Золотая рыбка»... Вот и профилиро-
ван он теперь как кинотеатр семейного
и детского фильма. Но продолжена
еще и традиция «библиотечных» дней в
кинотеатре: презентаций книг, встреч с
писателями, литературоведами...

«Восход» тоже лет восемь не пока-
зывал фильмы. Вокруг одни пяти-
этажки, никаких торговых центров.
Местные жители аншлага не делают.
Однако директор кинотеатра создал
там очень неплохое кавказское кафе.
И тогда  мы решили организовать  в
«Восходе» центр евразийского кино.
Народ потихонечку в кинотеатр потя-
нулся.

Пока что новой политикой «Москов-
ского кино» охвачены два округа, по-
тому что там расположены подведом-
ственные нам кинотеатры. Но лиха бе-
да начало...  Уже видно, что на про-
фильных сеансах зрителей немало.
Значит, некоммерческое глубокое оте-
чественное кино нужно людям.

Записала 
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ВАШЕ БЛАГОРОДИЕ, 
ГОСПОЖА ЛОШАДКА!
Уникальная выставка «Царь конь»
проходит в Историческом музее. У
названия двойной смысл. Издревле
повелось изображать монархов на
коне. В экспозиции представлены
такие вот конные портреты (офици-
альный искусствоведческий тер-
мин) и многочисленные конские
портреты. Кстати, есть еще один
традиционный термин, милый и за-
бавный: «художник-лошадник».

КИНО ХОРОШЕЕ, 
ЦЕНЫ СМЕШНЫЕ

Молодой драматург взял ста-
рую, как мир, тему о само-
званцах. В некое село в на-

шей глубинке явился международ-
ный аферист Сергей. Большого по-
лета птица! Да зачесались руки по-
щипать малых и сирых. Назвался
героем Афганистана. Но свалилось
на него нежданно-негаданно боль-
шое чувство к жертве, которая са-
ма собой идет в капкан. Лиза (Кри-
стина Бабушкина) жаждет любви.
Она предстает во всей могучей кра-
се нерастраченной женственности.
И как она поет! И как могла бы лю-
бить... Но кого?!  Не Кольку же,
влюбленного друга, но запойного
пьяницу? Действие разворачивает-
ся в селе, богом забытом. Но всю-
ду жизнь. И здесь она очень... ра-
сейская. Полное рассеяние мозгов.
Они пропиты; мастерство - не до
конца. Ибо самогонка  делается
классная. И вдруг среди пьянства и
отчаяния Лизе явился «афганец»
Сергей.

Аферу вскрыл все тот же Колька.
Сергей чуть не сбежал. Но вернулся
(он же не вор, а честный мошен-
ник!) - и отдал присвоенные ценно-
сти. Лиза осталась с огромной кук-
лой - прощальным даром Сергея.
Самые сильные моменты в спектак-

ле - дуэты Лизы и Сергея: движения
молодой женщины выдают ее чув-
ства и надежды; а он, понимая, ка-
кая перед ним открылась возмож-
ность потрясающей жизни... не уве-
рен, что это ему нужно. В точной иг-
ре актеров - тонкий юмор... поверх
глубокой печали.

Режиссер Александр Мохов и
сценограф Ольга Шагалина созда-
ли театрально-условный мир, но с
весьма подробно и точно прорабо-
танными реалистичными знаками.
Здесь артистам есть где разгулять-
ся. Публика следит за их игрой с
удовольствием. А театр отвечает
зрителям полной взаимностью,
почти нигде не допуская вульгарно-
сти, излишней вольности и не про-
воцируя амикошонства. Хотя акте-
ры - при всей искренности - порой
играют неровно.

Но вот еще о чем хотелось бы
сказать... Этот спектакль не о лю-
бовной афере. Он о правде чуткого
сердца. О том, что в торопливом
беге и поиске, где глубже и лучше,
стоит остановиться, оглядеться и
осознать: самые лучшие и самые
нужные люди, может быть, не за
горизонтом, не в чужих краях, а
здесь, рядом.

Валерий БЕГУНОВ

ПРАВДА СЕРДЦА
Недавно в «Табакерке» (театре под руковод-
ством О. Табакова) сыграли премьеру по
пьесе Александра Коровкина «Кукла для не-
весты».
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В КИНО  - ЧЕТВЕРКА «НЕУЛОВИМЫХ». 

В АМЕРИКЕ - МОЛОДЫЕ РУССКИЕ
КОВБОИ. В ЖИЗНИ - ЛЮДИ, 

КОТОРЫХ ЛЮБИЛА ВСЯ СТРАНА
Место встречи

- Виктор Иванович, в свое время люди
воспитывались на «Неуловимых». Герои
этих картин дали пример необыкновен-
ной дружбы, романтичной и самоотвер-
женной. Но что было за кадром? 

-  Знаете, сейчас артисты, даже не са-
мые знаменитые, выезжая на съемки,
просят, чтобы им предоставили отдель-
ный номер, желательно люкс, с холо-
дильником, телевизором. Мы просили
одно – чтобы нас, троих парней, сыграв-
ших «неуловимых», поселили в любой
номер, лишь бы вместе. 

- Как собралась четверка «неулови-
мых»?

- В 1964 году в мою школу на урок
физкультуры пришли незнакомые лю-
ди и сказали: «Кто умеет плавать, под-
нимите руки». Я плавать не умел, но ру-
ку поднял. Меня пригласили прийти на
студию «Мосфильм». Там было еще че-
ловек пятьсот мальчишек. В павильоне
за столом сидели, как потом оказалось,
Лариса Шепитько и Элем Климов и по-
просили прочитать любое стихотворе-
ние. Я прочитал, и плохо. Но все равно
меня взяли на главную роль в фильме
«Добро пожаловать, или Посторонним
вход воспрещен». Потом сыграл в кар-
тине «Звонят, откройте дверь», где сни-
мался и Миша Метелкин, будущий гим-
назист Валерка в «Неуловимых». Ре-
жиссер всех серий «Неуловимых» Эд-
монд Кеосаян видел меня в этих карти-
нах и решил, что именно я должен ис-
полнять роль Даньки. Сценарий к пер-
вой серии писали уже на меня. Под ме-
ня подбирали и остальных героев, что-
бы все мы были одного роста, облада-
ли подвижностью. Ксанку нашли в
спортзале «Крыльев Советов». Это бы-
ла Валя Курдюкова. Исполнителя на
роль Яшки-цыгана долго не могли най-
ти. Потом Кеосаяну сказали, что в горо-
де Вязники Владимирской области жи-
вет большая цыганская семья, в кото-
рой есть два очень ярких брата. Прие-
хали туда. В доме творится что-то
страшное. Детей человек шестнадцать,
один ребенок в углу писает, другой
сковородкой по голове бьет третьему...
А в углу пел настоящий цыганенок Яш-
ка - Вася Васильев. 

- «Неуловимые» стали популярными
сразу  после выхода на экраны первой
серии. Как это восприняли в кругах кине-
матографистов?

- Успех действительно был поразитель-
ный. Наша четверка не могла выйти на
улицу. У меня дома стояли мешки писем.
Помню, на одном конверте вместо адреса
написано «СССР, Даньке». И все равно он
нашел меня. Конечно, ничем особенным
наша игра не отличалась. Яркой эту кар-
тину сделал режиссер Кеосаян.      

Возможно, ему кто-то и завидовал. Но
артисты на себе это не чувствовали. К
нам, ребятам, на студии относились, как
к родным. А Кеосаян после каждой съем-
ки обязательно говорил: «Вася, Валюша,
кланяйтесь своим родителям». Он ведь
понимал, сколько забот прибавилось на-
шим родителям из-за картины. Кеосаян
умер в 59 лет от онкологического забо-
левания. Мы с ним постоянно общались
и после окончания съемок. Да и вообще
со многими людьми, работавшими на
«Неуловимых», я так фактически и не
расстался. Борис Сичкин намного стар-
ше меня, но он продолжал звонить, даже
когда уехал из страны. Пожалуй, не-
сколько в стороне остался лишь Савелий
Крамаров. На экране он смешной, руба-
ха-парень, а в жизни человек замкнутый
и нелюдимый. 

- Недавно в передаче «Прости» вы
сказали, что, возможно, виноваты в бо-
лезни исполнителя роли Лютого Влади-
мира Трещалова. Как вообще могло та-
кое случиться?

- В первой серии «Неуловимых»  есть
сцена, где я и Владимир Трещалов бе-
жим по крыше, а потом прыгаем с нее
на лошадь. Во время съемок крыша эта
просто ходуном ходила. Шум стоял
страшный. Лошади испугались и ша-
рахнулись в сторону. В результате Во-
лодя прыгает на мою лошадь, а я прямо
ему на плечи. Лютый у нас человек с
юмором. Он закричал: «И-го-го!» И по-
скакал со мной на плечах. В картине
все это выглядело как смешной эпизод.
Через много лет после окончания съе-
мок я встретился с Трещаловым. Он
сказал, что у него сохнет правая рука. И
тогда я подумал, не мой ли прыжок то-
му причина? Хотя,  по сути, я не вино-
ват. Но все равно сказал ему в переда-
че: «Прости». В том числе и за то, что
редко встречались. Он был мощным че-
ловеком, очень талантливым актером.
Но, к сожалению, сильно пил. Возмож-
но, поэтому его творческая карьера не
состоялась. Работал водителем трол-
лейбуса. Умер Володя неожиданно.

Смотрел телевизор. Жена пошла на
кухню, чтобы принести ему чая. А когда
вернулась, он был уже мертв. 

- Но почему вы, тогда совсем еще
мальчишка, исполняли столь сложный
трюк? 

- Нашей четверке сразу сказали: «Все
трюки станете выполнять сами». Хотя в
1966 году, когда снимался фильм, мне и
Васе было 16 лет, а Вале и Мише 14. И
мы 4 месяца с утра и до позднего вечера
занимались стрельбой, конным спортом,
плаванием, прыжками в воду... Но в ре-
зультате научились делать сложнейшие
трюки, которые и не каждому взрослому
под силу. Картина от нашего исполнения
трюков становилась дешевле. Ведь про-
фессиональному каскадеру надо пла-
тить. А нам платили независимо от того,
что мы делали в кадре, как за обычный
съемочный день. Кстати, детям полага-
лось сниматься не больше 4 часов в
день. Мы же работали почти круглыми
сутками. Но нам все это нравилось. Вер-
хом на лошади да  с шашкой наголо! Это
же мечта любого подростка! Ощущения
испытываешь при этом самые героиче-
ские. Двадцать человек бросятся на тебя
- и все нипочем.

- Этой удалью буквально пронизан
фильм. Но то, что в 60-70-е годы воспри-
нималось как храбрость, в 80-е многие
стали оценивать как большевистскую
жестокость.

- Помню, Дибров, пригласив нас с Ке-
осаяном и Метелкиным  в свою програм-
му, сказал, дескать, а фильм-то о крас-
ных террористах. На самом деле эта кар-
тина лишена идеологии. С чего начинает-
ся первая серия «Неуловимых»? Лютый
убивает отца Даньки и Ксанки. И тогда
дети берут в руки оружие. Они мстят за
смерть отца, а не потому, что являются
юными большевиками. Яшка и гимна-
зист тоже помогают им из чувства друж-
бы, а не по идеологическим соображе-
ниям. Этот фильм приключенческий. Да-
же в США нас называли «молодые рус-

ские ковбои». Надо сказать, что Кеосаян
никогда не переживал по поводу всех
этих нападок. Он умный человек и знал,
что снял отличный фильм, который лю-
бит народ. И это главное.

- Почему «Неуловимые» закончились
на картине «Корона Российской импе-
рии»? Ведь люди ждали продолжения
приключений.

- Фильм должен был закончиться еще
на первой серии. Но после ее совершенно
ошеломляющего успеха ЦК ВЛКСМ по-
просил режиссера снять вторую картину.
«Неуловимые», дескать, воспитывают мо-
лодежь в духе старых революционных
традиций – доброты, порядочности, друж-
бы. Кеосаян вместе с Червинским написа-
ли сценарий «Новых приключений». За
первые две недели эту картину посмотре-
ли 75 миллионов зрителей. Это абсолют-
ный рекорд в прокате, несмотря на то что
в фильме уже присутствовали натяжки.
Заканчивался он гибелью Бубы Кастор-
ского от пули полковника Кудасова. При-
чем сам полковник почти тут же и поги-
бал, хотя в него как бы никто и не стрелял.
Кеосаян не собирался снимать третью се-
рию. Но опять поступила просьба из ЦК
ВЛКСМ. Кеосаян пишет новый сценарий, в
котором вдруг начинает действовать все
тот же полковник Кудасов, чему я очень
удивился. Ведь он уже покойник. На что
режиссер пошутил: «Советская медицина
собрала  все свои силы и его вылечила».
Имелись и другие ляпы. Данька, который
и по-русски плохо говорит, едет в Париж,
где общается совершенно свободно. Было
очевидно, что картину буквально высасы-
вали из пальца. О четвертой серии речи
уже не возникало. Кеосаян тоже считал,
что ничего больше придумать нельзя. Ге-
рои взрослеют. Не могут же они продол-
жать действовать в Гражданской войне.
Тогда чем им заниматься? Рыть Турскиб?
Летать на ракетах? Ребята остались живы.
Они подлинные герои, обладающие высо-
кими человеческими качествами. Это и
есть настоящий финал. 

Но на «Короне», по сути, в кинемато-
графе завершил свое существование и
целый жанр, связанный с героикой и ро-
мантизмом революции. Появлялось ведь
и новое поколение зрителей, которые тя-
готели уже к другому кинематографу.
Тем не менее даже «Корона», несмотря
на свои несуразицы, до сих пор многим
нравится. Каждый год идет по разным
каналам. 

- Казалось бы, после «Неуловимых»
вы должны были стать очень востребо-
ванным артистом...

-  Я и снялся в 50 фильмах.  Недавно
по телевизору показывали «С тобой и
без тебя», где играю с Мариной Неело-
вой и Будрайтисом. Эта картина не самая
знаменитая, но очень хорошая. 

- Люди, сыгравшие в таком кассовом
фильме, как «Неуловимые», на Западе
становятся миллионерами. Не было го-
речи, что вашу четверку в известном
смысле использовали, дав взамен несо-
измеримо мало?

- Когда в 1967 году я впервые оказал-
ся в составе киноделегации  за границей
- в ГДР, на встрече с творческой молоде-
жью меня спросили, сколько миллионов
я получил за вторую серию. Я сказал, как
нас и инструктировали перед поездкой:
«Денег мы получали достаточно». И это
правда. В нашей стране тогда никто осо-
бо больших денег не получал. Такова ре-
альность. И на что нам обижаться? Нао-
борот, мы гордились своим заработком.
На съемках первой серии нам платили
100 рублей в месяц. Это была очень су-
щественная прибавка к нашему семейно-
му бюджету. Моя мама-учительница по-
лучала 140 рублей в месяц. Отец, кото-
рый играл  в театре, примерно столько
же. Во второй серии нам вдруг стали
платить по 150 рублей, а на третьей уже
200 рублей. 

- У меня такое чувство, что вы вообще
не склонны драматизировать события
своей жизни? 

- Именно так. Однажды лет пять на-

зад достаю из почтового ящика письмо,
где написано: «Уважаемый Виктор Ива-
нович, вы являетесь старшим по дому».
«А что это такое? - подумал я. - Живу
тут с 1979 года, но ничего  подобного не
слышал». Потом сотрудники управы
района Ростокино растолковали, что,
оказывается, за меня проголосовали на
собрании жильцов, когда я уехал на
съемки. Соседи знали, что я очень дея-
тельный. Умею договариваться. Но раз
люди в меня поверили, надо работать.
Вижу, старушка с палочкой еле вполза-
ет в подъезд, потому что перил нет.
Позвонил своему другу, директору за-
вода по производству контейнеров для
самолетов и поездов Юрию Николаеви-
чу Ильину. Он помог сделать сначала
поручни, потом пандус. Глава управы
района Ростокино Петр Михайлович По-
волоцкий по ошибке дал мне свой теле-
фон, и теперь я его достаю просьбами.
В нашем дворе по его распоряжению
сделаны прекрасные цветники, лавочка,
заборчики вокруг газонов. Благодаря
Поволоцкому наш  район вообще пре-
образился. Он сумел сохранить зелень
и благоустроить его.

- Какие у старшего по дому планы на
будущее?

- Хотелось бы, чтобы люди больше
участвовали  в жизни дома. Как-то часа
в три ночи звонит соседка и взволнован-
но сообщает, что она с семьей приехала
с дачи, а на лестничной клетке стоит
банка с плохо затушенными сигаретами.
Это же непорядок! Может произойти по-
жар! Я сказал, что она ошиблась теле-
фоном. Я не дворник, а старший по до-
му. И напомнил ей слова Маяковского:
«Не надо бороться за чистоту. Бери ве-
ник и подметай». Но это самое сложное
для наших людей – проявить инициати-
ву. Спасибо управе, что она посадила
цветы во дворе. 

- Как сложилась судьба остальных ге-
роев из вашей четверки?  

-  Все мы общаемся, хотя чаще по те-
лефону. А Миша  Метелкин вообще мой
лучший друг. Он окончил режиссерский
факультет ВГИКа. Сейчас занимается со-
зданием видеофильмов на компьютере.
Валя Курдюкова рано вышла замуж. Она
домохозяйка. Ее муж прекрасный испол-
нитель цыганских песен. Сам и пишет их,
и аккомпанирует. Учился в Италии в той
же певческой школе, что и Робертино
Лоретти.  Много и успешно выступает за
рубежом. Валя пережила страшную тра-
гедию. У нее умер непьющий, некуря-
щий, занимающийся карате сын. Свою
дочь она старается всячески оберегать.
Вася Васильев сначала работал в театре
«Ромэн». Получал там 75 рублей. Потом
один хваткий эстрадный режиссер взял
его в свою программу, и стал Вася ез-
дить по всей стране и получать 300 руб-
лей в день. Сейчас он живет в Твери. У
него там культурно-развлекательный
центр. Но мы, честно говоря, с Мишей
Метелкиным не думаем, что он очень
преуспевает. Первое, что говорит наш
бизнесмен, приезжая в Москву: «Вить,
дай взаймы». 

- Вы никогда не жалели, что судьба
ваша сложилась именно так, а не иначе?

- У меня хорошая судьба. Есть заме-
чательный внук. Старшая дочь окончи-
ла факультет международного права
МГИМО, много работает за рубежом.
Сын учится в академии адвокатуры.
Младшей дочке скоро четыре года. Я
сейчас снимаюсь в одной из главных ро-
лей в фильме «Сотворение любви». На
что мне жаловаться? Я ведь деревен-
ский хлопец. Родился в городе Алапаев-
ске и даже не думал,  что когда-нибудь в
Москву на экскурсию приеду. Мы пере-
ехали сюда, когда моего отца, который
был актером, пригласили на съемки в
столицу. Наша квартира - это одна ком-
ната 13 метров, другая - 8 метров, кухня
- 4 метра. А жили там  родители, моя се-
стра, ее муж, их ребенок, мой брат, его
жена и я. И вдруг я снимаюсь в кино!
Для всей нашей семьи это подарок судь-
бы! Я вообще считаю, что повезло всей
нашей четверке. Кто мы были такие? Ва-
ся Васильев к 16 годам имел 4 класса
образования. В школу пошел в 11 лет.
Работал смазчиком на заводе, потом во-
ду возил. Валя и Миша – обычные мос-
ковские школьники. На нашем месте
мог оказаться любой другой парнишка,
который бы сыграл куда лучше нас. Но
оказались все-таки мы. Прошло почти
40 лет после выхода картины на экран, а
меня до сих пор узнают на улице. Подхо-
дят и просят автограф, а не то что, Вить,
пойдем, я тебе зелья налью. Недавно
один гаишник чуть ли не честь отдавал.
Естественно, не Виктору Косых. Ведь за
рулем сидел сам Данька.

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

Виктор КОСЫХ: 

МОЛОДОСТЬ МОЯ 
«НЕУЛОВИМАЯ»...
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«Неуловимые мстители»,
«Новые приключения Не-
уловимых», «Корона Рос-
сийской империи»... Есть
картины в советском ки-
нематографе лучше,
глубже, оригинальнее,
зрелищнее, чем эти. Но,
пожалуй, никакая другая
не может поспорить с ни-
ми по популярности. В
60-70-е годы эти фильмы
в прямом смысле смотре-
ла вся огромная страна.
От публики ломились ки-
нотеатры в городах и
крохотные деревенские
клубы. На киносеансы
ходили взрослые и дети,
семьями, компаниями и
по нескольку раз. И что
было такого особенного
в четверке ребят, глав-
ных героях этих лент?
Возможно, они обладали
тем, чего всегда не хвата-
ет в жизни - дружбой,
идеалами, дерзостью. В
следующем году испол-
нится 40 лет со дня выхо-
да на экраны первой се-
рии «Неуловимых». О
картине и судьбах сыг-
равших в ней людей на-
ша беседа с исполните-
лем роли Даньки, акте-
ром Виктором Косых. 
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БУДУЩЕЕ ФОРМИРУЕТСЯ ИЗ ПРОШЛОГО 
И НАСТОЯЩЕГО. НАЙТИ ТОЧКИ ПЕРЕСЕЧЕНИЯ
ЕГО ИЗМЕРЕНИЙ, ЗНАЧИТ СОВЕРШИТЬ
ПРЫЖОК В ИНОЕ ВРЕМЯ И ПРОСТРАНСТВО

Не может быть?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (134), 3 - 9 августа 2005

...Осенью 1974 года, работая в
АПН, я по просьбе американ-
ского еженедельника «Нэшнл

инкуайрер» взял интервью у Вольфа Мес-
синга. Мы проговорили несколько часов.
Так сложилось, что я оказался последним
говорившим с ним журналистом. Но нико-
гда не публиковал записей беседы с ним.
Сегодня, спустя тридцать лет, я снова опо-
здал: многое о нем уже известно. Кроме
одного - моего впечатления. И того, о чем
умолчу и сейчас: это касалось только меня.
Теперь, когда все уже случилось, я могу
оценить ту деликатность и осторожность, с
которой Мессинг предупреждал меня. Не
хотел пугать. Мое будущее казалось мне
чем-то вроде беспроигрышной лотереи. Он
знал, что это не так...

МЫСЛЬ, КАК СЛЕД

Ему было уже 75 лет. Он не любил выхо-
дить на улицу, ездить общественным
транспортом. Крайне редко подходил к те-
лефону. Укрывшись в своей небольшой
квартире на улице Герцена, с головой ухо-
дил в книги и статьи о животных. Особенно
- о дельфинах с их загадочным интеллек-
том, способностью приходить на помощь
тонущим людям, словно уловив импульсы
их страха и отчаянья. Мессинг был уверен,
что они общаются телепатически и мечтал
мысленно «поговорить» с ними. Другая его
слабость - детективы. Он глотал их с довер-
чивостью ребенка, хотя вряд ли самый за-
хватывающий детектив мог сравниться с
его собственной жизнью...

Порывистый, с внешностью полубезум-
ного музыканта и реакцией фехтовальщи-
ка, он стремительно выходит на сцену и
резко бросает любому вызвавшемуся из
зала: «Думайте! Думайте о том, что я дол-
жен сделать!»

Иногда прикасается к человеку, давше-
му ему мысленный приказ, иногда - нет.
Часто работает с завязанными глазами.
Идет в зал, ведомый чужой мыслью, как
лучом локатора. Мечется от ряда к ряду,
что-то отрывисто шепчет, иногда вскрики-
вает и вдруг застывает, как гончая в стой-
ке. Затем быстро подходит к нужному ря-
ду и, найдя нужного человека, абсолютно
точно выполняет задание. Так, следуя
мысленному указанию, он отыскал спря-
танные в зале шахматы, расставил фигуры
соответственно этюду, который знал лишь
шахматист, и поставил заданный мат в два
хода. Никто в зале не мог даже предполо-
жить, что Мессинг прикасается к шахма-
там впервые в жизни.

На мой вопрос, случается ли ему не
справиться с заданием, Мессинг отвечает:

- Крайне редко. Трудности возникают с
нелогичным, абсурдным заданием. Напри-
мер, однажды, выполняя мысленный при-
каз, я подошел к одному из зрителей, снял
с его руки часы и, положив их на пол, за-
нес над ними ногу. Затем, обратившись к
залу, принес свои извинения: «Я не могу
раздавить их, как того требует задание.
Это не моя вещь».

Но случалось кое-что и похуже. На гаст-
ролях в Перми задание было на редкость
простым: найти в зале определенную жен-
щину, достать из ее сумки паспорт и со
сцены назвать имя. Он легко сделал это.
Вдруг из паспорта выпала фотография.
Мессинг поднял ее, улыбнулся: «Какой
красивый офицер. Совсем еще мальчик!»

Внезапно судорога исказила его лицо.
Он вскрикнул. Схватился за сердце.

Мгновенно дали занавес...
- Я увидел, как в тот момент, когда смо-

трел на его фото, мальчика убили, - сказал
Мессинг. Меньше чем через месяц жен-
щина получила с фронта похоронку. День
гибели ее сына точно совпал с моментом
«видения» Мессинга...

ПУТЕШЕСТВИЕ СРЕДИ ОБРАЗОВ

Родился Мессинг 10 сентября 1899 года
в еврейском местечке Гора-Кавалерия в
предместье Варшавы. Десяти лет от роду
поразил родителей предсказанием, что че-
рез два дня сдохнет их корова и сгорит
дом в соседнем селе. Отец наказал его за
дурные фантазии. Через два дня корову
убил взбесившийся бык, а дом сгорел...

Луна притягивала его. Ночами он вста-
вал со своей постели и шел на ее властный
зов. Отец боролся с его лунатизмом вар-
варским способом - ставил возле кровати
корыто с ледяной водой. Вольф попадал в
него ногами, испытывал шок - и просы-
пался. Но в лунные ночи снова вставал,
чтобы идти... Куда?!

Было решено отдать его в хедер - учить-
ся на раввина.

Из хедера Вольф сбежал. Без денег, без
еды сел в поезд, который шел в Берлин.

- Я забился под лавку и со страхом ждал
контролера, - рассказывал Мессинг. - Ког-
да он появился и осветил меня фонарем,
поднял с пола какую-то бумажку и протя-
нул ему, изо всех сил желая, чтобы он при-
нял ее за билет.

Контролер пробил бумажку компосте-
ром и изрек:

- Странный мальчик. Имеет билет, а
едет под лавкой. Места же есть...

Так впервые проявилась у него сила
внушения, которая не раз спасет ему
жизнь. Она поражала самых отъявленных
скептиков. В Англии, например, он усыпил
всех находящихся в зале профессиональ-
ных гипнотизеров (!), которые собрались,
чтобы разоблачить его.

Берлин стал для Мессинга городом от-
крытия многих загадочных свойств его ор-
ганизма. И первых телепатических сюр-
призов...

- Вольф Григорьевич, объясните, как
все-таки вы улавливаете чужие мысли?

- Мысли других людей для меня - об-
разы. Я не столько слышу, сколько вижу
их. Какое-то место, действие, человека.
Образы эти имеют и цвет, и глубину. Как
если бы вы вспоминали что-то, но... не
из вашей жизни. В Берлине, обнаружив
в себе эту способность, я очень полю-
бил бродить по рынку. Где еще вы
встретите столько разных людей! Где
еще можно так незаметно быть при-
стально внимательным, как не в толпе?
Помню, одна пара брела между рядами.
У них был очень подавленный вид. Вне-
запно в моем мозгу вспыхнула яркая
картина: больная девочка в постели. Я
отчетливо увидел ее бледное лицо...
Проходя мимо этой пары, сказал вслух:
«Не тревожьтесь. Ваш ребенок попра-
вится».

Они остановились как вкопанные. Не
знаю, что сильнее выражали их лица -
страх, изумление или надежду. Именно то-
гда я вдруг осознал, что благодаря этой
способности слышать мысли других смогу
помогать людям. Особенно тем, кто остро
нуждается в поддержке.

МИСТИК В ЧУЖОЙ СТРАНЕ

Мессинг неплохо знал немецкий. Од-
нако в Берлине начала нового, XX века
работы найти не мог. Разве что изредка -

рассыльным. Ночевал где придется. Его
иногда подкармливали на рынке, но го-
лодные обмороки случались все чаще.
Один из них закончился в морге, куда его
отправил врач, констатировавший факт
смерти. Тело было холодным, дыхание
отсутствовало, пульс не прощупывался.
Если бы не студент-медик, случайно об-
наруживший у него редкие удары серд-
ца, Мессинга похоронили заживо. На са-
мом же деле в этом проявился еще один
дар - способность погружаться в ката-
лепсию, когда признаки жизни могут
почти полностью отсутствовать. Он очу-
тился в клинике известного европейско-
го невропатолога профессора Абеля, ко-
торый начал исследовать его уникаль-
ные возможности. Именно здесь он бле-
стяще овладел даром впадать в транс,
вызывать у себя нечувствительность к
боли - открыл в себе мощную силу гип-
нотизера.

Он нашел импресарио и стал зарабаты-
вать свой хлеб насущный. Импресарио де-
монстрировал его в паноптикуме, где Мес-
синг с пятницы и до воскресенья оставал-
ся в закрытом стеклянному гробу в состо-
янии транса. На третий день «мертвец»
оживал. Позже был цирк, где его протыка-
ли спицей или иглой. И, наконец, сеансы
чтения мыслей, принесшие ему извест-
ность, славу и настоящие деньги. Вскоре
афиши с его портретом появились по всей
Германии. «Вольф Мессинг. Каталепсия.
Гипноз. Чтение и передача мыслей на рас-
стоянии и с завязанными глазами. Пред-
видение будущего».

В Вене в 1915 году он познакомился с
Альбертом Эйнштейном, с Фрейдом. Выс-
тупал в Европе, Америке, Австралии, Япо-
нии, Аргентине, Бразилии... Скопив денег,
вернулся в Польшу.

- В 1937-м, на одном из выступлений в
Варшаве, я предсказал, что Гитлера в неда-
леком будущем ждет поражение в войне с
Россией и смерть, - рассказывал Мессинг.
- Когда немцы заняли Польшу, мои порт-
реты были расклеены не только в Польше,
но во всей оккупированной Европе с указа-
нием награды - 200 000 марок. Гитлер счи-
тал меня своим личным врагом.

Поймал Мессинга в Варшаве обычный
патруль. Офицер узнал его, а Вольф не
успел применить свой дар внушения. Зу-
бы ему выбили сразу. Оглушенного, дос-
тавили в комендатуру. Придя в себя и со-
брав волю, он послал мысленный приказ

всем охранникам собраться в его камере.
Затем вышел, запер дверь камеры на ще-
колду и выпрыгнул в открытое окно со
второго этажа.

- Мои ноги до сих пор помнят этот пры-
жок, - сетует он.

Той же ночью он переправился через
Буг и пересек границу СССР. Его «крест-
ным отцом», первым чиновником, с кото-
рым он встретился, стал Петр Абрасимов.
Мессинг мысленно заклинал его: «Поверь
и помоги мне!» Затем вдруг сказал: «Вы
станете послом в большой стране».

Так и случилось. Абрасимов не раз за-
нимал должность посла. В ГДР, в Польше,
в Японии. «Большой» же страной оказа-
лась Франция... Но тогда Абрасимов, ко-
нечно, не принял всерьез пророчество это-
го странного, испуганного человека. Одна-
ко разрешил ему выступать на сценах Бе-
лоруссии.

Так началась новая жизнь Мессинга.
Жизнь мистика в стране, не признавав-
шей никаких паранормальных явлений. И
встречавшей каждое его появление ова-
циями.

История, ставшая хрестоматийной. В
мае 1940-го, во время его выступления в
Гомеле на сцену поднялись двое... Его
повезли в Москву: Сталин пожелал сам
убедиться в его загадочном даре. Они бе-
седовали довольно долго. Вождь рас-
спрашивал о его встречах со знаменито-
стями. Интересовался Пилсудским. За-
тем предложил Мессингу выйти из Крем-
ля без пропуска. Более того - предупре-
дил охрану: не выпускать!

- Если сможете выйти, - сказал он,
подводя Мессинга к окну, - встаньте у то-
го дерева.

Он вышел из Кремля, как выходят из
метро. Встав у дерева, обернулся к окну.
Сталин махнул рукой: «Возвращайтесь!»

Когда он, миновав охрану, вошел в ка-
бинет, вождь спросил:

- Как вам это удалось?
- Я внушал охране, что я - Берия.
Другую проверку ему устроил уже

Лаврентий Павлович. Следовало полу-
чить в сберкассе 100 000. Кассир отсчи-
тал их, взяв у него из рук пустой клочок

бумаги. Люди Берия запротоколировали
это и вернули деньги кассиру. С тем тут
же случился инфаркт...

В 1943-м в Новосибирске Мессинг
предсказал, что война закончится победой
8 мая 1945 года. Сталин прислал ему теле-
грамму с благодарностью за точно назван-
ный день окончания войны...

- Вольф Григорьевич, а вы сами можете
объяснить свою способность предвиде-
ния? Как это происходит?

- Не знаю. Я концентрируюсь и внезап-
но вижу конечный результат потока со-
бытий. Минуя всю цепь. Я называю это
«прямым знанием». Мы ничего не знаем
о времени, о его связи с пространством.
О воздействии на мозг. Но будущее фор-
мируется из прошлого и настоящего и,
наверное, есть какие-то точки пересече-
ния его измерений. Возможно, в момен-
ты транса мой мозг способен настраи-
ваться на них. И тогда это как прыжок в
иное время, в другую точку пространст-
ва. Большего я сказать не могу...

Игла мысли пронзает толщу времени так,
словно нет ни вчера, ни завтра?! Нет рас-
стояний, стен, наконец!.. Попробуйте иначе
объяснить его способность безошибочно
сказать, кто живет в том или ином номере
гостиницы на другом конце города? Нахо-
дясь в Москве, он «увидел» где-то за сотню
километров потерянный портфель с сек-
ретными документами (его пропажа вместе
с высоким чиновником переполошила
Кремль и заставила Берия обратиться к ар-
тисту). По данной Мессингом «картинке»
сельской местности с покосившейся церк-
вушкой и мостом через речку картографы
определили населенный пункт. Оператив-
ники нашли портфель под мостом...

«Большего я сказать не могу...»
Или «не хочу»?
Думаю, он, заглядывающий в чужие

души, и вправду многого не знал о самом
себе. Никогда ничем не болея, за всю
жизнь не нашел ни времени, ни желания
дать врачам возможность детально об-
следовать себя. Кроме Абеля и Фрейда.
Впрочем, как сказала мне Валентина Ио-
сифовна Ивановская, ведущая его вече-
ров, однажды все-таки уступил настой-
чивой просьбе врача-невропатолога, на-
блюдавшей его выступление в Белой
Церкви, и позволил ей бегло осмотреть
себя. Врача поразило, что в области груд-
ной клетки и головы Мессинга не было...
тепловых ощущений.

ИГРЫ С СУДЬБОЙ

- Говорят, подавленность настроения -
всегда предвестник некой беды. Вы спо-
собны предвидеть события, а как обстоит
с предчувствием? Оно не обманывало вас?

- Никогда. Самым запомнившимся был
случай в Ашхабаде в 1948 году. В первый
же день, идя по улице, я вдруг почувство-
вал тревогу. Не возникало никаких обра-
зов. Одно необычайно сильное желание
немедленно уехать. Я впервые в жизни от-
менил выступление и вернулся в Москву.
Через два дня Ашхабад был разрушен зе-
млетрясением...

Тогда он немного слукавил: интуиция не
всегда выручала его. С гордостью показы-
вая мне газетные вырезки военных лет,
сообщавшие о двух подаренных им фрон-
ту самолетах, ни словом не обмолвился,
что дар этот оказался вынужденным. Ни
предвидение, ни предчувствие не подска-
зали ему, что не следует отказываться от
настойчивого предложения представите-
лей власти пожертвовать свои немалые
сбережения на истребитель. Он отказался
и был арестован. Пришлось соглашаться.

После первого ареста Мессинг стал
вкладывать гонорары в драгоценные кам-
ни. Шла война и деньги мало что стоили.
Во время гастролей в Средней Азии он по-
знакомился с польским эмигрантом Абра-
мом Калинским и поддался на его уговоры
бежать в нейтральный Иран. И куда поде-
вался его дар провидца?! Мессинга снова
арестовали. Спасла его найденная в кар-
мане та самая благодарственная телеграм-
ма Сталина. Да еще привычка дарить
фронту самолеты. Так взлетел в небо вто-
рой его истребитель. А он перестал кол-
лекционировать бриллианты, разглядев в
них целую эскадрилью.

Насколько правдива эта история? Я уз-
нал о ней только теперь. Мне не довелось
видеть секретное досье Мессинга. Но я ви-
дел его лицо. Его гордость за свои самоле-
ты была (стала?) искренней...

Время - магический кристалл: чем
дальше сквозь него смотришь, тем раз-
личимей и четче образы... Что-то меня
поразило тогда в Мессинге. И ускользну-
ло. И только сейчас я наконец понял - это
беззащитность. Тщательно скрываемая.
Прожив 75 лет, он так и не вырос, остав-
шись внутри мальчиком из еврейского
местечка. Грустным, встревоженным.
Одиноким. Дар, пугавший других, сделал
его человеком без кожи - открытым всем
эманациям людских душ. То, что он читал
в них, вряд ли добавляло ему оптимизма.
Он мог видеть будущее, но не мог изме-
нить его. Даже свое. Непосильная для
смертного ноша!

Он хорошо понимал это. И когда я, не
удержавшись, попросил его сказать, что
меня ожидает, нахмурился. Помолчав,
бросил неожиданно резко: «Никогда и
никого не спрашивайте об этом. Никогда
и никого! Такое знание может стать фа-
тальным».

Я продолжал настаивать. И он сдался.
Ответил. Предельно осторожно. Тщатель-
но выбирая каждое слово. Затем сказал,
сбившись на «ты»: «Не думай об этом. Все
будет хорошо».

Достал из письменного стола свое фо-
то. «Когда будет трудно, смотри на него  и
мысленно обратись ко мне. Называй -
Вольф. Я помогу. Даже если меня уже не
будет. Подскажу, что делать...» Взяв ручку,
собрался надписать фотографию. Обер-
нулся ко мне: «Владимиру?.. Но у тебя
ведь другое имя!» Так и было в действи-
тельности. Владимиром я назывался офи-
циально. Домашние и друзья звали меня
иначе. Именно так, как он надписал фото-
графию, со словами «Все будет хорошо»...

Я постарался не вспоминать о его «сце-
нарии». И никогда не обращался к его
портрету. Сейчас часто спрашиваю себя -
может, стоило попробовать, и все сложи-
лось бы иначе?

Но разве сам он смог обмануть судьбу?
Мессинг знал день и час своей смерти.

Как и все мы, боялся ее. Говорят, уходя в
больницу, он обернулся на свой дом и ти-
хо сказал, едва сдерживая слезы:

- Ну вот и все, Вольф. Ты сюда больше
не вернешься.

Операция по замене артерий прошла
блестяще. Но внезапно отказали почки...
Ночью 8 ноября 1974 года Мессинг умер.

Когда я, не зная о случившемся, поднял-
ся на его 14-й этаж, дверь в квартиру ока-
залась открытой. Описывали имущество...

Миллион со сберкнижки забрало госу-
дарство.

Огромный бриллиант, о котором ходила
молва, так и не нашли.

Мессинг ушел, унеся с собой загадку
своего мозга, который при вскрытии ока-
зался таким же, как и у других людей.

Владимир 
КЮЧАРЬЯНЦ

Фото из архива автора

ОБЫКНОВЕННЫЙ МАГ

Когда-то имя Вольфа Мессинга знала вся страна. Он выступал на эстраде как
иллюзионист. Однако его фокусы не были похожи на результат хитроумных
решений. Зато сам он был своего рода фокусом, разгадать который оказа-
лось, похоже, не по силам и ему самому.
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ДОРОГА К ОЛИМПИЙСКОЙ АРЕНЕ БЕРЕТ

НАЧАЛО ОТ БЛИЖАЙШЕГО К ВАМ
СТАДИОНА, А ПУТЬ НА СТАДИОН - 

С ДВОРОВОЙ СПОРТПЛОЩАДКИ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

НА ЛЫЖАХ - ПО ВОДЕ!
В подмосковной Дубне состоялся очередной

этап Кубка мира по водно-лыжному спорту. Ат-
леты разных стран соревновались в трех дисци-
плинах - слаломе, фигурном катании и прыжках
с трамплина.

Увы, российские воднолыжники не блистали.
Только в самом, пожалуй, зрелищном виде -
прыжках с трамплина - чемпионка страны моск-
вичка Ольга Кашицина вышла в финал, но успе-
ха не добилась, оставшись за чертой призеров.

ГОРА МЕДАЛЕЙ 
У МОСКВИЧЕЙ

На 2-й летней спартакиаде учащихся России
в Челябинске безусловными лидерами были
юные столичные атлеты. Они первенствовали в
большинстве видов обширной программы со-
ревнований, принеся родному городу заслу-
женную славу.

Более 200 золотых, 160 серебряных и 120
бронзовых медалей завоевали воспитанники
московских тренеров. Так держать!

ТРАВМ НЕТ, 
КУБКИ ЕСТЬ

Зрелище не для слабонервных: отчаянные
велогонщики буквально парили в воздухе, на
бешеной скорости преодолевая виражи и трам-
плины.

Недалеко от станции метро «Орехово» на
Шипиловском проезде проложили трассу для
участников экстремальных велогонок. Было
много молодежи и приятных неожиданностей.
Так, сильнейшими стали, несмотря на жесткую
конкуренцию со стороны титулованных зару-
бежных гонщиков, россияне - Алексей Иванов и
Галина Балагурова. Им вручили кубки и медали.
Еще обошлось без ушибов и переломов.

ЖИЗНЬ ПОД ПАРУСОМ
Романтика! Столичные школьники младшего

возраста вышли под парусом на своих суде-
нышках в живописном Пироговском водохра-
нилище, чтобы выявить сильнейшего в рамках
первенства Москвы. Когда еще соревноваться,
если не в каникулы?

Борьба оказалась упорной, непредсказуе-
мой, тут еще штиль мешал... Но ветерок посте-
пенно надул паруса, и самые искусные показа-
ли свое мастерство. Здорово проходил «воро-
та» Артем Матеров (фамилия под стать чемпи-
ону), в классе яхт «Оптимист» победила Женя
Кузнецова.

АКРОБАТИКА 
НА МОТОЦИКЛЕ

Водные виды спорта, понятно, преобладают
летом над другими. На столичном стадионе
«Динамо» прошел чемпионат страны по аква-
байку - гонках на водных мотоциклах.

Как обычно, зрелищное мероприятие собра-
ло немало болельщиков, благо было на кого по-
смотреть. Почти 50 спортсменов гонялись в
трех классах машин. И три золотые медали за-
воевал - кто бы вы думали? - 16-летний моск-
вич Иван Потанин, несмотря на жесткую конку-
ренцию со стороны взрослых спортсменов. На-
ши поздравления юному таланту.

ЕСЛИ БЫ 
НЕ СИНХРОНИСТКИ...

А вот российским мастерам водных дорожек,
выступавшим на чемпионате мира в Монреале,
похвастать нечем. «Золото» в копилку команды
принесли в основном наши замечательные де-
вушки синхронного плавания, давно уже поко-
рившие мир своим искусством. Они были не-
подражаемы в дуэте, комбинации и групповых
упражнениях. Еще москвич Глеб Гальперин вме-
сте с Дмитрием Доброскоком взял медаль выс-
шей пробы в синхронных прыжках с вышки. Не
попала даже в четверку сильнейших российская
ватерпольная сборная, хотя на нее очень даже
надеялись, ниже своих возможностей выступи-
ли и пловцы.

«ДИНАМО» ТЕПЕРЬ 
ОБЫГРАЕТ ВСЕХ?

Уже не за горами очередной чемпионат Рос-
сии по баскетболу, и московские клубы укреп-
ляют свои составы. В частности, серебряные
призеры минувшего первенства - динамовцы
подписали контракт с американцем Рубеном
Дугласом. Ему 25 лет, рост под два метра. Был
одним из лучших игроков студенческого бас-
кетбола Америки. В предыдущем сезоне высту-
пал за итальянский клуб «Фортитудо», став-
ший, кстати, чемпионом своей страны. Что ж,
«бело-голубые» сделали заявку на победу в
российском первенстве.

ТАБЛО
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Такую картинку мы увидели при
входе на красавец-стадион «Локо-
мотив», где команда одноименного

названия в ключевом поединке фут-
больного чемпионата страны принима-
ла извечных конкурентов последних лет
- армейцев. Бдительность стражей по-
рядка репортеры «МС», как заметили
читатели, ощутили на себе. Правда, как
ни старались сотрудники милиции, по-
клонники обеих команд все-таки ухит-
рились пронести на трибуны петарды,
бенгальские огни. Ими эпизодически
расцвечивалась и без того богатая пали-
тра интереснейшего матча.

Железнодорожники в силу разных
причин (они, к примеру, сыграли на три
матча больше ЦСКА) значительно ото-
рвались от преследователей по количе-
ству набранных очков. И потерял «Локо-
мотив» на одно очко меньше армейцев.
Словом, встречу величали едва ли не
«золотой» по итогам всего первенства.
В случае поражения перед ЦСКА почти
закрылась бы дверка к российскому
футбольному Олимпу.

Некоторое напряжение ощущалось
даже в пресс-центре прекрасной арены
в Черкизове. Журналисты, обычно живо
общавшиеся, разбрелись по углам, хму-
ро обдумывая предстоящие события.
Кому-то шансы «Локомотива» казались
предпочтительнее, кто-то отдавал пред-
почтение подопечным Валерия Газзае-

ва, триумфаторам минувшего европей-
ского сезона.

В ложе прессы яблоку негде упасть:
минут за пятнадцать до начала поединка
все кресла заняты, с трудом я притулил-
ся на нижних рядах, откуда, впрочем,
зеленый газон и действующие на нем
лица были видны не хуже, чем сверху.

Ну просто фантастический матч! Пой-
мал себя на том, что по ходу его даже не
смотрел на часы: невозможно отвлечь-
ся ни на минуту - настолько остро, све-
жо, динамично играли мастера. Как пра-
вило, не склонный к восторгам, должен
признать: это был поистине европей-
ский футбол. Не по принадлежности на-
шей к месту проживания, а по своему
уровню. Правда, это один из немногих
таких поединков: в основном отечест-
венного болельщика потчуют откровен-
ной преснятиной.

В «Локомотиве» и ЦСКА собраны
нынче игроки, на фоне общей серости
что-то собой представляющие. И ря-
дом с подобными легионерами рос-
сийские футболисты вполне могут
расти как личности. Кстати, в «Локо»
тон задавали как раз наши мастера,
особенно хорош был Дмитрий Хохлов,
он, пожалуй, впервые так ярко солиро-
вал, да еще в столь важном поединке!
Дима резво, жестко, решительно по-
шел в обыгрыш, когда открыл счет, и в
дальнейшем он вел партнеров за со-

бой. Однако спустя всего три минуты
армейский гренадер Леша Березуцкий
легким касанием головы отправил мяч
в сетку почти непробиваемого Сергея
Овчинникова, и - 1:1.

Нет смысла подробно пересказывать
ход матча - прямую телетрансляцию на-
блюдали миллионы поклонников фут-
бола. На мой взгляд, тоньше, изобрета-
тельнее действовали игроки «Локомо-
тива», особенно выделялся юный тан-
дем Билялетдинов - Сычев. 

Они так здорово чувствуют каждое
движение друг друга, что остается лишь
верить, что в нашем ведущем клубе, да
и в национальной сборной тоже, эти ре-
бята, если не остановятся в творческом
росте, могут достичь высот мастерства.
Оба, особенно Билялетдинов, - легкие,
техничные, наделенные импровизаци-
ей. Комбинация, которую они разыгра-
ли вместе с бразильским легионером
Лимой, на загляденье, последнее слово
оставалось как раз за Данияром и Ди-

мой, Сычев положил мяч в угол чужих
ворот, словно в бильярдную лузу - 2:1
повел «Локомотив».

Во втором тайме Газзаев как бы под-
бросил в топку уголька, выпустив на по-
ле «огнеопасного» бразильца Вагнера
Лава и Ролана Гусева. Лав и его соотече-
ственник Карвалью вкупе с реактивным
хорватом Оличем стали так «накручи-
вать» соперников, что они надолго осе-
ли на своей половине поля. И Олич
сравнивает результат - 2:2.

Нет, не суждено было ЦСКА выиг-
рать, хотя, казалось, владелец Кубка 
УЕФА диктует свою волю. «Локомотив»,
по-моему, сознательно отдал инициати-

ву, отвечая резкими контратаками.
Правда, забитый железнодорожниками
третий мяч - везение, не более того. Бу-
квально за минуту до конца встречи за-
щитник «Локо» Пашинин после розыг-
рыша углового удара забивает побед-
ный мяч - 3:2. Теперь единоличный ли-
дер первенства вполне может повторить
свой прошлогодний успех, завоевав
«золото».

Научился держать удар главный тре-
нер армейцев Валерий Газзаев. На пос-
лематчевой пресс-конференции он да-
же виду не показал, что расстроен, хотя
это поражение может стоить его коман-
де чемпионского звания. А вместе с ним
и участия в самом престижном клубном
соревновании Европы - Лиге чемпио-
нов. По-моему, сами футболисты, руко-
водители ЦСКА еще не вышли из состо-
яния эйфории после победы в Кубке 
УЕФА, между тем пора уже опуститься
на грешную землю. Последние матчи в
российском первенстве армейцы прово-

дят, мягко говоря, неубедительно. А
ведь, как гласит известная пословица,
старая слава новую любит!

Еще четыре столичные команды, увы,
не снискали лавров в матчах 18-го тура.
«Спартак» снова показал невзрачную
игру, на сей раз в Перми против «Амка-
ра» - 0:0. «Москва» устояла в Казани -
1:1, а «Торпедо» во Владикавказе - 2:2.
Динамовцы со звездным составом фут-
болистов и новым тренером из Брази-
лии проиграли в Ярославле «Шиннику»
- 1:2. Что ж, не сразу команда строится...

Результаты еще трех встреч: «Рос-
тов» - «Сатурн» - 0:0, «Томь» - «Крылья
Советов» - 4:2, «Терек» - «Зенит» - 0:0.

КТО ДОГОНИТ «ЛОКОМОТИВ»?

Вот таким феерическим
матчем столичные ко-
манды с экзотическими

названиями открывали фи-
нальный турнир по уличному
баскетболу - стритболу в пар-
ке «Фестивальный», что неда-
леко от станции метро «Риж-
ская». То был не междусобой-
чик московских игроков - в
гости к ним приехали любите-
ли оранжевого мяча из Пите-
ра, Казани, Перми, Краснода-
ра, Сочи. Всего двенадцать ко-
манд, из них пять представля-
ли нашу столицу. Главный
приз только один, зато какой -
поездка на родину уличного
баскетбола, в Нью-Йорк! Бы-
ло за что биться, но грубости
по ходу матчей я не увидел.

- Мы давно знаем наших со-
перников, нормально общаем-
ся и не используем запрещен-
ные приемы, - пояснил после
напряженного матча лидер
«Игуаны» Роман Евсеев.

Именно Роман вколотил тот
самый, оранжевый, мяч в кор-
зину «Ва Фанкулы» на послед-

них секундах, и его команда
победила. Ликование сдер-
жанное, ведь до главного фи-
нала еще далеко. Кстати, про-
фессии у парней разные, сам
Роман - менеджер крупной
фирмы, в составе еще тренер
и милиционер (в уличном ба-
скетболе в отличие от тради-
ционного играют трое на
трое). Вот так крепко, по-
мужски абсолютно непохо-
жих друг на друга людей
сплотил стритбол, без него
они просто жить не могут. 

А закадычные друзья из
клуба «Белоснежка» оканчи-
вали престижный столичный
вуз - МГТУ имени Баумана, с
тех пор не расстаются. Еще
на первом курсе заразились
уличным баскетболом, про-
должают играть до сих пор.

- Мы участвуем в соревно-
ваниях не первый год, позна-
комились с классными ребя-
тами, на уличных площадках
нашли себе друзей, - говорит
Сергей Евстратов, инженер
компьютерных сетей, лидер

атак «Белоснежки». - На ас-
фальте играть непросто - лок-
ти, колени разбивал в кровь.
Но серьезных травм никогда
не получал.

«Белоснежка» к тому вре-
мени одержала две победы,
но попасть на главное баскет-
больное рандеву этой друж-
ной команде не удалось.

...Симпатичная девушка от-
чаянно болела за своих. Зна-
комлюсь: Алина Маслова из
Перми, организатор баталий в
родном городе, привезла ре-
бят в столицу.

- У нас больше ста пятиде-
сяти команд боролось за пра-
во поехать в Москву, - расска-
зала Алина. - Я и сама не
прочь сыграть в баскетбол,
бильярд еще люблю.

Крупные капли пота стекали
со всех участников, жара не-
имоверная. Поединки на ас-
фальтовых площадках «Фес-
тивального» шли нешуточные,
близилась развязка. Право по-
бороться за главный приз ос-
тавила за собой только одна
столичная команда - «Игуана»,
земляки из других клубов не
добрались до решающего мат-
ча. «Игуана» Романа Евсеева
встретилась с парнями из
краснодарского клуба «Аль-
Метана». Счет - 8:5 в пользу
москвичей. Компания «Ри-
бок», таким образом, презен-
товала поездку в Нью-Йорк
столичным стритболистам.

МЯЧ ЗОВЕТ... НА УЛИЦУ
...Драматическая развязка: буквально
за считанные секунды до конца по-
единка команда «Игуана» вырывает
победу у друзей-соперников из клуба
«Ва Фанкула» - 7:6.

...Меня и фотокорреспондента нашей газеты
Эдуарда Лаповка наряду с болельщиками (а чем
мы лучше простых фанатов?) в буквальном смыс-
ле щупали с пристрастием. Милиционеры были,
что называется, в ударе: не пропускали ни одно-
го подозрительного!
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НЕ СПЕШИТЕ ГЛАДИТЬ НЕЗНАКОМОЕ
ЖИВОТНОЕ. ВЫ РИСКУЕТЕ
ПОЗНАКОМИТЬСЯ НЕ ТОЛЬКО С ЕГО
КЛЫКАМИ, НО И БОЛЕЗНЯМИ

Делу - время,
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КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
Для ускорения развития

рассады клубники грядки ук-
рываем полиэтиленовой плен-
кой или легким  нетканым ма-

териалом лутрасилом. Выса-
живать рассаду на постоянное
место лучше весной следую-
щего года.

С 1 по 15 августа повтор-
но сеем редис.

Томаты и огурцы в от-
крытом грунте прикрываем

пленкой, что позволит
продлить плодоношение
до сентября.

Кабачки, перец, ба-
клажаны подкармливаем
раствором коровяка или
куриного помета.

Белокочанная капу-
ста начинает завязываться
в кочаны. Подкармливаем
ее комплексными удобре-
ниями: нитрофоской или
нитроаммофоской из рас-
чета 30-40 г на 1 квадрат-
ный метр. Перед смыкани-
ем рядов растения окучи-
ваем. Белокочанная капус-
та очень требовательна к
влажности воздуха и поч-
вы, особенно в период
формирования кочана. Но
переизбыток влаги может
оказаться для нее губи-
тельным.

Увы, летом животные кусаются чаще.
Причем опасность подстерегает не
только со стороны собак или кошек.

Отправляясь на прогулку в лес, не стоит про-
тягивать руку к лисице, которая почему-то
бежит прямо к вам. Дикие животные могут
быть переносчиками бешенства или  других
инфекционных заболеваний.

Если все-таки вам не повезло и животное
вас укусило, надо обязательно обратиться к
врачу. Однако нельзя медлить и с самопомо-
щью.

Кандидат медицинских наук  Зинаида Ву-
колова советует при сильном кровотечении
крепко прижать кусок неворсистой чистой
ткани (салфетку, носовой платок, стериль-
ную прокладку) к месту укуса и держать, по-
ка кровотечение не остановится. Укушенная
конечность должна быть неподвижна. Дер-
жать ее надо так, чтобы место укуса находи-
лось ниже уровня сердца.

Наиболее надежное средство при повреж-
дении конечностей – наложение жгута. Его
может заменить ремень, косынка, платок,
веревка. Конечность следует перетянуть вы-
ше кровоточащего участка. Чтобы избежать
ущемления кожи, жгут лучше всего нало-
жить поверх одежды. Затем под него под-
кладывают палку и закручивают до тех пор,
пока не будет сдавлена артерия и кровотече-
ние не остановится. Запомните, держать
жгут можно не более 1,5-2 часов. В против-
ном случае может произойти омертвение ко-
нечности.

Затем тщательно промойте рану теплой во-
дой с мылом или 3-процентным раствором пе-
рекиси водорода. Аккуратно просушите рану и
перевяжите чистой повязкой. Если в течение
24-48 часов вокруг раны усиливается отек, по-
краснение, значит, животное - переносчик ин-
фекции. Срочно обращайтесь к врачу!

Вера ЛАЗАРЕВА 
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Всередине лета огурцы и капуста подверга-
ются нападению тли и паутинных клещей.
Для борьбы с ними можно использовать

картофельную ботву.
Полтора килограмма измельченной ботвы на-

стаивают три часа в ведре воды, процеживают,
а потом опрыскивают пораженные вредителем
овощи. Хороший эффект дает и отвар из ботвы
и пасынков томатов. Пасынки вместе с измель-
ченными листьями заливают водой (40 г на
литр воды) и кипятят на медленном огне 30 ми-
нут. Стакан отвара разводится в литре воды. Ос-
тается добавить 3 г хозяйственного мыла или
любого стирального порошка, и средство от
вредителей готово.

От капустного совка, белянки, а также моли
поможет лопух. Треть ведра заполняем листья-
ми, заливаем их водой. Через трое суток проце-
женным настоем можно опрыскивать капусту.

Повторять обработку растений от вредителей
надо через каждую неделю.

Следует помнить, что все настои и отвары не-
обходимо применять в день приготовления. А
при работе с ними соблюдать осторожность, по-
скольку при попадании на слизистую оболочку
глаз, носа или рта они вызывают раздражение.

В борьбе с тлей, медяницей, трипсами и щи-
товками хорошо себя зарекомендовал чистотел.
Состав готовят из расчета 1 кг измельченного
чистотела на 10 литров воды и настаивают в те-
чение двух суток.

Вредители не любят и окуривания сухой тра-
вой чистотела. Траву сушат на открытом возду-
хе, в тени, а также в хорошо проветриваемых
помещениях, на сквозняках. Собирают чистотел
во время цветения, лучше в рукавицах, чтобы
предохранить кожу от воздействия млечного
сока.

Раньше, когда у нас перед
крыльцом в баскете рос-
ла вишня, приходилось

наклоняться, чтобы войти в
дом. Ее ветки так быстро разра-
стались, что  только успевали
их обрезать. А вот толку от нее
как от плодового дерева прак-
тически не было. Цвела обиль-
но, а вишенок давала ничтожно
мало. В нынешнем году она вы-
сохла. Мы ее спилили. Однако
подарок нам преподнесла рас-
тущая рядом с вишней хоста,
или, как ее еще называют, фун-
кия. Она расцвела прелестны-
ми бледно-лиловыми цветка-
ми. Хотя несколько лет добить-
ся цветения от растения никак
не получалось. Значит, сосед-
ка-вишня на нее действовала
угнетающе. Рядом с хостой по-
садили флоксы кораллового
цвета, высотой с человеческий
рост. А вокруг них сама вырос-
ла заячья капуста коричневого
цвета с желтыми маленькими
цветочками. Красота эта обос-
новалась на небольшом возвы-
шении. Мы обложили ее кам-
нем, который предварительно
посадили на цементный рас-
твор. Так что сорным травам к
цветочной сказке уже не про-
биться.

Но что любопытно: оказа-
лось, что хоста легко размно-
жается делением старых кус-
тов, а также семенами и зеле-
ными черенками. Самый легкий
способ, конечно, черенкование,
который быстро дает большое
количество потомства. Для это-
го берут мелкие отдельные по-
беги с небольшой пяточкой и
прикапывают. Первое время их
надо держать под прозрачными
колпаками, сделанными из пла-
стмассовых бутылок. Старые
кусты делят на небольшие час-
ти с 3-4 побегами, которые вос-
станавливают розетку листьев в
тот же год.

Хоста является одним из са-
мых теневыносливых растений.
Она растет даже там, где другие

погибают. Но для нее пригодны
лишь хорошо обработанные и
удобренные почвы. Их необхо-
димо поверхностно мульчиро-
вать перегноем, который явля-
ется прекрасным удобрением.
Излишняя сырость нежелатель-
на. Чтобы листья развивались
пышно, хосту подкармливают

азотными удобрениями и супер-
фосфатом.

Теперь, сидя на крылечке, мы
сможем любоваться красотой
хосты. А ее колокольчики слов-
но благодарят нас за то, что мы
дали возможность растению
развиваться.

Нина НЕСТЕРОВА

Для начала я нарисовал
чертеж с учетом основ-
ных размеров конструк-

ции: длины, высоты и шири-
ны. На чертеже указал пере-
городки и стойки нужного
размера. Высота и ширина
будущих полок выбиралась в
зависимости от того, как они
будут использоваться. Ука-
зал и расположение ба-
тареи отопления.

По получившемуся
чертежу вычислил коли-
чество необходимого ма-
териала. Использовал я
сосновые мебельные
щиты. Они дороже цель-
ных досок, однако мень-
ше подвержены дефор-
мации под воздействием
влажности и температу-
ры. Также понадобятся
шурупы для крепежа.

Строительство начал
со сбора нижней части
конструкции (до подо-
конника), которую потом
прикрепил основанием к
полу. Основание с верти-
кальными перегородка-
ми соединял шурупами
встык, без применения
дополнительных средств
типа уголков.

На получившийся «ске-
лет» и старый подоконник
наложил большой щит.

Главное, чтобы деревянная на-
кладка не препятствовала от-
крыванию окон. Мебельный
щит толщиной 20 мм не подхо-
дил под раму моего окна. Тогда
электролобзиком я срезал
нижнюю кромку оконной рамы.

Сами же оконные рамы
очистил от краски с помо-
щью строительного фена.

Чистовую обработку провел
шлифовальным кругом, на-
цепив его на дрель. Для
удобства и безопасности об-
работки лучше вынуть стекла
из рам, а потом закрепить их
на место новым штапиком.

Для сохранности деревян-
ные плоскости я обработал
прозрачным лаком. Также
можно предварительно покра-
сить все детали сооружения
морилкой для придания им
нужного тона или же исполь-
зовать для этих целей цветной
лак. Так как свои работы я
проводил в спальне, где про-
должал спать и во время ре-
монта, мне пригодился лак на
водной основе без запаха.

А батарею отопления я за-
весил декоративной шторкой
из льна. 

Александр 
МАТЮШКИН

Фото автора

ЛИСИЦА
БЫВАЕТ КУСАЧЕЙ

ПОДОКОННИК ПОД ШКАФ
Оконные рамы с облупившейся крас-
кой, бетонный подоконник, на котором
не помещается любимый фикус, бата-
рея центрального отопления унылого
цвета - такая картина знакома многим.
Я решил ее изменить. Полностью очи-
стил рамы от нескольких слоев старой
краски, соорудил широкий деревян-
ный подоконник, а под ним полки для
книг, а заодно спрятал невзрачную ба-
тарею отопления.

ПОЛЮБУЙТЕСЬ 
ХОСТОЙ С КРЫЛЕЧКА

БОТВА С СЕКРЕТОМ
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А БЫВАЛО В ЭТУ ПОРУ...
В сухое лето 47 года до нашей эры, когда войска Юлия

Цезаря осаждали Александрию, сгорела знаменитая библи-
отека Александрийского музея, в которой насчитывалось
около 700 тысяч свитков. 

1043 год. Во время похода князя Владимира на Царьград
между Дунаем и Босфором поднялась сильная буря, кото-
рая разбила русские корабли. Около 6 тысяч русских воинов
попали в плен к византийцам.

1228 год. В Новгородской земле дожди, начавшиеся 6 ав-
густа, продолжались вплоть до начала декабря и помешали
собрать урожай: «Дождь велик и день и нощь».

В начале августа 1340 года в Смоленске пожар погубил
практически весь город.

3 августа 1414 года в Новгороде в Неревском конце –
очередной пожар. Сгорело 13 церквей и много улиц.

1450 год. В августе в Москве были сильные грозы. Как со-
общает Московский летописный свод, 5 августа «за час до
вечерней зари внезапно пришла  с востока туча на Москву и
был гром страшен», 13 августа «пришла туча с западной
стороны и ветер велик зело».

Летом 1604 года отмечались сильные дожди и град, вы-
звавшие наводнения. А «на Москве среди лета выпал снег
великий и мороз был, в санях ездили». 

1657 год. В Москве в течение первой половины августа
отмечено восемь сильных дождей – 2, 4, 5, 9, 10, 11, 12 и 14
числа. Во все время жатвы дожди  шли почти каждый день.

1666 год. В Польше наступили ранние летние холода. 3-5
августа ночью был настолько сильный мороз, что от него по-
страдали посевы. 14 августа шел дождь и град, а возврат хо-
лодов привел к гибели урожая и в Москве, и даже к югу от
нее. 

2 августа 1744 года на Украине «ветреная буря била, от
которой и дерево с кореньем ломалось». 4 августа «саранча
ишла». 

6 августа 1839 года в 8 часов утра жители Иркутска бы-
ли «устрашены» сильным землетрясением. В некоторых до-
мах упали трубы, осыпалась штукатурка, и  появились тре-
щины. Подземные удары ощущались на всем протяжении
реки Селенги.

В августе 1844 года отмечены опустошительные навод-
нения в Латвии, Литве, а также в Тверской и Оренбургской
губерниях. А в Киевской 8 августа выпал снег глубиной в
пол-аршина. Еще более сильный снег прошел в Верхней
Венгрии. 

9 августа 1845 года сильная буря с проливным дождем и
градом «пронеслась от Австрийской границы через местеч-
ки и селения Подольской губернии. Град был величиной с
куриное яйцо..., а ветром разметало снопы по полю, переме-
шав с грязью выбитые из колосьев зерна».

5 августа 1850 года из Тифлиса уведомляли, что там по-
года имеет более вид осенней, нежели летней. Прохлада ка-
ждый день. Утром или вечером дожди. На горах туман.
Солнце закрыто. 

В Подольской губернии 12-14 августа 1852 года были за-
морозки, повредившие огородные овощи. 

1854 год. В августе шли дожди в Оренбургской губернии,
а в Вятской и Пензенской от них даже случились наводне-
ния. В Тамбовской же 1 августа отмечен «самый ранний
осенний мороз». 

1858 год. В городе Ирбите Пермской губернии от сильных
дождей с 21 июля по 11 августа вода, выступив из речных
берегов, затопила луга и огороды, а два плашкоутных моста
течением воды были унесены за несколько верст от города. 

1893 год. Уже в начале августа от Боровичей до Симфе-
рополя наблюдались заморозки.

1898 год. 2-4 августа заморозки в Прибалтике. Пострада-
ли поля картофеля, овса и огороды.  Во второй половине
месяца пришли дожди и холода.

Подготовил Николай АЛЕКСЕЕВ

МЕТЕО

23потехе - час
МЫ УМЕЕМ ДЕЛАТЬ

ВСЕ - ДАЖЕ ТО, 
ЧТО ПРИРОДОЙ 

НЕ ПРЕДУСМОТРЕНО
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Прогноз по Москве 
с 3 по 9 августа 2005 года

Согласно народным приметам, после 2 августа, дня
Ильи Пророка, вода в реках и озерах становится про-
хладной для купания. Однако в этом году погода позво-
лит продолжить купальный сезон. В столице удержится
теплая солнечная погода благодаря отрогу Азорского ан-
тициклона, который закрепится в центре Европейской
территории России.

В среду в столице будет переменная облачность без
осадков. При слабом северном ветре воздух прогреется
до +23...+25. В четверг атмосферное давление еще под-
растет и составит 747 мм рт. ст. Ночью будет довольно
свежо - 12...14 градусов, возможно образование тума-
нов. Жаркая безветренная погода с температурой около
15 градусов ночью и 25 градусов днем сохранится и в
пятницу.

В выходные дни власть над погодой по-прежнему бу-
дет удерживать антициклон.

В начале следующей недели атмосферное давление нач-
нет снижаться: скажется приближение нового южного ци-
клона, который принесет с собой кратковременные ливне-
вые дожди. Однако понижения температуры это не вызовет. 

Погода на этой неделе не слишком благоприятна для
экологической ситуации, особенно в таком крупном го-
роде, как Москва. Вредные выбросы не рассеиваются, а
накапливаются в атмосфере, придавливаясь нисходящи-
ми потоками воздуха к земле. Да и слабый ветер у по-
верхности не способствует улучшению чистоты воздуха.

5-8 августа магнитное поле Земли ожидается неустой-
чивым.

По данным Метеобюро Москвы и Гидромет-
центра России 

Более подробную информацию о состоянии по-
годы можно получить круглосуточно по мобиль-
ным телефонам: МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон -
0656.

Что за жизнь пошла? То поезд с рельсов, то
мазут в речке, то пиво в холодильнике кон-
чилось...
А так хочется смотреть в настоящее с опти-
мизмом, не говоря уже о будущем. Но отку-
да взяться оптимизму при такой вот жизни?
Но обалдуевцы и на этот вопрос ответ на-

шли. Простой и эффективный: они на все,
выражаясь детским языком, забили. И лю-
бую неприятность воспринимают как прият-
ность. Недаром же говорят - нет худа без
добра. Просто это добро разглядеть нужно.
И тогда на все можно смотреть с оптимиз-
мом. Даже при нашей жизни...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (134), 3 - 9 августа 2005

Внаше время телевизор смот-
реть - себе дороже, сплошные
стрессы! Взрыв в Египте, а по

мозгам - тебе, цунами в Сингапуре -
воду ты отплевываешь, самолет в
Нью-Йорке грохнулся - тебя жаром
обожгло. Никакого здоровья не хва-
тит! Разве это дело? Новости надо
подавать так, чтобы оптимизм был,
надежды на будущее. Вот, напри-
мер...

Загорелся в воздухе самолет, но
все спаслись. Поскольку выпрыгну-
ли с парашютом. Пусть он у них на
всех был один. А самолет вообще в
металлолом сдаваться летел. Туда
ему и дорога!

Или мост, скажем, рухнул. Так это
ж здорово! Мост перегородил речку,
получилась плотина. Воды - нава-
лом! И близлежащие засушливые
районы на все оставшиеся века ста-
ли плодородными! Там, где росли
только саксаулы, ананасы зацветут!

Так же, если фекалии из какой-ни-
будь прорвавшейся древней трубы
ушли и по долинам и взгорьям раз-
лились. Это же классно! Разве могут
какие-то там синтетические удобре-
ния сравниться с нашими фекалия-
ми?! Пусть даже не по качеству, то
хотя бы по количеству. Да ни за что!

Или, скажем, бандиты перестрел-
ку между собой устроили. Море кро-
ви, горы мяса. Вопрос: чьего мяса и
чьей крови? Бандитской. Соответст-
венно, данных отщепенцев общества
стало на энное количество голов
меньше. Разве это не радует?

Да много на какие катастрофы с
оптимизмом смотреть можно: лес
сгорел - дома на этом месте по-
строим. И никаких затрат на лесо-
рубов, бульдозеры и прочую спец-
технику.

Завод медным тазом накрылся,
слава богу, по крайней мере окружа-
ющую среду отравлять не будет. А
среда в ответ дуплетом - озоном и
кислородом. Дома отдыха откры-

вать можно. Иностранцам - за валю-
ту, простым трудящимся - за просто
так.

Или, скажем, область какую-ни-
будь болезнь заразная поразила. Бе-
да, трагедия? Как сказать... Людей
все равно спасут, люди - это святое!
МЧС саранчой налетит, врачи всякие
без грантов набегут - спасут, выхо-
дят, откачают. Лекарства новые изо-
бретут, не только от этой заразы, но
и от всех остальных. Зато уж точно в
этой самой области все до послед-
него болотца вычистят, травкой за-
сеют, песочком посыпят, фонтаны
разобьют и скамейки поставят.
Классно!

Короче, я предлагаю, чтобы все
новости о катаклизмах подавались с
обязательным неиссякаемым опти-
мизмом. И тогда жить будет чуточку
легче. А может быть, и самих катак-
лизмов несколько поубавится, по-
скольку каждая катастрофа станет
прологом большого светлого обще-
народного будущего.

Антон МАКУНИ,
оптимист

Гаврюшкина ограбили.
Грабители явились к
нему в воскресенье

ровно в семь часов утра.
Скорее всего они рассчи-
тывали, что на выходные
дни Гаврюшкин уедет на
дачу. Он и сам так рассчи-
тывал, да не получилось,

о чем Гаврюшкин сильно
пожалел. Особенно после
того, как, открыв спросо-
нья глаза, увидел в двер-
ном проеме незваных гос-
тей.

- А чего он дома? - за-
дался вопросом один из
грабителей.

- Сейчас узнаем, - отве-
тил подельник и напрямую
спросил: - А ты чего не на
даче?

- На электричку не ус-
пел, - стушевался Гаврюш-
кин. - А вы чего явились ни
свет ни заря?

- Мы твою квартиру об-
воровать хотели, - сказал
главарь. - А теперь грабить
придется! Говори, где цен-
ности лежат?

- Не скажу! - Гаврюшкин
нырнул под одеяло и уже
оттуда добавил: - Сами
ищите!

- И найдем!
Бандиты наметанным

глазом осмотрели кварти-
ру и полезли в бельевой
шкаф.

- Мы у цели! - нащупав
что-то под стопкой белья,
обрадовался подельник. -
Смотри! К своему удивле-
нию, он вынул увесистый
сверток этикеток от шоко-
ладок.

- Это еще что?

- Импортный телевизор
с диагональю 72 сантимет-
ра! - подал голос из своего
укрытия Гаврюшкин. -
Правда, чтобы стать его
обладателем, нужно со-
брать двести этикеток со
специальной эмблемой и
вместе со своими данными

отправить в Москву на ак-
цию «Выиграй телевизор!»
Можете не пересчитывать,
там ровно сто восемьдесят
семь этикеток!

- Здесь, кажется, что-то
поинтереснее! - радуясь
звону, главарь вытащил из
шифоньера обувную ко-
робку. - Гляди!

Из коробки посыпались
металлические крышки от
пивных бутылок.

- Осторожнее! - не удер-
жался Гаврюшкин. - Это
все мои накопления! Оста-
лось найти всего одну
крышечку с буквой «л»,
чтобы получилось слово
«автомобиль», послать
для участия в акции «Мое
авто» и выиграть новень-
кие «жигули». Если удаст-
ся найти две крышечки,
будет два автомобиля! Но
мне пока не везет: из 697
крышечек - ни одной бук-
вы «л». Обидно!

- Да уж, - с недоверием
разворачивая сверток, что
был спрятан под матра-
сом, заметил подельник
главаря.

В нем оказались разно-
цветные логотипы акции
«Чудо-холодильник».

- Да он нас, видно, за
лохов держит! - взбесился
грабитель.

- Подбирайте выраже-
ния! - осмелел Гаврюш-
кин. - Если вырезать 10
разных по цвету логотипов
акции с упаковок кефира и
отправить в Саратов, то
можно получить веселый
магнит на холодильник.
Но это не все! Логотипы
дают шанс выиграть холо-
дильник с домашним ки-
нотеатром! Чтобы стать
обладателем «Чудо-холо-
дильника» не хватает
только зеленого ...

- Ты нам зубы-то не за-
говаривай! - возмущались
бандиты. - Говори, где
деньги? А то пришьем!

- Деньги? Все деньги в
баночке после кофе, -
вспомнил Гаврюшкин. Гра-
бители вытащили банку,
но вместо вожделенных
купюр из нее посыпались
картонные кружочки с
надписью «один рубль»,
«три рубля», «пять руб-
лей».

- Если вы пьете нату-
ральные соки, не забывай-
те вырезать с коробок мо-
нетки акции «Накопи на
квартиру в Москве»! Всего
надо собрать один милли-
он, а у меня пока только
шестьдесят пять картон-
ных рублей.

- Лучше бы ты не кар-
тонные, а настоящие туда
складывал! - констатиро-
вал главарь, и грабители
направились к выходу.

- Зачем? Ведь на них
все равно ничего стоящего
не купишь, а если их тра-
тить с умом, - мечтательно
улыбнулся Гаврюшкин, -
то можно выиграть теле-
визор, чудо-холодильник,
автомашину и даже квар-
тиру в Москве!

Олег ГОНОЗОВ, 
следователь

ЧТО 
МЫ МОЖЕМ
Зря мы про себя говорим и думаем, что мы ни-

чего не можем и не умеем. Мы умеем делать
буквально все, а можем - даже то, что приро-

дой не предусмотрено.
Американские доллары у нас в подвалах печата-

ют лучше, чем в Америке. И больше. А чтобы с эти-
ми деньгами не было накладок и заморочек, наши
умельцы мастерят из дыроколов аппараты по опре-
делению настоящих купюр. Так вот: наши доллары
проходят тестирование на сто процентов, а штатов-
ские - только на пятьдесят!

Аудио- и видеотехнику делаем хорошо. Конечно,
тут есть над еще чем поработать, но то, что в Корее
тамбовские «Самсунги» раскупаются лучше корей-
ских, а в Японии вологодские «Сони» распространя-
ются по подписке со скидкой для самураев и ками-
кадзе Второй мировой войны, говорит само за себя.

Тут на видеопиратство поперли буром. К чему?
Мосфильмовская уборщица в подсобке супербоевик
сняла - «Рэмбо-терминатор». Уложилась в 999 дол-
ларов при смете в восемьсот миллионов баксов. Ар-
нольд и Сильвестр приезжали на кинопробы, не про-
шли ни хрена. Их в фильме блестяще сыграли нана-
ец Сенюшкин и кубанец Выбейзуб. Так эти голливуд-
ские скандалисты в суд подали, а суд доподлинно
установил, что именно они и есть самозванцы. Это
ли не показатель талантливости наших людей?!

И таких примеров - великое множество. Эйфеле-
вы башни у нас изготавливаются на тульском шпа-
ло-ремонтном гораздо лучше парижской. Астрахан-
цы шутейно штампуют «Шаттлы» и запускают их в
волжских плавнях. Здорово получается! В парла-
ментах всех стран мира зачинщиками драк бывают
только лица российской национальности? Между
прочим, в Китае наметился такой грандиозный де-
мографический взрыв, что страну может запросто
разорвать на куски. Объяснить ситуацию? Все пра-
вильно: российские «челноки» сложа руки нигде не
сидят.

Да, мы можем все. И думать о себе плохо мы не
имеем права. Но мы так все равно думаем, так как
никто о нас такого думать не в состоянии. И здесь
мы опять опережаем все человечество как минимум
на три корпуса! И это нас почему-то не удручает.

Александр КОСТЮШИН, 
умелец

НЕЗАВИСИМОСТЬ
Получили свободу и полную независимость!
Теперь наша жизнь зависит разве только от нас самих и от фи-

нансового положения наших работодателей.
От налоговой инспекции - такой внезапной и несговорчивой.
От выстрелов неожиданных, взрывов непредсказуемых, от войн

за справедливость чью-то...
От автотранспорта, который так и норовит понести не хуже

тройки, невзирая на знаки...
От банкиров, у которых все из рук валится, и особенно наши

деньги... От ветров ураганных, сосулек не сбитых, собак не привя-
занных, жидкостей, газов агрессивных... Да от всего...

То есть от нас наша жизнь уже абсолютно не зависит. Можно
жить спокойно, упиваясь своей свободой и полной независимо-
стью, хоть запоем. Главное - не спиться...

Александр БРЮХАНОВ, 
освобожденный

ОПТИМИСТИЧЕСКИЕ
ТРАГЕДИИ

НАКОПЛЕНИЯ

Р
И

С
У

Н
О

К
 П

А
В

Л
А

 В
И

Н
О

ГР
А

Д
О

В
А


	z.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.


	1.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.





